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Почему  
в Краснодаре 
пропал 
бензин

Экипаж посадил самолет  
на пятачок между лесом  

и болотами

Продолжение на стр. 6 - 7 ‣Читайте на стр. 15 ‣

14 сентября 2022-го во время 
экспедиции по Дальнему 
Востоку ушел из жизни 
Главный редактор «КП» 
Владимир Сунгоркин.

Смерть отца современной «Комсомол-
ки» стала для нас настоящей трагедией. 
Мы выросли в «КП», а тут работают не 
годами - десятилетиями. И все это вре-
мя Владимир Николаевич заботился о 
каждом из нас. Мы в буквальном смысле 
горя не знали.

Год без Шефа

Эксклюзивные подробности 
«чуда на пшеничном поле»:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Константин ГЛЫБА

Актер снова сядет 
в студию с Филей 
и Степашкой.

Дети - это святое. Поэто-
му, как бы ни был занят Без-
руков в Губернском театре, 
кино и сериалах (в произ-
водстве одновременно нахо-
дятся «Плевако», «Охота на 
Бизона», «Воздух», «Счастье 

мое» и «Роднина»), он всегда 
найдет время для появления 
в самой долгоиграющей и 
уютной передаче нашего 
ТВ - «Спокойной ночи, ма-
лыши!».

В 2020 году Сергей Ви-
тальевич уже приходил в 
«спокушки» (на фото), но 
тогда из-за ковида передача 
встала на паузу. А теперь 
актер написал в соцсетях:

«После небольшого пере-

рыва вновь вернулся к съем-
кам программы «Спокойной 
ночи, малыши!».Так что спе-
шу обрадовать - скоро вый-
дут новые эпизоды!»

Ранее звезда «Бригады» 
уверял, что вести програм-
му - давняя мечта детства. 
И с тех пор как он начал 
вести проект, во дворе дети 
начали называть его не ина-
че как «Дядя Сережа - друг 
Степашки и Хрюши».

Сергей Безруков 
вернулся  
в «Спокойной 
ночи, малыши!»

Заглянул в ресторан - 
опустел мой карман
Наталья ВАРСЕГОВА

Этой осенью цены  
в общепите 
вырастут в среднем 
на 20%.

 То, что цены в общепи-
те бегут вперед инфляции, 
эксперты отмечают едино-
душно.

- Но я бы не стал искать 
здесь злой умысел или по-
пытку нажиться, - говорит 
председатель Союза потре-
бителей России Петр Ше-
лищ. - В этой сфере жест-

кая конкуренция, к тому же 
подорожание может ска-
заться на снижении потока 
- люди будут питаться дома, 
а не в кафе или ресторанах. 
Поэтому общепит повыша-
ет цены вынужденно.

Почему растут цены? 
Основатель сети рестора-
нов «Мясо&Рыба» Сергей 
Миронов называет две при-
чины: повышение стоимости 
продуктов и рост зарплат 
сотрудников. Цены сейчас 
растут и на российские 
продукты, и на импортные 
ингредиенты, которые ста-

новятся дороже из-за по-
вышения валютного курса.

- А зарплаты надо повы-
шать, потому что в сфере 
общепита трудится много 
граждан из других стран, 
приехавших в Россию за 
заработком, - объясняет ре-
сторатор Сергей Миронов. 
- Они живут, можно сказать, 
в долларовом эквиваленте. 
Доллар подорожал, их зар-
платы уменьшились. Чтобы 
удержать персонал, ресто-
раны повышают им зарпла-
ты, а следовательно, и цены 
по меню.

Газета нашего региона ★ Кубань

О чем 
рассказали 

летчики 
«Уральских 
авиалиний», 
повторившие 

под Новосибирском 
подвиг Дамира 

Юсупова.
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Командир Сергей Белов (слева) и второй пилот Эдуард Семенов.
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НАУКА
Целиком покрыта 
водой: признаки 
жизни обнаружены 
на новой планете

ЗДОРОВЬЕ
Укус клеща грозит 
аллергией 
на молоко и мясо: 
кто в опасности

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин принял 
на космодроме Восточный 
лидера КНДР Ким Чен Ына.

До последнего программа поезд-
ки лидера КНДР была тайной. Лишь 
южнокорейские СМИ выдавали 
один «инсайд» за другим: «Ким едет 
к российской границе», «Он на пути 
на Восточный»… Да, именно там и 
прошли переговоры лидеров.

Гость приехал на космодром в сво-
ем фирменном зеленом бронирован-
ном поезде. Знаменитая деревянная 
лесенка с ковром уже ждала - вагон 
остановился аккурат против нее.

Официально Ким Чен Ын посетил 
стартовую площадку ради техноло-
гий для развития северокорейской 
космической программы.

БОЛЬШАЯ 
КОСМОНАВТИКА

Владимир Путин прибыл на космо-
дром раньше - сначала он увиделся 
со школьницей Марией Андреевой из 
Ростова-на-Дону. 1 сентября девочка 
участвовала в открытом уроке, ко-
торый вел президент. Тогда она рас-
сказала, что сама создает спутники, 
поэтому президент пригласил ее на 
Восточный посмотреть на пуск кора-
бля «Союз МС-24», запланированный 
на 15 сентября:

- У тебя маленькая космонавтика, а 
здесь большая. Юрий Иванович Бори-
сов сказал, можно съездить на пуск, - 
предложил Путин.

ЧЕЙ ЛИМУЗИН ЛУЧШЕ?
А вот со своим северокорейским 

гостем Владимир Путин говорил 
не только о космонавтике. Во вре-
мя экскурсии по космодрому Ким 
Чен Ына заинтересовал Aurus пре-
зидента. Путин провел небольшую 
презентацию.

А до этого лидеры ездили по Вос-
точному на микроавтобусе Mercedes. 
Кстати, товарищ Ким от брони-
рованного поезда тоже добрался 
на Mercedes, но на своем - у него 
сверхзащищенный пульман.

ВМЕСТЕ ПРОТИВ 
ИМПЕРИАЛИЗМА

А потом были переговоры.
Их открытая часть получилась корот-

кой. Говорили об экономике и гумани-
тарной сфере. И ни слова про военное 
сотрудничество.

Южнокорейские и американские 
СМИ потом напишут, что Ким Чен 
Ын хочет попросить у нас ракетные 
технологии, а в обмен даст снаряды и 
противотанковые ракеты. Но в Кремле 
ни разу не подтверждали какие бы то 
ни было поставки оружия.

ПЕЛЬМЕНИ С КРАБОМ 
И ОСЕТРИНА С КАРТОШКОЙ

После переговоров был торжествен-
ный обед. Путин произнес тост, подняв 
бокал красного (по традиции это была 
«Усадьба Дивноморское»), и напомнил 
русскую пословицу «Старый друг лучше 
новых двух». Она применима к отноше-
ниям между странами, сказал Путин.

Ким в ответ заявил, что уверен в «не-
пременной великой победе» России 
«над сборищем зла».

Кормили лидеров по-дальнево-
сточному:

� Салат из утки с инжиром и не-
ктарином.

� Пельмени с камчатским крабом.
� Уха из белого амура.
� Щербет из облепихи.
� Осетрина с грибами и картофелем 

или антрекот из мраморной говядины 
с запеченными овощами.

� Брусника таежная с кедровыми 
орехами и сгущенным молоком.

НЕ С ПУСТЫМИ 
РУКАМИ

Уже в четверг Дмитрий Песков рас-
сказал, что лидеры России и КНДР 
обменялись подарками: Путин по-
дарил коллеге перчатку от скафандра, 
побывавшего в космосе, и карабин 
отечественного производства. Ким в 
ответ тоже подарил карабин, создан-
ный корейскими мастерами.

А еще Ким пригласил нашего пре-
зидента к себе в гости. Путин принял 
приглашение «с благодарностью», от-
метил Песков.
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Ким, не стесняясь, задавал прямые и самые конкретные вопросы. 
Владимир Путин подробно отвечал на них и показывал наглядно. 

Россия
www.kp.ru
 15.09.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Его бронепоезд не стоит 
на запасном пути

Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник в 
отставке, военный 
обозреватель «КП»

Это хороший стимул вернуться 
на службу для тех военных пенсио-
неров, чьи руки «помнят оружие».

Президент подписал указ о но-
вом порядке выплаты военных пен-
сий тем, кто находится в зоне спе-
циальной военной операции (СВО).

В  указе говорится: «В целях 
предоставления дополнительных 
мер социальной поддержки поста-
новляю установить дополнительно 
к денежному довольствию ежеме-
сячную компенсационную выплату 
в размере 100% пенсии за выслугу 
лет».

Как уже пояснили в Миноборо-
ны, выплаты начнутся с ноября 
2023-го.

И еще важный момент: в указе 
уточняется, что для военнослужа-
щих, заключивших контракт, ком-
пенсации будут производиться за 
период с 24 февраля 2022 года, а 
для призванных на службу в ряды 
Вооруженных сил в рамках моби-
лизации - с 21 сентября 2022 года.

Ну а теперь попытаемся разо-
браться, что все это значит.

Прежде всего это справедливый 
и важный стимул для тех, кто по-
сле военной службы еще чувствует 
в себе силы и снова взял в руки 

оружие, чтобы, рискуя жизнью, 
оказаться в окопах.

Кроме установленного денеж-
ного довольствия в зоне СВО (а 
это от 200 тысяч рублей в месяц 
плюс боевые надбавки за уничто-
жение вражеской техники и т. д.), 
военный пенсионер будет теперь 
получать еще и полную выплату за 
выслугу лет.

И вот тут очень важно знать, 
из чего складывается военная 
пенсия. Сейчас она рассчитыва-
ется с учетом звания, должности 
и срока службы (выслуги). А так-
же от так называемого «коэффи-
циента».

Что этот «коэффициент» озна-
чает? Да то, что при выходе в за-
пас военный получает не всю по-
ложенную пенсию, а лишь 54%. 
Затем к этой сумме ежегодно до-
бавляют еще 2%. А все 100% во-
енной пенсии приходится ждать 
аж 23 года! Но идем дальше. За 
выслугу лет положена надбавка. 
Ее военный получает и во время 
службы, она же перекочевывает 
и в пенсию. 

Сегодня выглядит это вот так:
10% - при выслуге от 2 до 5 лет;
15% - при выслуге от 5 до 10 лет;
20% - при выслуге от 10 до 15 лет;
25% - при выслуге от 15 до 20 лет;

30% -  при выслуге 
от 20 до 25 лет;

40% -  при выслуге 
25 лет и более.

Путин фактически отменил 
этот «прайс-лист с процентов-
кой» для тех, кто в зоне СВО 
(для остальных все осталось, как 
прежде). Отныне люди в окопах 
за выслугу лет будут получать 
сразу 100%. Это денежное ново-
введение наверняка станет сти-
мулом для многих запасников-
пенсионеров, которые не так 
давно уволились со службы и 
руки которых, как говорится, 
«помнят оружие».

 � УКАЗ

В зоне СВО заплатят 100% за выслугу лет

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

О чем договорились лидеры Рос-
сии и КНДР на Дальнем Востоке.

Встречи в широком и узком формате 
длились 4 - 5 часов. По итогам перегово-
ров не было ни брифингов, ни меморан-
думов о заключенных соглашениях, но 
Дмитрий Песков отметил, что «Россия 
и КНДР будут строить отношения, исходя 
из интересов двух стран». И подчеркнул, 
что полный комплекс отношений под-
разумевает «взаимодействие в чувстви-
тельных сферах».

Так что же кроется за этой сухой ди-
пломатической формулировкой?

- Все говорят про поставки снарядов 
советских калибров к нашим артсисте-
мам или об участии северокорейских 
бойцов в СВО, - отметил в эфире Радио 
«КП» (FM.KP.RU) ведущий научный со-
трудник Центра корейских исследова-
ний Института Дальнего Востока РАН 
Константин Асмолов. - Но уже было 
сказано про совместные учения (как 
двухсторонние, так и трехсторонние - с 
Китаем). Или что северокорейские спут-
ники будут запускаться на российских 
ракетах. Это намного важнее.

Эксперт обратил внимание, что Се-
верной Корее нельзя выводить в космос 
спутники (потому что их туда запускают 
на баллистических ракетах - вот они под 
запретом), а запуск северокорейских 
спутников на российских ракетах во 
многом решает эту проблему.

- Можно говорить о развитии «несанк-
ционного» сотрудничества. Например, 
туризма, - добавляет ведущий научный 
сотрудник Центра корейских исследова-
ний Института Китая и современной Азии 
РАН Александр Жебин. - У Северной 
Кореи прекрасные пляжи по побережью 
Японского, Желтого морей - надо просто 
построить гостиницы и запустить транс-
порт. Недавно возобновились полеты 
во Владивосток. А что мешает начать 
паромное сообщение между портами 
Дальнего Востока и портами КНДР?

Космос, пляжи, 
турпоток

ИТОГИ
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Сервис Работа.ру выяснил, что больше 
половины из тех, кто впервые устроился 
на работу в течение последних 10 лет, 
получили до 10 тысяч рублей. Еще треть - 
от 10 до 30 тысяч. Но есть и счастливчики: 
3% сразу начали зарабатывать больше 
100 тысяч в месяц. Мы решили спросить:

А вы помните свою 
первую зарплату?
Екатерина ГАМОВА, волейболистка, 
двукратная чемпионка мира:

- Сумму не помню. Но это были хорошие деньги, которые 
позволили нашей семье вздохнуть в те нелегкие 90-е, когда 
по полгода не платили зарплату. Моя мама из-за этого ушла 
с Челябинского тракторного. Мне было 14 лет, я играла в 
детской команде, а контракт со мной уже заключила взрос-
лая - спортклуб «Метар». Деньги дома хранились под матрасом, 
но я в любое время могла взять себе на сникерсы… 

Андрей НИКИТИН, губернатор  
Новгородской области:

- Первая зарплаты была смешной - то ли 200, то ли 300 ру-
блей. Столько я получал в конце 90-х, в конторе по комплек-
тации и сбыту, которая давно уже ничего не комплектовала 
и не сбывала - сдавала площади в аренду. Потом попыталась 
госсобственность перевести на себя. Я отказался подписывать 
документы. И меня уволили со словами: твой предел - младший 
юрист, никогда тебе не быть старшим юристом.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- В 1961-м, сразу после 10-го класса, меня позвали учи-

тельствовать в Мымринскую сельскую школу, в Орловской 
области. Преподавал математику, военное дело и МПО (мест-
ная противовоздушная оборона). На первую зарплату - 76 ру-
блей - купил себе пальто. А то ходил в стеганой фуфайке.

Юрий СТОЯНОВ, народный артист России:
- В 10-м классе снялся в рекламном ролике Сбербанка СССР. 

Сыграл персонажа, которому по сюжету исполнялось 16 лет, 
а его бабушка и дедушка пришли открывать ему какой-то 
особый вклад. Получил мало тогда, 20 рублей всего. Поэто-
му считаю, что Герман Греф мне по сей день должен денег!

Геннадий БАРТУХИН, лидер Национального 
банного объединения России:

- Первые свои деньги - 60 рублей - получил в 13 лет в кол-
хозе на картошке: пропалывали с пацанами, потом убирали. 
Всю сумму отдал родителям. Мне купили клюшку и коньки!

Ксения МИШОНОВА, детский омбудсмен 
Московской области:

- На работу устроилась в год путча ГКЧП, в 1991-м, на радио 
«Юность». Но какое-то время нам зарплату давали бартером. 
У меня до сих пор есть ковер, который был так получен. 

Александр КАРАБАНОВ, адвокат:
- Это середина 1990-х, мне 18 лет, я студент. Подрабатывал 

уборщиком в спортклубе - копил на поездку с девушкой на 
юг. Не помню, сколько мне платили, но нужную сумму со-
брал, мы съездили в Сочи. Я чувствовал себя королем мира!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: в стране

Когда у микрофона полковник Баранец,  
страна может спать спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире  

по будням в 16.00 и по выходным в 8.0091.0 FM

Валентин АЛФИМОВ,  
Виктор БАРАНЕЦ

Всего в нем 26 на
именований. С такими 
диагнозами нельзя слу
жить в Вооруженных 
силах в период мобили
зации, военного поло
жения и даже в военное 
время. Самые очевид
ные позиции  ВИЧ, ге
патит, сахарный диа
бет, плохое зрение.

Итак, полный 
список:

1. ВИЧ.
2. Гепатит В, С.
3. Все формы ак

тивного туберкулеза, 
большие остаточные 
изменения легких и 
плевры вместе с ды
хательной недостаточ
ностью II степени.

4. Активный тубер
кулез позвоночника, 
костей и суставов, мо
чеполовых органов…

5. Злокачествен
ные новообразования 
лимфоидной, крове
творной и родствен
ных им тканей.

6. Сахарный диабет 
I типа.

7. Психические рас
стройства изза упо
требления психоак
тивных веществ.

8. Эпилепсия.
9. Инсульты (и их 

последствия) с на
рушением функций, 
энцефалопатия II ста
дии.

10. Поражения цен

тральной нерв
ной системы от 
внешних факто
ров с парезом, 
ограничиваю
щим функцию 
конечности, ког
нитивными на
рушениями или 
мозжечковыми 
расстройствами.

11. Заболевания 
и повреждения 
периферических 
нервов.

12. Острота зре
ния:

 ✓ одного глаза 0,09 и 
ниже при остроте зре
ния другого глаза 0,4 
и выше;

 ✓ отсутствие глазно
го яблока при остроте 
зрения другого глаза 
0,4 и выше;

 ✓ острота зрения 
одного глаза 0,3 при 
остроте другого  от 
0,3 до 0,1.

13. Заболевания 
сердца с сердечной 
недостаточностью 
III класса.

14. Гипертониче
ская болезнь II ста
дии с артериальной 
гипертензией II сте
пени при наличии 
церебральных рас
стройств.

15.  Врожденные 
аномалии органов 
дыхания, хронические 
заболевания, послед
ствия ранений, травм 
и операций с дыха
тельной недостаточ
ностью II степени.

16. Болезни и по
вреждения гортани, 
шейного отдела тра
хеи с дыхательной 
недостаточностью 
II степени.

17. Бронхиальная 
астма средней степе
ни тяжести.

18. Среднетяжелые 
формы язвенных ко
литов и энтеритов.

19. Последствия ра
нений, травм и опе
раций: отсутствие по
сле резекции желудка, 
тонкой (не менее 1 м) 
или толстой (не менее 
20 см) кишки, отсут
ствие почки.

20. Резекция доли 
печени или части под
желудочной железы.

21. Последствия 
травм (глубоких 
ожогов) кожи и под
кожной клетчатки, 
ограничивающие дви
жения в суставах или 

затрудняющие ноше
ние военной формы.

22. Отсутствие ко
нечности до уровня 
верхней трети плеча 
или бедра.

23.  Отсутствие 
одной кисти.

24. Отсутствие на 
руке: 

 ✓  3 пальцев на уровне 
пястнофаланговых 
суставов;

 ✓  4 пальцев на уровне 
концов основных 
фаланг;

 ✓  первого и второго 
пальцев;

 ✓  первых пальцев на 
обеих кистях.

25. Дефекты костей 
черепа, замещенные 
пластическим мате
риалом.

26. Последствия ог
нестрельных перело
мов длинных костей с 
нарушением функции 
конечности.

Приказ 
министра обороны уже 

опубликован и вступил в силу.

Это лишь список болезней, при 
которых не возьмут служить по кон-
тракту. Ограничения для призыва 
на общих условиях еще выше - там 
целых 88 диагнозов. Но не все они 
дадут освобождение в период мо-
билизации. Например, с заиканием 
на срочную службу не призовут, но 
могут мобилизовать. То же и с недо-
статочным физическим развитием.

Что любопытно: если в России 
наглухо закрывают людям с этими 
болезнями дорогу в армию, то на 
Украине, наоборот, мобилизуют 
ограниченно годных и с ВИЧ, и с 
гепатитом, и с туберкулезом, и с 
диабетом, и с инсультами, и даже 
психов. Так, в Сумской области 
признали годным к службе в ВСУ 
инвалида... без кисти руки. Но ес-
ли до этого таких вот «случайно 
мобилизованных» спасала обще-

ственная огласка, то теперь все 
будет официально, по недавнему 
указу Зеленского.

Как горько шутят украинцы: «у 
нас скоро не только одноруких, 
но и одноглазых будут загребать 
в окопы». С помощью тяжелоболь-
ных солдат (и даже инвалидов!) 
Киев пытается заткнуть дыры 
в  поредевших после бесполез-
ных «мясных штурмов» рядах пе-
хотинцев.

ВАЖНО!

Сергей Шойгу утвердил 
список болезней, 

с которыми путь в армию 
заказан.

С таким 
диагнозом - 
только 
на гражданку
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Жители Краснодарского края 
стали жаловаться на отсутствие 
бензина на АЗС. На заправках за-
частую отсутствует топливо 92-й и 
95-й марок. Нет и дизеля, который 
сейчас остро необходим аграриям. 

- Заехала на АЗС на улице Ново-
российской в Краснодаре, нет во-
обще ничего - ни 92-го, ни 95-го, 
- рассказала жительница Красно-
дара Ольга. - По громкоговорите-
лю сотрудница заправки говорит, 
что в наличии только дизтопливо. 
Спросила, когда будет бензин - 
только плечами пожимает. Но, 
говорит, что бензин привезут, 
только когда - она не знает. 

Такая же картина на нескольких 
заправках регионального центра. 

- Подъезжаешь, а там говорят - 
бензина нет, - рассказывают во-
дители. 

Хотя, как оказалось, на основ-
ных нефтеперерабатывающих 
предприятиях региона запасов то-
плива в достаточном количестве. 

- На дефицит бензина сыграло 
несколько факторов, - сообщили 
в министерстве ТЭК и ЖКХ Ку-
бани. - В третьей декаде августа 
наблюдались задержки по постав-

кам топлива по железной дороге, в 
том числе дефицит топлива обра-
зовался из-за массового оттока 
туристов. Отдыхающие на своих 
машинах покидают наш край и 
заправляют баки. 

Сейчас вопрос о бензиновом го-
лоде контролирует ФАС, а главы 
городов и районов Кубани прово-
дят мониторинг наличия на АЗС 

моторного топлива, цен, объемов 
и остатков. Потом всю информа-
цию они направляют в министер-
ство ТЭК и ЖКХ. Но когда ситуа-
ция с бензином стабилизируется, 
не сообщается.

- Работаем в обычном режиме, 
глобальных проблем нет, - рас-
сказали «КП» в организации «Лу-
койл-Югнефтепродукт».

Картина дня: Кубань
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Валерия ПАВЛОВА 

В прокат 
нашумевшая 
картина выходит 
в качестве 
предсеансового 
обслуживания. 

В кинотеатрах Крас-
нодара стартовал вче-
ра  показ нашумевше-
го фильма «Барби».  И 
будут крутить его до 
20 сентября. А вот 
продажи билетов на-
чались незадолго до 
премьеры.  И хотя на 
официальных сайтах 
кинотеатров опубли-
ковано расписание, 
однако прямого на-
звания на постерах 
нет. Фильм покажут 
в качестве предсеан-
сового обслуживания 
отечественной корот-
кометражки «Мав-
ка». На постере лишь 
изображен розовый 
кукольный дом. А в 
оформлении сайта - 
женские туфли и сум-
ка в тех же оттенках.

Продолжительность 

фильма составляет 130 
минут. К слову, в пер-
вые дни показа осо-
бого ажиотажа среди 
жителей города нет. 
Большая часть биле-
тов на все сеансы сво-
бодна.

Тем временем эк-
сперты заявили, что 
кинотеатры рискуют 
получить штрафы за 
прокат «Барби» без 
удостоверения. В пер-
вую очередь последст-
вия связаны с наруше-
нием авторских прав.

- Куда более понят-
ные риски касаются 
административных 
нарушений, за кото-
рые может «покарать» 
наше Министерство 
культуры. Потому что 
прокатное удостовере-
ние и «Барби», и «Оп-
пенгеймеру» не может 
быть выдано в силу то-
го, что формально это 
должен делать имен-
но правообладатель, - 
сообщает гендиректор 
ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей 
Бырдин.

КУЛЬТПОХОД

Фильм «Барби» 
покажут в Краснодаре 
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Светлана ОВДЕЙ

Помощь врачей 
потребовалась 
двум детям 
и мужчине.

ЧП случилось утром 
13 сентября в Красно-
даре. В одной из много-
этажек города сорвался 
лифт.

Все произошло ближе 
к 8:00 в ЖК «Светлый» 
на улице Московской, 
144/1. Трое мужчин и 
женщина вошли в ка-
бину лифта. А вместе 
с ними - малыши 3 и 4 
лет. Подъемник начал 
движение. Но в какой-то 
момент произошла не-
поладка. В результате 
лифт сорвался с вось-
мого этажа.

По словам пользовате-

лей в соцсетях, один из 
мужчин, который нахо-
дился в кабине, сломал 
ногу. Всем пострадав-
шим в настоящее время 
оказывают помощь.

- По предварительной 
информации, пострада-
ли находившиеся в лиф-
те мужчина и двое детей 

3 и 4 лет, которые были 
доставлены в медучре-
ждение для оказания 
необходимой помощи и 
обследования, - сооб-
щил «КП» - Кубань» на-
чальник пресс-службы 
УМВД России по Крас-
нодару Артем Конова-
ленко.

Лифт с людьми слетел с катушек 
 ■ ЧП

КОНКРЕТНО

Руководитель 
краевого 
управления СКР 
поручил завести 
уголовное дело 
после падения 
лифта.

-  Возбуждено 
уголовное дело по 
статье «Оказание 
услуг, не отвеча-
ющих качеству». 
Будет назначен 
полный комплекс 
судебных экспер-
тиз. Руководитель 
краевого управле-
ния СКР Андрей 
М а с ло в  п о с т а -
вил ход рассле-
дования уголов-

ного дела на свой 
контроль и пору-
чил в ходе рассле-
дования принять 
исчерпывающие 
меры к установ-
лению всех обсто-
ятельств произо-
шедшего, изъять 
всю техническую 
д о к у м е н т а ц и ю 
по эксплуатации 
лифтового обору-
дования в много-
квартирном доме и 
дать юридическую 
оценку действиям 
всех лиц, отвечаю-
щих за его безопа-
сность, - уточнили 
в ведомстве.

Здоровью постра-

давших уже ничего 
не угрожает.

В настоящее вре-
мя на месте проис-
шествия работают 
сотрудники поли-
ции. Причины и 
обстоятельства па-
дения лифта уста-
навливаются. По-
лиция проводит 
проверку по факту 
падения подъем-
ника.

- По окончании 
проверки будет 
принято законное 
процессуальное ре-
шение, - добавили в 
городском УМВД.

Тем временем са-
ми жильцы винят 
в произошедшем 
управляющую ком-
панию.

Следком завел дело

В регионе 
водители 
пожаловались 
на отсутствие 
бензина на АЗС. 

В крае 
дефицит 
топлива? 

Нули на экранах заправок говорят о том, что бензина нет.

Следователи ищут виновных в происшествии.
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Галина КОПЫЛОВА

Новыми номинантами 
на премию «КП» 
стали росгвардеец 
и казак.

«Комсомольская прав-
да» - Кубань» продолжает 
принимать заявки на пре-
мию «Настоящие люди». 
Все участники конкур-
са приближают победу в 
спецоперации: служат в 
зоне СВО, возят гумани-
тарку, собирают помощь 
в тылу. В наше время 
именно военные, врачи, 
волонтеры, строители яв-
ляются гордостью, под-
держкой и силой большой 
страны. 

Представляем новых 
номинантов премии «На-
стоящие люди». 

С доКтором 
Не СтрашНо 

Сотрудник Росгвар-
дии с позывным Урал из 
Краснодара служил в зо-
не СВО почти год. Так как 
по образованию капитан 
полиции еще и врач - ча-
сто оказывал первую по-
мощь. На счету бойца де-
сятки спасенных жизней: 
он неоднократно делал пе-
ревязки, эвакуировал ра-
неных бойцов, вел прием 
гражданского населения, 
назначал лечение.

- Один раз после при-
лета ракет противника 
осматривал казармы, 
кому необходима 
помощь, - расска-
зывает росгвар-
деец. - Из одно-
го помещения 
позвали меди-

ка. Вынесли парня в кро-
ви, загрузили в бортовую 
«газель». Я поехал вместе 
с ним, на ходу пытаясь 
наложить жгут. Вдруг ма-
шина резко затормозила. 
Я сделал кульбит через 
пострадавшего, ударил-
ся о борт. А после все же 
подполз и наложил жгут. 
Парень с улыбкой сказал 
тогда: «Братан, повоюем 
еще!». 

За мужество и самоот-
верженность, проявлен-

ные при и с п о л н е -
нии служебного долга, 
росгвардеец награжден 
медалью «За спасение по-
гибавших». 

- Знаете, часто бывало, 
когда мои сослуживцы уз-

навали, что я еду 
с ними, говорили: 

«Если доктор с на-
ми, то не страшно!», 

- рассказывает Урал.

ГордоСть 
для троих детей 

Казак из Белореченского 
района Александр Усоль-
цев - многодетный отец. 
Он по своей воле отпра-
вился в феврале в зону 
СВО, где был заместите-
лем командира батальо-
на «БАРС-16». Из своего 

города он уходил в числе 
первых добровольцев. 

- Я руководствовался 
чувством патриотизма. 
Очень хотел помочь сво-
ей стране, ребятам. На-
гражден медалью за про-
явленную доблесть в бою. 
Всего в зоне СВО пробыл 
полгода. И если надо бу-
дет, то я без колебаний 
снова вернусь «за ленточ-
ку». Сейчас же планирую 
побольше побыть с се-
мьей, у меня трое детей, - 
рассказал Александр.

Росгвардеец Урал на руках выносил раненых.

Один - спасал жизни, другой - 
громил технику врага

Александра наградили за проявленную 
доблесть в зоне СВО.

Заявки на участие в премии «Настоящие люди» принима-
ются до 29 октября 2023 года. На сайте «КП» голосование 
пройдет с 30 октября по 15 ноября 2023 года. В конце 
ноября в эфире радио «КП» - Краснодар» мы подведем 
итоги премии, наградим победителей и номинантов.

БУдь В КУрСе
Как стать участником акции 

Стать 
участником 
акции  - 
на сайте 
kp.ru

СКаЗаНо! 
- Ставшая традиционной премия «Насто-

ящие люди» - прекрасная возможность выразить 
нашу признательность всем, кто не словом, а делом 

доказывает свою любовь к Родине, приверженность к ее 
национальным интересам. Уверен, что солдаты и офицеры, ко-

торые, не жалея сил, отстаивают наше право жить под мирным 
небом, и труженики, обеспечивающие нашим бойцам надежный тыл, 
являются героями нашего времени. Для Регионального отделения 
Общероссийской общественной организации «Союз армян России» 
Краснодарского края, ставшего генеральным партнером премии 
«Настоящие люди», особенно важно, что в этом году ее темой 
стала специальная военная операция и ее участники. Без сомне-
ния, каждый номинант премии является истинным патриотом, 

достойным носить звание настоящего человека и героя.
(Камо АЙРАПЕТЯН, председатель Регио-

нального отделения Союза армян 
России Краснодарского края.)
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Окончание. Начало < стр. 1.

И когда любимый Шеф погиб, мы 
справлялись с горем единственно возмож-
ным способом: ушли с головой в работу.

Еще никогда коллектив «Комсомол-
ки», и так достаточно мотивированный, 
не трудился так много и слаженно. По-
тому что у каждого была в голове мысль: 
а что бы сказал по поводу моей работы 
Сунгоркин? 

И вот, Владимир Николаевич, мы го-
товы отчитаться:

� У нас выросла аудитория печатной 
газеты: на 9% «толстушка», на 13% еже-
дневка (данные Медиаскопа).

� Мы продолжаем издавать спецвы-
пуски «Комсомольской правды» для но-
вых территорий и армии - по 450 тысяч 
экземпляров мы отдаем читателям еже-
недельно: в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях.

� Радио «КП» вещает в Донецке, Гени-
ческе, Горловке, Мариуполе и Луганске. 
И будем ставить новые радиопередатчики 
при любой возможности.

� Запустили 4 региональных сайта - 
Донецк, Луганск, Херсон, Запорожье. 
Набрали местные редакции, трудимся, 
растим аудиторию.

За эту работу получили Премию прави-
тельства Российской Федерации.

� Сайт KP.RU, несмотря на ежеми-
нутные DDos-атаки, продолжает расти. 
Месячная аудитория наших сайтов до-
стигает 105 миллионов пользователей, по 
статистике ЛиРу. В прошлом году цифра 
была 75 млн.

� Мы сильно приросли в Телеграме, 
ВКонтакте. Много работаем с видео - 
за год его посмотрели порядка 1,5 млрд 
раз. Наше «КП»-ТВ за этот год получило 
7 престижных профессиональных пре-
мий за видеоконтент. Среди героев та-
кие проекты, как «Спецоперация Рос-
сии на Украине глазами военкоров «КП», 
«Женщины на вахте». Продолжаем наш 
любимый проект «Научный стендап», в 
котором молодые ученые рассказывают 
о своих открытиях.

� Радиостанция «Комсомольская прав-
да» за год прибавила почти миллион слу-
шателей в день: было 1,3 млн, а сейчас 
2,1 млн. И это только в старых, знакомых 
регионах. На новых территориях пока 
количество слушателей невозможно точ-
но определить, но, по самым скромным 
подсчетам, их не менее миллиона в день.

Мы выиграли частоты в трех городах - 
Смоленск, Рязань, Калуга, сейчас подаем 
новые заявки.

Ваша радиопередача «Что будет» пере-
кочевала в утренний эфир, теперь это на-
ше главное шоу. И она набирает попу-
лярность: среди всех утренних программ 
информационных радиостанций она под-
нялась на второе место.

� Трем нашим руководителям вручили 
престижную премию «Медиаменеджер 
года» - главному редактору Радио Андрею 
Горбунову, генеральному директору «КП» - 
Ростов-на-Дону» Елене Соболевой и Вам 
как легенде журналистики - посмертно.

А сколько отраслевых премий получили 
наши золотые и начинающие перья, мы 
даже не будем перечислять - не хватит 
места на полосе.

� Мы завершили Ваш проект - переиз-
дали повесть известного исследователя 
Дальнего Востока Владимира Арсеньева 
«Дерсу Узала». И именно последняя экс-
педиция повторяла путь великого перво-
проходца и была организована для сбора 
материала для этой книги. Вы хотели сде-
лать самое красивое иллюстрированное 

издание, настоящую дальневосточную 
энциклопедию - и нам кажется, что все 
получилось. 

Вообще наше книжное издательство, 
которое Вы, Владимир Николаевич, счи-
тали очень важным для развития всей 
страны, за год выпустило более 350 ты-
сяч экземпляров книг - энциклопедий, 
научно-популярной и развлекательной 
литературы. Практически все разошлись 
уже - нужно допечатывать…

Каждая третья книга - бестселлер. А 
первый тираж книги Димы Стешина 
«СВО: Священная военная операция» 
разошелся всего за два дня.

Выходит и книга военкора Александра 
Коца «500 дней поражений и побед».

Также мы издали книгу известного 
американского военного, критика США 
Скотта Ридера «Гонка разоружения» и 
организовали его тур по России, который 
прошел с большим успехом (12 городов!).

За эти достижения мы получили 4 книж-
ных «Оскара» - премии «Ревизор».

Есть и коммерческие книги, которые 
наши лучшие журналисты пишут для 
крупных корпораций.

� Продолжаем растить нашу туристиче-
скую премию «Маршрут построен», чтобы 
наши читатели знали, в каких уголках 
страны им особенно рады.

� Не будем раскрывать коммерческие 
тайны, скажем лишь, что наши рекламная 
и служба специальных проектов вышли 
за рамки медиагруппы и работают как 
большое коммуникационное агентство. 

Мы не только зарабатываем сами, но и 
помогаем другим СМИ.

Вообще нам часто говорят: за этот год 
«Комсомольская правда» почти не из-
менилась.

Это так и не так.
Мы поменяли очень многое, но все де-

лали очень органично, чтобы изменения 
приживались и становились полноценной 
частью медиагруппы.

Мы знаем, что Шеф бы не обрадовался, 
если бы «Комсомолка» застыла, перестала 
покорять нехоженые тропы, неприступ-
ные горы и влезать в авантюры.

Вы ругали нас, если мы двигались по 
накатанной. Вот сейчас мы тоже кое с 
чем экспериментируем. Вам бы понра-
вилось. Если получится - будет здорово, 
это еще один заработок для медиагруп-
пы. Не получится - что ж, приобретем 
бесценный опыт. Ведь Вы нас научили 
не бояться ошибок.

� А напоследок самое главное - еще 
никогда в истории «КП» не было столько 
свадеб и рождений малышей.

За этот год - с сентября 2022-го по 
сентябрь 2023-го - у нас было сыграно 
28 свадеб (за прошлый подобный период - 
всего 9).

Родились 17 детишек, еще 12 на подходе 
(в прошлый год - 14 новорожденных).

И мы смотрим на это и очень радуемся.
Вы научили нас ценить жизнь, родных 

и близких.
Наша история продолжается.

Ваша «Комсомолка».
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Экспедиция 2022 года 
по следам Арсеньева. 

Одна из последних 
фотографий 

Владимира Николаевича. 
Владимир 

Николаевич
СУНГОРКИН

Родился 16 июня 1954 года 
в Хабаровске в семье вете-
рана Великой Отечественной 
войны, мичмана Краснозна-
менной Амурской флотилии 
Николая Филипповича Сун-
горкина. Был младшим среди 
четверых сыновей.

В 1971 году поступил на от-
деление журналистики филоло-
гического факультета Дальне-
восточного государственного 
университета во Владивостоке. 
Сотрудничество с «Комсомол-
кой» начал еще в студенчестве 
и по окончании университета, 
в 22 года, стал собственным 
корреспондентом «Комсомоль-
ской правды» на БАМе.

С 1981 по 1985 год рабо-
тал собкором газеты «Совет-
ская Россия» по Приморскому 
краю. Затем вернулся в род-
ную «Комсомолку» заместите-
лем редактора отдела рабочей 
молодежи. В 1998 году стал 
главным редактором газеты (а 
потом и генеральным директо-
ром) и оставшиеся четверть 
века своей жизни посвятил 
созданию и становлению 
крупнейшего медиахолдинга 
страны - Издательского дома 
«Комсомольская правда».

Был награжден советскими 
медалями «За строительство 
Байкало-Амурской магистра-
ли», «За трудовое отличие» и 
орденом «Знак Почета», стал 
лауреатом Премии Ленинского 
комсомола, а также награж-
ден российским орденом «За 
заслуги перед Отечеством» 
IV степени.

Его сердце остановилось 
14  сентября 2022  года во 
время экспедиции по Дальне-
му Востоку - он собирал мате-
риалы для книги о писателе 
и первопроходце Владимире 
Арсеньеве. Владимиру Нико-
лаевичу было всего 68 лет.

Человек и пароход
Как увековечили память одного 
из лучших медиаменеджеров страны.

На Дальнем Востоке, откуда родом Владимир Николаевич, его тоже помнят и тоже любят. 
В Хабаровске появилась улица Сунгоркина, а во Владивостоке - мощный буксир-спасатель, 
носящий его имя. Кроме того, в Дальневосточном университете, где учился будущий Главный 
редактор «КП», открыли мемориальную доску с его словами: «Любой студент может претен-
довать на маршальский жезл в журналистике. Все зависит только от вас».

«Комсомолка» основала Премию имени В. Н. Сунгоркина для молодых региональных журна-
листов. Ведь именно из этой среды вышел сам Владимир Николаевич. Провели ее весной - есть 

первые победители. Те самые, от которых все и зависит…

Год без Шефа
14 сентября 2022 года во время экспедиции по Дальнему Востоку ушел из жизни Главный редактор «КП».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

В ТЕМУ
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Все знают, что наша компа-
ния под руководством Сунгор-
кина сплавлялась по речкам. 
И были у нас посиделки такие 
на удобной косе, когда пого-
да хорошая, горит костер, на 
другом берегу похрустывает 
медведем (или лосем) тайга. А 
под это идут разговоры о чем 
угодно. И по кружечке выпи-
вали, конечно, у костра, а как 
же без этого? Без этого и уха 
не варится.

После всего этого Сунгор-
кин вопрошал: «Ну что, слу-
шать будем про инопланетян?» 
Несколько у него было таких 
рассказов, так или иначе ка-
савшихся удивительных со-
бытий, таинственных мест и 
явлений, которым он не имел 
объяснения. И он увлекался 
этим по-настоящему.

Это хорошее, на мой взгляд, 
его качество. Потому что мно-
гие, встречаясь с непонятным, 
не знают, как себя вести. Или 
наоборот: заранее знают. Та-
кому человеку всегда все ясно, 
к тому же это лапша какая-то 
для непросвещенных масс. А 
он интеллектуал.

ЧТО ЭТО БЫЛО?
Сунгоркин тоже был ин-

теллектуал, каких мало, но 
на этот высоколобый понт 
его взять было нельзя. Он в 
жизнь вникал. А начнешь пра-
вильно вникать - мир меняет-
ся вокруг. 

Рассказ про летающие та-
релки Сунгоркин повторял 
много раз именно в тайге. По-
тому что, когда он работал соб-
ственным корреспондентом 
«Комсомольской правды» на 
БАМе, зимой в ночи они где-
то в тайге бедовали или, нао-
борот, гулеванили, сейчас уж 
не помню. И вдруг видят: на 
фоне черного неба бамовского 
летит нечто серебристого ме-
талла, прожекторами светит. 
И не где-то далеко, а совсем 
близко, и, по словам Володи, 
это была удивительная кон-
струкция обтекаемая, он даже 
на ее иллюминаторах заклепки 
в бинокль разглядел.

Он был очень наблюдатель-

ный человек и журналист; 
это видно, если почитать его 
географические заметки, их 
много сохранилось в разных 
хороших изданиях. И ему в ду-
шу эти заклепки вклепались 
навсегда.

Сунгоркин заканчивал рас-
сказ, и, конечно, начиналось 
обсуждение: что ж это было? 
Каждый у костра представлял 
эту ситуацию по-своему. Кто-
то говорил: да это вам при-
снилось или просто приняли 
лишнего. Кто-то говорил: уди-
вительная вещь, конечно, но 
бог с ней, я спать пошел. У ме-
ня была прагматичная версия, 
что это наши ребята что-то там 
испытывали, и, кстати, тому 
есть подтверждения. Можно 
прочесть про летательные ап-
параты, которые закончены не 
были, но испытательно летали 
как раз в тех краях. А сегодня 
это называется «Авангард». 
Или «Посейдон». Это одна 
из версий. Но должен сказать, 
что она Володе нравилась.

В ПОИСКАХ ТУНГУССКОГО 
МЕТЕОРИТА

Он искал, действительно 
искал объяснения мучившим 
его вопросам до конца жизни. 
Искал осколки Тунгусского 
метеорита в эвенкийской тай-
ге, искал загадочную Несси 
в якутском озере Лабынкыр, 
много лет пытался разгадать 
тайну перевала Дятлова на 
Северном Урале, где погиб-
ли студенты УПИ в 1959-м… 
Пытливость - классная черта, 
выделявшая его на фоне мас-
сы умудренных банальщиной 
всезнаек. Сунгоркин всезнай-
кой не был. Он хотел знать от-
веты на многие тяжелые во-
просы, куда тяжелей фигни 
серебристого металла, и этого 
не стеснялся. На этом, кстати, 
и концепция новой «Комсо-

молки» строилась: выйти за 
грань банальности.

Таким же инопланетянином 
для него, например, и Сталин 
был. В Издательском доме 
«КП» вышла книга о Стали-
не под его чутким руковод-
ством. Так вот, там Сталин 
подлинный, не «тЕран» и не 
спаситель. Сталин разобран 
на детальки, на составные 
кусочки, на заклепочки, на 
огрызки карандаша, кото-
рым он писал свои записки, 
на ответы каким-то теткам, 
которые, на взгляд нелюбо-
знательных людей, всезнаек, 
вообще не заслуживали вни-
мания Сталина.

Это удивительно. Это исто-
рия о том, что Сунгоркин 
всегда хотел знать, как жизнь 
устроена по-настоящему. В 
этом смысле он и сам какой-
то инопланетянин был. Мало 
таких. Вот за это я его очень 
любил и как мог поддерживал.

С уходом Сунгоркина я ощу-
тил зияющую пустоту. Из кар-
тины мира вырван большой 
кусок. Исчез человек, кото-
рому я мог сказать кой-чего, с 
которым я мог обсудить важ-
нейшие вещи. Больше такого 
человека нет. А вопросы ма-
ются внутри меня.

Ведь было как? Есть время 
свободное - поедем в какой-
нибудь Псков, посмотреть на 
красоты, храмы, попить воды 
из источников. И пока мы там 
ходим, мы обсуждаем с ним то, 
что теперь обсудить не с кем. 
Вот это, может быть, главная 
моя потеря.

ОН РОС НАД СОБОЙ
Сунгоркин еще отличался 

тем, что за свою жизнь он пе-
ременил множество привы-
чек, предпочтений, некоторых 
важных установок жизненных. 
Он «рос над собой», умудрял-

ся. Но у него был такой талант, 
показатель полноты личности, 
ее состоятельности. Он умел 
переходить в новые свои со-
стояния, становиться другим, 
новым Сунгоркиным, не вы-
брасывая, не зачеркивая и не 
отрицая себя предыдущего.

Многие люди у нас пере-
ходят в следующее свое со-
стояние, которое может быть 
связано с тем, что бумажник 
стал толще, понял человек 
какие-то вещи более плотно, 
образование получил - и… Бо-
же, какой ужас, кем я был, как 
был одет, что пел, что думал!

Забыть и фотографии по-
рвать.

И в стране тоже так. Мно-
гие хотят, чтобы забылось или 
осуждено было, например, то 
или иное прошлое, которое им 
не нравится. То Ивана Гроз-
ного мы должны забыть, то 
СССР. А Сунгоркин ничего 
не хотел забывать, у него это 
всегда сидело внутри. В нем, 
как в человеке, это всегда бы-
ло живо.

При этом он терпеть не мог 
людей, которые живут толь-
ко прошлым. С такими людь-
ми он старался не общаться. 
Я его, в общем, хорошо по-
нимаю. Меня тоже пугает, 

когда человек начинает все-
рьез, не из ностальгии, а по-
настоящему хотеть обратно 
в какую-то жизнь, которая 
представляется ему лучше 
нынешней.

Этот человек переходил в 
непонятную для Сунгоркина 
категорию, в которую он сам 
так и не перешел. Это катего-
рия «ветеранов». Он предпо-
лагал, не без оснований, что, 
как только человек внутрен-
не перестает быть активным 
участником процесса, - пиши 
пропало. Из ветеранов «Ком-
сомольской правды» он лю-
бил тех, кто не потерял «охо-
ты жить» и не превратился в 
старого ворчуна.

ИМ ДВИГАЛА ЛЮБОВЬ
За свою собственную душев-

ную молодость Сунгоркин бо-
ролся всеми доступными ему 
способами. Берег свое здоро-
вье, и правильно делал. Если 
бы он его не берег, я не знаю, 

сколько лет мы уже взды-
хали бы о том, что с нами 
нет Владимира Николае-
вича. С его-то нагрузка-
ми. Новые лекарства сре-
ди нас пропагандировал, 
новые методики, вообще 
всё, что касалось какого-
то прогресса, технологий, 
«ростков нового», как он 
весело всё это называл. 

Почему-то я убежден, 
что среди всех воспоми-
наний о Сунгоркине в этой 
книге не будет историй о 
том, как Сунгоркин был в 
депрессии. У него бывало 
плохое настроение, случа-
лись неудачи, переживал 
сложные периоды. Редко 
кому говорил об этом, но 
кое-кому говорил. И как он 
оценивает те или иные эта-

пы своей жизни, те или иные 
поступки. Мог в разговоре с 
друзьями сказать: «Это было 
моей ошибкой». Но депрес-
сивный Сунгоркин… Неуда-
ча для Сунгоркина означала 
только то, что технология до-
стижения цели была неверной 
и надо ее срочно поменять и 
попробовать во второй раз. И 
в третий раз, и в четвертый. А 
в пятый получится!

Еще одну важную вещь он, 
безусловно, четко понимал: у 
человека есть миссия внутрен-
няя. Вот человек живет-живет, 
тащит за собой воз работы, се-
мьи, проблем. Если б там были 
одни только радости - так нет, 
конечно. Всякое бывает. Но 
при этом должна быть важная 
цель. Какой-то смысл во всей 
этой истории. Свет. Он побаи-
вался это дело громко форму-
лировать. Чтоб не сглазить. Но 
жил именно так.

И последнее, самое важное 
для него: любовь. Вот что дви-
гало Сунгоркиным по жизни. 
Да, он ценил реки, друзей, 
книги, деньги, открывавшие 
двери и горизонты, обожал ру-
лить и командовать, был лю-
бознателен и целеустремлен. 
Но только любовь способна 
была захватить его целиком.
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Сунгоркин 
пытался 

сам раскрыть 
многие тайны - 

например, 
загадку 

перевала 
Дятлова.

Инопланетянин 
Сунгоркин

молки» строилась: выйти за 

Таким же инопланетянином 
для него, например, и Сталин 
был. В Издательском доме 
«КП» вышла книга о Стали-
не под его чутким руковод-
ством. Так вот, там Сталин 
подлинный, не «тЕран» и не 
спаситель. Сталин разобран 

сколько лет мы уже взды-
хали бы о том, что с нами 
нет Владимира Николае-
вича. С его-то нагрузка-
ми. Новые лекарства сре-
ди нас пропагандировал, 
новые методики, вообще 
всё, что касалось какого-
то прогресса, технологий, 
«ростков нового», как он 
весело всё это называл. 

что среди всех воспоми-
наний о Сунгоркине в этой 
книге не будет историй о 
том, как Сунгоркин был в 
депрессии. У него бывало 
плохое настроение, случа-
лись неудачи, переживал 
сложные периоды. Редко 
кому говорил об этом, но 
кое-кому говорил. И как он 
оценивает те или иные эта-

Друзья, родные, коллеги 
написали книгу о Владими-
ре Николаевиче.

Вчера в редакции «КП» 
прошла презентация сбор-
ника «Владимир Сунгоркин: 
«Я с вами, ребята!». В эту 
книгу вошло более полусотни 
воспоминаний тех, кто был 
рядом с Главным редактором 
на работе и вне ее. Печатаем 
сегодня с небольшими сокра-
щениями одну из глав, напи-
санную другом и соратником 
Владимиром Мамонтовым.
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Людмила ПЛОТНИКОВА

В Америке вышла новая 
книга о президенте 
США,
в которой говорится, 
что из-за преклонного 
возраста он 
может снять свою 
кандидатуру с выборов.

Действующий президент 
США Джо Байден в силу цело-
го ряда причин стал любимым 
героем авторов книг, интернет-мемов 
и анекдотов. И все из-за того, что пре-
старелый глава Белого дома чуть ли не 
ежедневно откалывает номера на пу-
блику - то теряется в пространстве, 
то несет откровенную чушь.

Но американский политический обо-
зреватель Франклин Фоер, работая 
над своей посвященной Байдену книгой 
«Последний политик», не стал соби-
рать слухи и сплетни, а, как заявил он 
сам, использовал «лишь эксклюзивную 
информацию, полученную от членов ко-
манды давних советников Байдена».

Фоер явно старался соблюдать по от-
ношению к своему герою нейтралитет. 
Но книга получилась такой, что, как 
пишут критики, «даже когда автор 
пытается похвалить или оправдать 
Байдена, то тот все равно предстает 

в ней далеко в не самом 
лучшем свете, чаще все-
го - раздражительным 
стариком, находящимся 
не в своей тарелке».

ВОЗРАСТ 
БЕРЕТ СВОЕ

Преклонные годы дей-
ствительно оказались 
для Байдена помехой. 
Из-за этого пришлось 
даже менять график ра-
боты Белого дома - пре-

зидент почти не проводит рабочих 
встреч и не участвует в публичных 
мероприятиях по утрам. Он якобы 
не раз признавался в узком кругу, что 
«чувствует усталость от своего воз-
раста».

«Его образ отражает физический 
упадок и притупление умственных 
способностей. И с этим ничего не 
могут поделать никакие таблетки и 
никакие физические упражнения», - 
рассказали Фоеру члены команды 
Байдена. Они констатировали: «Воз-
раст берет свое».

Давно знающие президента люди 
говорят, что он - нерешительный и 
недисциплинированный, и вообще 
живет сегодняшним днем, без стра-
тегического видения. Последнее ему 
ставят в вину особенно часто, но Фо-

ер, указывая на старость, считает, что 
«политик старшего поколения мыслит 
в краткосрочной перспективе из-за 
того, что не сможет прожить долго».

РАЗДРАЖИТЕЛЬНЫЙ СТАРИКАН
В марте 2022 года, выступая в Вар-

шаве, Байден внезапно огорошил 
всех, заявив, что «Президент России 
не может оставаться у власти». Эти 
слова тогда многие восприняли как 
откровенный призыв к смене власти 
в Москве, что вызвало испуг и не-
приятие даже у самых ближайших 
союзников Вашингтона. Западная 
пресса мгновенно переключилась на 
критику Байдена, назвав его «лишен-
ным самоконтроля хвастуном». По-
мощники американского президента 
тут же стали оправдываться, называя 
импровизацию своего босса словами, 
«лишенными призыва к смене власти 
в России». Но вместо того, чтобы хоть 
как-то сгладить ситуацию, Байден 
стал возмущаться: по его мнению, «за 
ним подчищали грязь и обращались 
с ним, будто с ребенком». «Неужели 
с Джоном Кеннеди когда-нибудь так 
нянчились?!», - сказал тогда 46-й глава 
Белого дома, забыв, что Кеннеди был 
одним из самых молодых американ-
ских президентов, победившим на 
выборах, когда ему было 43 года.

КОМПЛЕКСЫ СЕРЕДНЯКА
Биографы Байдена пишут, что ему 

так и не удалось стать богачом даже 
на закате политической карьеры. Хотя 
это утверждение спорно в свете начав-
шегося в США расследования о полу-
чении семейством Байденов десятков 
миллионов долларов от китайских и 
украинских компаний. Также нынеш-
него президента Америки никогда не 
считали интеллектуалом, способным 
влиять на умы и настроения общества. 
Поэтому Байден, как утверждает Фо-
ер, испытывает «стойкую неприязнь 
к интеллектуальной элите». В частно-
сти, к одному из своих предшествен-
ников - выпускнику Гарварда и со-
ратнику по Демократической партии 
Бараку Обаме. Первый темнокожий 

президент США, жаловался Байден, 
«не проявлял должного уважения» к 
самому возрастному своему коллеге. А 
еще почему-то недовольство Байдена 
вызывал тот факт, что «Обама не мог 
с правильным удлинением гласных и 
нужной твердостью согласных произ-
нести «пошел ты!».

Невысокого мнения старина Джо и 
о своем заместителе - вице-президенте 
США Камале Харрис. Она, как выяс-
няется, «крайне чувствительна даже к 
намеку на критику и позволяет кри-
тике управлять собой».

Что же касается главного своего по-
литического оппонента, то, как сооб-
щается в книге, ненависть Байдена к 
Трампу зашкаливает. Исключительно 
из-за того, что 45-му президенту США 
до прихода в большую политику уда-
лось заработать миллиарды.

НЕПРИЯТНЫЙ ЗЕЛЕНСКИЙ
«Даже самые ярые сторонники Зе-

ленского в Белом доме согласились, 
что это был полный провал», - так 
со ссылкой на собственные источ-
ники в администрации президента 
США описывает Фоер первую встречу 
Байдена с президентом незалежной, 
состоявшейся в сентябре 2021 года.

Эта встреча была провальной, по-
скольку «украинский президент вел 
себя неподобающе, завалив Байдена 
требованиями, среди которых была и 
просьба о вступлении в НАТО». Со-
ветники главы Белого дома рассказали 
Фоеру: «Разочарования Зеленского 
затмили его способность к логике. 
Он вдруг начал читать лекцию о том, 
что НАТО является никому не нуж-
ной исторической реликвией, пере-
житком прошлого, а потом зачем-то 
начал убеждать Байдена в том, что 
ФРГ и Франция скоро из Альянса вы-
йдут. Это было абсурдно и вопиюще 
противоречиво и вывело Байдена из 
себя». Так что первое впечатление 
о Зеленском до сих пор находится в 
памяти старенького американского 
лидера в числе самых неприятных, 
и он помнит о том, как глупые слова 
президента Украины разозлили его.

Байден устал 
от прожитых лет

RE
UT

ER
S

 Старине Джо 
надо опасаться 
разоблачений, 

которые готовы 
обрушить 

на него 
политические 

противники.

Книга «Последний политик» пользуется спросом, интерес к ней велик. И вряд ли 
случайно она вышла в свет в самый разгар предвыборной кампании США, главная 
интрига которой, казалось бы, уже известна: все гадают - а доживет ли Байден до 
собственных выборов? Но Фоер считает: не исключен вариант, при котором нынеш-
ний президент США к концу этого года отзовет свою заявку не переизбрание. «Ни 
для кого это не будет сильным шоком», - заявил Фоер на презентации своей книги.

КСТАТИ
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САРДЕЛЬКА В КЛЕТЧАТОМ 
КОМБИНЕЗОНЕ
Пятачку для мультфильма 
пришлось похудеть
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ДЕЛИКАТНЫЙ ФОРУМ
Саммит «Большой 
двадцатки» в Индии 
стал поворотным

ДЕЛИКАТНЫЙ ФОРУМ

9

10

На фестивале «Молодежь - за Союзное государство» победили 
россиянка София Ворона и белоруска Даниэлла Теплякова

БЕРЕГИСЬ 
ИСТРЕБИТЕЛЯ!
На трассе М-1 
во время учений ОДКБ 
приземлялись боевые 
самолеты

МОСКВЕ - 876, 
МИНСКУ - 956
Как наши столицы 
отпраздновали 
Дни рождения

Распространяется бесплатно
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ДВЕ ЗВЕЗДЫ, 
ДВЕ СВЕТЛЫХ ПОВЕСТИ

7

Председатель жюри Александр 
Еловских вручил девушкам призы.

14
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■России■появится■Нацио-
нальный■центр■исторической■
памяти,■где■на■основе■подлин-
ных■документов■и■артефактов■
расскажут■ о■ подвиге■ наших■
солдат■и■злодеяниях■оккупан-
тов■и■их■приспешников.

ВОПРОС 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Об этом Владимир■ Путин 

заявил на заседании оргкоми-
тета «победа». А также о реше-
нии присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» еще 
десяти населенным пунктам, 
где в годы великой Отечествен-
ной войны ковался щит и меч 
Красной армии: владимиру, во-
ткинску, Находке, Новомосков-
ску, подольску, прокопьевску, 
рубцовску, рязани, Улан-Удэ, 
Ханты-Мансийску.

Говоря об эпохальных событи-
ях, когда победы наших  войск 
в   Сталинградской и Курской 
битвах перевернули мировую 
историю, глава государства про-
вел историческую параллель 
с  днями сегодняшними:

- восемьдесят лет назад был 
дан старт и шефскому движению 
тыловых городов над освобож-
денными территориями, созда-
вались фонды помощи людям, 
которые там жили, - и все это, 
конечно же, очень созвучно ны-
нешней ситуации. Специальная 
военная операция продолжает-
ся, но многие регионы, крупные 
российские города, предприятия 
снова берут шефство над объ-
ектами и даже целыми населен-
ными пунктами Донецкой и Лу-
ганской Народных республик, 
Запорожья и Херсонской обла-
сти.

Отдельно владимир путин 
остановился на бойцах и офи-
церах, которые сражаются на 
передовой СвО:

- важно предоставить равные 
права всем - я хочу это подчер-
кнуть  - всем без исключения 
участникам специальной воен-
ной операции: и кадровым во-
енным, и добровольцам, кон-
трактникам, мобилизованным 
и сотрудникам правоохранитель-
ных органов. И они, и члены их 
семей должны быть обеспечены 
всеми положенными льготами 
и мерами поддержки, включая 
статус участника боевых дей-
ствий. Это вопрос справедливо-
сти, признания особых заслуг 
защитника родины.

НЕЛЮДЕЙ ВОЗВОДЯТ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ
Нацизм в мае 1945 года был 

повержен, но, к сожалению, не 

изжит. И снова, уже в наши дни 
проявляется в той же русофобии 
и антисемитизме.

- А героизация нацистских пре-
ступников - прямая пропаганда 
нацизма в прибалтийских стра-
нах, той же Украине - вообще 
стали нормой. Будто и не было 
Нюрнберга.

вот почему Владимир■Путин 
предложил создать националь-
ный Центр исторической памя-
ти.

- подлинные документы - са-
мые убедительные аргументы 
и достойный ответ тем, кто се-
годня воюет с прошлым, осо-
знанно - в угоду политической 
конъюнктуре, часто личным 
амбициям  - перевирает исто-
рию. И  таких немало и в той 
же европе, в которой многим 
людям напрочь отшибло и па-
мять, и совесть. важно показы-
вать, кого сегодняшние власти 
Украины возвели на пьедестал 
почета и  кого они героизиру-
ют - убийц кровавых, вот кого. 
Нелюдей. Смотришь архивные 
документы - кровь в жилах сты-
нет просто. Без слез смотреть на 
это невозможно. Сколько евреев 
было уничтожено на Украине? 
А я вам скажу! полтора милли-
она человек. Женщины, стари-
ки, дети. если всего за Холокост 
уничтожено шесть миллионов 
человек, то это четверть. Нем-
цы, даже войска СС, не считали 
возможным принимать участие 
в этих массовых репрессиях. Это 
имеет прямое отношение к сегод-
няшнему дню. Надо поднимать 
документы и показывать, чтобы 
всем было понятно и ясно, ка-
кие цели мы преследуем и кто 
является нашим противником. 
Не украинский народ, а вот эти 
нелюди и их последыши.

НАЦИОНАЛЬНОСТЬ - 
НЕ ПРИКРЫТИЕ
Уже после заседания, отвечая 

на вопросы журналистов, вла-
димир путин сказал, что имен-
но происхождением Зеленского 
Запад прикрывает преступную 
сущность киевского режима:

- Это делает всю ситуацию 
в  высшей степени отвратитель-
ной. То, что этнический еврей 
прикрывает героизацию нациз-
ма и тех, кто возглавлял в свое 
время Холокост на Украине. Луч-
ше всего это понимают граждане 
Израиля. посмотрите, что они 
говорят в интернете. А вот жи-
тели Украины в большинстве 
своем не имеют даже понятия, 
на что опирается их нынешняя 
власть. И это одна из задач рос-
сии - хранить, защищать и пере-
давать подлинную историю.

БЕЗ СЛЕЗ СМОТРЕТЬ  
НА ЭТО НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН -  
о преступлениях бандеровцев  
в годы войны:

■■ Страничка■из■семей-
ной■хроники■российского■
лидера.

Во время поездки в ниже-
городскую область прези-
дент дал старт движению на 
участке трассы м-12 «Вос-
ток» от москвы до арзамаса.

- разрешаю. поехали!  - 
торжественно скомандовал 
президент, и в путь по но-
вой дороге, перекликаясь 
гудками, двинулись первые 
грузовики. к концу года 
трасса протянется уже до 
казани в рамках реализа-
ции глобального маршрута 
«россия» от петербурга до 
Владивостока.

Дивеевский монастырь 
встретил приезд главы го-
сударства праздничным пе-
резвоном колоколов. В Воз-
несенском соборе Владимир 
путин осмотрел уникальный 
музей русского патриарше-
ства. как оказалось, отец 
нынешнего патриарха ки-
рилла оставил важный след 
в жизни президента:

- его отец меня крестил. 
Да, вот так судьба сложи-
лась,  - рассказал он Ни-
жегородскому■ владыке■
Георгию.

а вот при строительстве 
благовещенского собора, 
как пояснил священнослу-
житель, использовалось так 

называемое «золотое сече-
ние» по прямой аналогии 
с великой печерской лаврой.

- то есть связь с киевом.
- Да, только там сейчас все 

разрушают, - посетовал гла-
ва государства.

Владимир путин покло-
нился мощам святого сера-
фима саровского, отстоял 
службу в храме и передал 
в подарок монастырю цен-
ный подарок  - икону XVII 
века «богоматерь Феодо-
ровская».

- спаси господи. благо-
дарим, - бережно взяла бес-
ценный дар■настоятельни-
ца■ монастыря■ игуменья■
Сергия.

■■ Диаметры■ столичного■ метро■
«убегут»■в■другие■регионы.

Владимир■Путин поздравил москви-
чей с Днем города. и рассказал о гран-
диозных проектах на ближайшие годы:

- мы решили реализовать масштабную 
программу модернизации всего Цен-
трального транспортного узла. В итоге 
диаметры наземного метро будут про-
длены до калуги и тулы, до других круп-
ных городов в регионах, окружающих 
москву. Флагманским проектом станет 
и строительство высокоскоростных же-
лезных дорог. на первом этапе между 
москвой и тверью, Великим новгородом 
и санкт-петербургом, а затем между сто-
лицей и другими городами страны. по-
добные начинания выведут нашу транс-
портную инфраструктуру на абсолютно 
новый уровень. столица успешно решает 
сложнейшие задачи, за пять лет объемы 
ее промышленного производства вырос-
ли в два раза. ближайшая задача - соз-
дать задел для развития перспективных 
технологий, которые определят будущий 
облик экономики не только столичной 
агломерации, но и всей страны.

■■ Ошибка■может■стоить■Нобелевской■
премии.

на встрече с молодыми учеными в сарове 
глава государства поблагодарил коллектив фе-
дерального ядерного центра за укрепление обо-
роноспособности страны. обсудили и перспек-
тивные разработки. например, создание самого 
мощного в мире лазера. по сути, управляемого 
солнца - неисчерпаемого источника энергии. 
никто в мире ничего подобного не делал. тогда 
как в сарове успешно завершили уже первый 
этап создания будущей огромной установки.

аспирант Максим■Вялков сказал, что на-
деется получить нобелевскую премию, найдя 
темную материю. а также - оптимальную жену.

- неизвестно еще, что важнее. я не шучу. 
попадется какая-нибудь не очень увлеченная 
наукой девушкой, и что будете делать? - улыб-
нулся президент.

- я нашел формулу. Жена-архитектор. она 
так же, как физик и математик, будет чувство-
вать красоту Вселенной.

- не ограничивайтесь стереотипами. Вот 
обязательно - архитектор? уткнетесь потом в 
стену какую-то. подбирайте человека, который 
мыслит образами. а это может быть человек 
самых разных профессий, - дал совет Влади-
мир путин.

аспирант после паузы пообещал, что обяза-
тельно подумает над этим.

ПРАЗДНИК

белокаменная 
Дотянется До калуги  
и тулЫ

ФОРМУЛА ЛЮБВИ

оптималЬная Жена  
Для аспиранта

«его отеЦ меня крестил» СОКРОВЕННОЕ
М
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Владимир Путин отстоял в храме службу 
вместе с настоятельницей Дивеевского 
монастыря игуменьей Сергией.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Беларусь■будет■поддерживать■го-
сударства,■которые■хотят■обрести■
свою■независимость■от■западных■
«демократизаторов».

решительно настроены 
избавиться от диктата
«Благодарю моего брата и друга 

александра лукашенко за гостепри-
имство!» - написал в книге почетных 
гостей Дворца Независимости Прези-
дент Экваториальной Гвинеи. Теодо-
ро■Обианг■Нгема■Мбасого приехал 
в Беларусь впервые.

- Мы давно вас ждали, - встретил 
коллегу Александр Лукашенко. - Ког-
да у нас на севере говорят об африке - 
это что-то романтичное, загадочное. 
Каждый воспринимает этот конти-
нент по-разному. Но все абсолютно 
схожи во мнении, что будущее нашей 
планеты во многом принадлежит аф-
рике. Я также придерживаюсь такого 
мнения.

африканцы не хотят жить в нище-
те, под плеткой. В последние месяцы 
сначала полыхнул Нигер. Следом во-
енный переворот в Габоне. Вспышка 
волнений в Республике Чад... Стра-
ны освобождаются от французского 
влияния. Евросоюз и СШа в растерян-
ности: полная утрата Парижем кон-
троля над его бывшими колониями 
повлекла серию протестов, и все они 
антизападной направленности.

- африка освобождается от своего 
колониального наследства. Мы будем 
поддерживать те государства, которые 
хотят обрести свою независимость, - 
поддержал позицию угнетенных на-
родов Президент Беларуси. - Страны 
континента решительно настроены 
выйти из-под диктата западных транс-
национальных корпораций, которые 

навязали им роль сырьевых придат-
ков, выкачивая нефть, золото, газ, 
обрекая народы африки на жалкое 
существование и голод.

Взять Нигер. Франция грабила его 
десятилетиями. Париж «закупал» 
урановую руду в 250 (!) раз дешев-
ле - по цене 0,8 евро за килограмм 
вместо двухсот. и это лишь один из 
примеров.

- Мы продолжаем оставаться жерт-
вами неоколониализма, ощущать на 
себе давление тех стран, которые пы-
таются продолжать эту политику, - 
рассказал Президент Экваториальной 
Гвинеи. - На африканском континенте 
продолжает существовать крайняя 
нищета. имперские неоколониальные 
силы продолжают эксплуатировать 
наши страны, забирать природные 

ресурсы и высасывать из нас соки, 
которые могли бы дать нам жизнь.

Хозяева  
на родной зеМле
Как объяснил Теодоро Обианг Нгема 

Мбасого, они неоднократно заявляли 
об этих проблемах с трибуны ООН, но 
их не слушали. Но поддержка все-таки 
есть - со стороны России и Беларуси.

- Мы не забываем, что Советский 
Союз и входившие в него страны сы-
грали большую роль в освобождении 
африканского континента от колони-
альной зависимости и продолжают 
это делать, - добавил Мбасого.

- Беларусь в отличие от западных 
«демократизаторов» готова помочь 
вам быть хозяевами на своей земле 
на благо собственного народа: соз-
дать национальную промышленность, 
модернизировать сельское хозяйство, 
развивать науку и технологии. Рабо-
тая в рамках Евразийского экономи-
ческого союза, совместно с Россией 
предлагаем вашей стране доступ 
к уникальным технологиям, товарам 
и услугам, - сказал глава государства.

Беларусь три десятилетия живет под 
давлением Запада. и, прямо скажем, 
не тужит:

- Белорусы не только не страдают 
колониальными привычками, но и не 
пытаются никому ничего навязывать. 
Мы идем в африку как друзья. 

аФрика освобоЖдается  
от колониальноГо наследства

Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ В■России■состоялся■единый■день■голо-
сования.

александр лукашенко поздравил Владимира■
Путина с успешным проведением важного для 
внутриполитической жизни россии события:

- уверенная победа представителей Всерос-
сийской политической партии «единая россия» 
на выборах глав субъектов, депутатов законода-
тельных и местных представительных органов 
государственной власти свидетельствует о ши-
рокой поддержке проводимого курса на суверен-
ное развитие страны и консолидацию общества. 
убежден, народные избранники внесут весомый 
вклад в дело укрепления межрегионального со-
трудничества с беларусью, будут способствовать 
реализации масштабных планов по наращиванию 
стратегического партнерства между минском 
и москвой.

■■ С■Эрдоганом■есть■нере-
шенные■вопросы■по■преж-
ним■договоренностям.

третий гость во Дворце не-
зависимости -■посол■Турции■
Мустафа■Озджан.

- за последнее время нам уда-
лось немало сделать в плане 
углубления отношений между 
беларусью и турцией. остается 
ряд нерешенных вопросов в свя-
зи с нашей договоренностью 
с Реджепом■Тайипом■Эрдога-
ном. но я думаю, это вопросы 
решаемые. у нас схожие пози-
ции по многим проблемам меж-
дународных отношений, в том 
числе и по кризисной ситуации 
на украине, - сказал александр 
лукашенко.

также он отметил заслуги сво-
его коллеги:

- Вы решаете вопросы так, 
как нужно турецкому народу. 
В этом, конечно, ваш президент 
превзошел, можно сказать, вся-
кие ожидания турецкого народа.

беларусь готова делать все 
возможное, чтобы турция раз-
вивалась. но тут александр 
лукашенко расставил акценты:

- мы не благотворители. мы 
также от этого должны иметь 
и имеем соответствующий ре-
зультат. но нужно снимать не-
решенные вопросы, которые 
у нас существуют. и мы очень 
надеемся, что в этой непростой 
ситуации турция подставит нам 
плечо.

■■ Глава■РБ■считает,■что■
узбекам■повезло■с их■ли-
дером,■его■нужно■«сохра-
нить■как■можно■дольше».

В минске побывала пред-
седатель■ Сената■ Олий■
Мажлиса■ Узбекистана■
Танзила■Нарбаева. Визит 
проходил в год тридцатиле-
тия установления диплома-
тических отношений между 
странами.

- немало сделано, но есть 
куда стремиться в это непро-
стое время, когда в между-
народных отношениях мы 
находимся на изломе, - оха-
рактеризовал уровень со-
трудничества президент. 
и  поблагодарил за под-
держку в вопросе ускорен-
ного получения беларусью 
членства в Шос.

по словам главы рб, в бе-
ларуси очень тепло отно-

сятся к узбекам. они схожи 
с белорусами в главном - 
это трудолюбивые люди, 
которым пришлось в своей 
истории преодолеть многие 
испытания.

еще александр лукашен-
ко рассказал, что вниматель-
но наблюдает за развитием 
узбекистана. и считает, что 
народу очень повезло с его 
нынешним руководителем 
Шавкатом■Мирзиёевым:

- он страстно хочет сде-
лать для узбекистана 
и  узбеков жизнь лучше. 
у вас очень хороший пре-
зидент. я и в глаза ему гово-
рю: ты не должен подвести 
народ, который тебе так до-
веряет и верит. у узбекиста-
на большое будущее. и мой 
вам совет: постарайтесь как 
можно дольше сберечь сво-
его президента. ему надо 
время, чтобы развернуться.

■■ Готовы■поделиться■технологиями■
не■только■с■Экваториальной■Гви-
неей.

но и с другими государствами африки, 
которые будут в этом заинтересованы.

- Вы что-то увидите у нас, познакоми-
тесь с нашими производствами. и если 
вам что-то понравится, можем помочь, - 
пообещал глава рб. - Вы должны знать, 
что вы для нас не чужие, для нас - бело-
русов, россиян. 

беларусь готова выручить в индустриа-
лизации страны, модернизации сельского 
хозяйства и обеспечении продовольствен-
ной безопасности, поставках широкого 
спектра техники, другой промышленной 
и продовольственной продукции.

- медицинскую помощь самого высоко-
го уровня вашим гражданам могут ока-
зать белорусские организации здравоох-
ранения. можем помочь и кадрами, чтобы 
обучить в области здравоохранения, об-
разования, - озвучил глава государства 
направления сотрудничества.

министрам иностранных дел поручи-
ли создать совместную комиссию, чтобы 
определить конкретные проекты. В планах 
не только торговля:

- надо кооперироваться, в вашей и на-
шей стране создавать совместные пред-
приятия, которые будут производить то-
вары. надо идти глубже!  - обратился 
александр лукашенко к президенту Эк-
ваториальной гвинеи.

поЙДем глубЖе!
планы «постараЙтесЬ сбереЧЬ сВоего презиДента» СОВЕТ

«мЫ не благотВорители» усилим  
стратегиЧеское партнерстВо

Встреча с Теодоро Обиангом Нгемой Мбасого началась с традиционной 
официальной церемонии с участием Роты почетного караула.

пОЗДРаВлЕнИЕаКЦЕнТы
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Павел РОДИОНОВ

■■ Депутаты■готовы■пересесть■на■
отечественные■автомобили.

Владимир■Путин■в начале августа 
поручил до февраля 2024 года разра-
ботать меры, чтобы пересадить чи-
новников за руль отечественных ав-
томобилей. Был весьма категоричен:

- министерства, ведомства, управ-
ление делами обратились с просьбой 
продолжить закупки, сделать упор, 
по сути, на автомобили иностранно-
го производства, продолжить такую 
практику. я сказал, что это должно 
быть абсолютно исключено и все чи-
новники страны должны ездить на 
оте чественных автомобилях. в ряде 
случаев будет поскромнее, чем рань-
ше. ничего страшного. наоборот, да-
же хорошо. все это чиновничество на-
ше замечательное должно понимать, 
что нужно стремиться к развитию оте-
чественных брендов, отечественных 
автомобилей и другой продукции.

Ориентация на отечественного про-
изводителя сейчас в первую голову.

Первым на поручение президента 
отреагировал спикер■Госдумы,■Пред-
седатель■Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■Вячеслав■
Володин:

- исходя из сложившейся практи-
ки, каждый депутат Государственной 
Думы в соответствии с федеральным 
законом обеспечивается для осущест-
вления своих полномочий в регио-

не автомобилем, который ежегодно 
арендуется органом исполнительной 
власти субъекта рФ. Средства для это-
го регионам перечисляет Госдума. мы 
обсудили с руководителями фракций 
вопрос о закреплении в избиратель-
ных округах за депутатами только 
автомобилей, произведенных в на-

шей стране. все поддержали такое 
решение.

Этот вопрос должны вынести на бли-
жайшее заседание 18 сентября.

- Кроме того, обсудили с Управ-
лением делами Президента вопрос 
обеспечения Госдумы служебным 
автотранспортом в городе москве. 

Договорились, что по мере выбы-
тия автомобилей замена будет про-
исходить только на отечественные 
марки. Лидеры политических фрак-
ций поддержали и это решение. К его 
реализации мы уже приступили. та-
кой подход поможет развитию отече-
ственного автопрома. а бюджетные 
средства останутся в россии. начи-
нать надо с себя, - заявил вячеслав 
володин.

в стране есть свои легковые машины 
семейства «Лада». в елабуге произво-
дят представительские «аурус сенат» - 
на таком передвигается и владимир 
Путин. имеются несколько заводов по 
сборке в кооперации с китайцами. в 
том числе под нашей маркой выпуска-
ют несколько видов «москвичей». Со-
всем недавно появился седан шестой 
версии. если что, выручить сможет 
соседка Беларусь - там завод «Белджи» 
собирает автомобили Geely.

СПРАВКА «СВ»
В России это уже не первая по-

пытка пересадить чиновников на 
местные машины. Самая громкая 
кампания случилась 1 апреля 1997 
года. Тогда это поначалу даже соч-
ли первоапрельской шуткой. Ель-
цин потребовал использовать «Вол-
ги» и «ЗИЛы». Чуть позже пытался 
переубедить своих подчиненных 
мэр Москвы Юрий Лужков. Но за-
тея не удалась.
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 ■ Брюссель и Вашингтон 
всеми силами старались со-
рвать голосование, но ничего 
не вышло.

В россии прошло больше че-
тырех тысяч выборов - высших 
должностных лиц, депутатов 
заксобраний и муниципалите-
тов. В четырех регионах - пар-
ламентариев гД. Вячеслав Во-
лодин на избирательном участке 
№ 75 пресненского района мос-
квы голосовал на выборах мэра 
столицы.

у нас часто любят говорить: ах, 
мой голос ничего не решает. та-
ким образом оправдывая свою 
пассивность и отказываясь вли-
ять на события, происходящие 
в стране, своем городе, поселке, 
районе. и тут тоже надо в пер-
вую очередь начать с себя - пере-

стать отсиживаться в сторонке.
- Впервые выборы в соответ-

ствии с российским законода-
тельством состоялись в новых 
субъектах - Донецкой и луганской 
народных республиках, запо-
рожской и Херсонской областях. 
год назад жители этих регионов 
на референдуме приняли реше-
ние - быть с россией. сегодня 
это желание жить в одной стране 
и развиваться вместе еще раз 
подтверждено. спасибо всем 
за активную гражданскую пози-
цию, - поблагодарил спикер.

Диверсионные группы, налеты 
беспилотников, десятки ударов 
по жилым районам... только на 
донецком направлении подраз-
деления группировки войск «юг» 
отразили нападения штурмовых 
групп двух механизированных 
бригад Всу. ресурсы Цик рФ, 

включая новые территории, во 
время выборов выдержали свы-
ше тридцати тысяч DDoS-атак.

- Вашингтон и брюссель де-
лали все, чтобы эти выборы не 
состоялись: провокации, запу-
гивания и обстрелы со стороны 
киевского режима. но их пла-
ны провалились. безопасность 
избирателей была обеспечена, 
а голосование прошло открыто, 
честно, в конкурентной борьбе. 
Высокая явка показала желание 
жителей Донецкой и луганской 
народных рес публик, запорож-
ской и Херсон ской областей вли-
ять на будущее развитие своего 
региона, нашей единой страны - 
россии. нас всех это ко многому 
обязывает.

Продолжение темы -  
на стр. 11.

ВЫХоДи из комнатЫ, не соВерШаЙ оШибку ВЫБОРЫ
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Вячеслав ВОЛОДИН:

НАЧИНАТЬ НАДО с сЕБЯ

Он будет доступен 
с двигателем 136 
и 174 лошадиных сил.

ВЕРНУЛОСЬ БУМЕРАНГОМ

ВинограДная лоза,  
тЫ ни В Чем не ВиноВата

 ■ Причина в европейских властях, которые 
увлек лись играми в санкции против России и тем 
самым подрубили благосостояние своих людей.

с 1 августа россия ввела повышенные заградитель-
ные таможенные пошлины против ввоза вин из недру-
жественных стран.

- прошло немногим более одного месяца. результат не 
заставил себя ждать. Во Франции и евросоюзе вынуж-
дены выделить из бюджета двести миллионов евро на 
уничтожение французских вин и вырубку виноградников. 
их продукция оказалась невостребованной, - констати-
рует Вячеслав Володин.

непогода и жучки, которые раньше терроризировали 
виноделов, на этот раз ни при чем.

- Французские и европейские власти сами себя наказа-
ли. Это их выбор, - считает глава пс. - Все возможности 
для взаимовыгодного сотрудничества у них были, но они 
предпочли незаконные санкции в отношении россии, 
которые бумерангом ударили по экономике Франции 
и других государств евросоюза.

кризис затронул средние и мелкие хозяйства, которых 
большинство. идет уничтожение европейского средне-
го класса, которым они так гордились. макрон может 
сколько угодно читать мантры в духе «зато российская 
экономика рухнула», но на деле ответные ограничения 
пошли нам только на пользу. Вячеслав Володин при-
вел цифры:

- В нашей стране ситуация диаметрально противопо-
ложная: на российском виноградарстве и виноделии все 
это сказалось положительно. сбор винограда и произ-
водство вина показывают рост на 18 и 8 процентов со-
ответственно. Доля российской продукции в магазинах, 
ресторанах и кафе сегодня составляет больше половины 
ассортимента - 58,3 процента. Это в 2,5 раза больше, чем 
до вступления в силу закона о развитии виноградарства 
и виноделия, который был принят госдумой в 2020 году. 
Для россии санкции стали возможностью для развития, 
выхода на результат и, конечно, обеспечения поставка-
ми на рынок качественного отечественного продукта.

Вячеслав Володин мог выбрать кандидата онлайн, 
но решил прийти на избирательный участок.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ«МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Михаил ПАНЮКОВ

 � Открытый доступ в популярные 
образовательные центры Беларуси 
и России - ближайшая перспектива.

35 ЛЕТ - ПОЧЕМУ БЫ НЕТ
Кого называть молодежью? Этот во-

прос обсудили на заседании Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму. Дело в том, что в РБ в эту за-
мечательную категорию попадают граж-
дане страны до 31 года, а в РФ - до 35 лет.

- Я бы выступила за то, чтобы моло-
дыми считались люди до 35, - предло-
жила член Комиссии ПС Юлия Му-
рина, представительница Синеокой.

Но все не так просто. Дело в том, что 
эта категория предполагает в наших 
странах разные льготы. Увеличение 
возрастного ценза сразу потребует 
больших расходов, а где взять деньги? 
Они не заложены в бюджете. 

Вопрос пока отложили. Несмотря на 
колоссальную работу парламентариев 
(напомним, что граждане Союзного 
государства могут беспрепятственно 
учиться, лечиться, работать на всей его 
территории), есть еще законы и пра-
вила в двух странах, которые нужно 
привести в соответствие друг с другом.

РАВНЫЕ ПРАВА
- Парламентское Собрание с 2017 

года очень активно проводит монито-
ринг законодательства - это касается 
образования, здравоохранения, соци-
ального и пенсионного обеспечения и 
других направлений, - объяснил глава 
Комиссии ПС Артем Туров. 

Сам он уроженец Смоленска, и сим-
волично, что именно его комиссия ра-
ботала в этом городе в дни фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

-  Все это делаем для того, чтобы наши 
люди - россияне, которые находятся 
в Беларуси, и наоборот, чувствовали 

себя одинаково защищенными, с рав-
ными правами и возможностями.

Название комиссии говорит само за 
себя - есть три больших блока, которы-
ми она занимается.

- Обсуждаем вопросы, связанные 
с  гармонизацией законодательства 
в этих сферах, - пояснил Артем Туров. 
- Сейчас очень сильное давление на 
наши страны, пытаются влиять и на 
умы молодежи. Под санкционным уда-
ром спорт - белорусский и российский, 
действуют запреты на участие во мно-
гих международных соревнованиях. 
Поэтому нужно создавать новые воз-
можности для самореализации талант-
ливых молодых людей. 

ПОДСТАВИЛИ 
ПЛЕЧО АТЛЕТАМ
Особая поддержка требуется 

ребятам-спортсменам. В том числе 
и ради них раз в три месяца встре-
чаются сотрудники профильных ми-
нистерств. Утвердили общие планы 
и сроки учебно-тренировочных сбо-
ров на ближайшие сезоны. В доку-
ментах упоминают больше 1,2 тыся-
чи мероприятий по 46 видам спорта. 
Внесли поправки в нормативные до-
кументы РФ, которые позволяют бело-
русским атлетам участвовать во всех 
российских спортивных ристалищах. 
Специалисты двух стран будут делить-
ся опытом антидопинговой работы 

в спорте. Перекрестная стажировка, 
медицинское обеспечение и многие 
другие вопросы на повестке дня - ими 
занимаются поэтапно.

- Хочу поблагодарить оба профиль-
ных министерства за их работу,  - 
сказал член Комиссии ПС Дмитрий 
Бас ков. - Благодаря вашей помощи 
спортивные федерации двух стран 
легко находят компромиссы. А еще 
мы обращались в знаменитый образо-
вательный центр «Сириус» с просьбой, 
чтобы юношеские хоккейные сборные 
Беларуси поучаствовали в их проек-
тах. Уже подписан документ, позво-
ляющий это сделать.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Наша комиссия проходит в дни фестиваля «Молодежь - 
за Союзное государство». Смоленск - это, по сути, и есть 
столица СГ, город очень связан историей как с Россией, 
так и с Беларусью. Если говорить о новых подходах, то 
мы должны понимать, что сейчас просто хороший артист, 
хороший ученый и хороший программист нам не нужны. 
Нужны патриоты! Классные, толковые, которые свое твор-
чество, свои знания, свой успех посвящали бы стране. 
И не предавали ее. В этом году на фестивале мы большое 
внимание отвели патриотическому воспитанию. Ребята 
посетили города боевой славы Вязьму и Ельню, где до 
сих пор находят останки павших бойцов, ровесников на-
ших участников. Если молодежь не забудет подвиги своих 
предков, наши страны будут жить и процветать. 

 � Членам студотрядов хотят облегчить 
жизнь, а заодно стимулировать их тягу 
к прекрасному.

С 2018 по 2023 год в Беларуси работали восемь 
студенческих отрядов - 149 человек. Из Синеокой 
в Россию приезжали 84 отряда - 1451 человек. 
Но чтобы оформить документы, сябрам требуется 
двадцать дней. А в РФ наниматель обязан лицен-
зировать работника в течение семи дней. Пред-
ставитель Белорусского республиканского 
союза молодежи Яна Кшивицкая предложила 
отменить трудовую регистрацию для студотрядов 
на срок до девяноста дней. К чему эта бюрократия?

Или вот такая не слишком денежная, но очень 
нужная специальность - медсестра. Белорусские 
студенты мединститутов имеют право трудиться 
на этой должности. Но по российским законам им 
можно работать только с дипломом. И эту несо-
стыковку предложили устранить.

Еще один момент. Оказывается, у членов БРСМ, 
а это примерно каждый третий молодой человек 
в Синеокой, есть своеобразный аналог Пушкин-
ской карты, дающей право на посещение кино-
театров, галерей, спортзалов со скидкой. Есть 
предложение унифицировать эти молодежные 
карты, чтобы их держателям было комфортно 
в обеих странах.

 � Недружественные стра-
ны ограничили возмож-
ность граждан Союзного 
государства передвигаться 
по миру. Мы обязаны соз-
давать и развивать инфра-
структуру для туризма.

Председатель комиссии счи-
тает, что ситуация открывает 
хорошие возможности для вну-
треннего туризма.

- У Беларуси и России в этом 
большой потенциал, - уверен 
Артем Туров. - И с точки зре-
ния природных объектов, и для 
исторического туризма. У нас 
в комиссии есть интересные 
предложения о приграничных 
турмаршрутах, например, 

из Могилевской, Витебской 
и Смоленской областей. Нам 
нужно и дальше работать над 
созданием новых. 

Как сообщил заместитель 
министра экономического 
развития РФ Дмитрий Воль-
вач, этим его ведомство как 

раз занимается.
- Разрабатываем транс-

граничные маршруты меж-
ду нашими странами, чтобы 
увеличить взаимный турпо-
ток, - сообщил он. 

В пакете 28 союзных про-
грамм есть и посвященная 

туристической деятельности. 
Создают общее туристиче-

ское пространство стран СНГ, 
стандартизируют качество го-
стиничных услуг, сертифици-
руют гидов-переводчиков. Но 
многие направления неизвест-
ны людям. Дмитрий Басков 

вспомнил, как в 2017 году по-
сетил Финляндию:

- Местные жители с боль-
шой гордостью рассказыва-
ли про местную речку. Когда 
я ее увидел, понял, что это 
всего лишь эмоции по пово-
ду родного места. Не хочется 
никого обижать, но в Беларуси 
есть действительно уникаль-
ные достопримечательности, 
о которых, к сожалению, мало 
кто знает.

Парламентарии договори-
лись обсудить создание обще-
го портала, на котором лю-
ди могли бы в подробностях 
узнать об интересных марш-
рутах по Союзному государ-
ству.

СКАЗАНОКОЗЫРНЫЕ КАРТЫ ИНИЦИАТИВА

И УМУ, И СЕРДЦУ ОТДЫХАЕМ ДОМА

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

«СИРИУС» СВЕТИТ ВСЕМ

В дни фестиваля нашлось время 
и для обсуждения серьезных тем.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ ФЕСТИВАЛЬ «МОЛОДЕЖЬ -

Павел РОДИОНОВ

 � Старшие коллеги из ПС 
дали советы ребятам из 
Молодежной палаты, что-
бы они сохранили свежий 
взгляд на мир и не «заброн-
зовели».

«РАЗРУШИМ СТЕНУ»
Заседание палаты прошло 

в Смоленске. Мероприятие по-
лучилось «двухсерийным»: в 
первый день юные делегаты 
собрались узким кругом. Во 
главе с председателем Мо-
лодежной палаты при ПС 
Максимом Харитоником об-
суждали, в частности, новую 
политическую телепрограмму. 

Рабочее название - «Без гал-
стуков». Скажете, такое было? 
Но эта будет предназначена 
только для молодой аудито-
рии.

- Я часто общаюсь со студен-
тами и понимаю, что многие 
из них даже не в курсе, что 
есть Союзное государство, - 
разводит руками автор идеи, 
первый заместитель пред-
седателя Молодежной па-
латы при ПС Елизавета Пе-
хова. - Не знают ответов и на 
другие вопросы о политике. 
Нужно просвещать ребят на 
понятном им языке. К тому 
же им кажется, будто полити-
ки - небожители, между ними 
и людьми иных профессий - 
стена. Нужно ее разрушать.

Всего рассмотрели девять 
вопросов. Больше всего гово-
рили о соцсетях.

Заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС 
Максим Тютеньков пережи-
вал из-за того, что в соцсетях 
нет нужной активности:

- Мы ввели стикерпак - ре-
зультата нет! - досадовал он. - 
Телеграм - пустой. Всего два 
лайка.

Предложили увеличить ко-
личество подписчиков за счет 
медийных личностей. Напри-
мер, подтянуть аудитории из-
вестных депутатов. Идею ре-
шили потестировать.

Поговорили про братские 
могилы, про молодых журна-
листов и блогеров, которые 
могут рассказывать обо всем, 
что происходит в их родных 
городах. Привели в пример 
Международный форум во-

лонтерских организаций, ко-
торый уже освещали так.

А на следующий день встре-
тились со старшими товари-
щами  - депутатами Парла-
ментского Собрания.

ОЦИФРОВАЛИ 
ПАМЯТНИКИ
- Вы должны понимать ис-

ходящий от молодежи за-
прос,  - напутствовал юных 
коллег председатель Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Артем Туров. - Не становить-
ся ни в коем случае какими-

то чиновниками, а получать 
информацию напрямую. Тем 
более что сами вы из  разных 
коллективов, структур и со-
циальной среды. Возлагаем 
на вас большие надежды.

Интересно, что из членов 
Молодежной палаты присут-
ствовали все, кроме двоих. 
У  них была уважительная 
причина - ребята были в  зо-
не СВО.

Юные политики отчитались 
о своей работе. Максим Тю-
теньков рассказал об одном из 
самых масштабных проектов - 
«Цифровая звезда».

- Создали список памят-
ников на территории двух 
стран, которые нуждаются 
в  реставрации,  - доложил 
он. - Планируем оцифровать 
их и направить средства на их 
восстановление.

СОЗДАДИМ 
СОБСТВЕННОЕ
Не обошлось без доброжела-

тельной критики. Когда речь 
зашла о соцсетях, прозвуча-
ло предложение максимально 
заполнять их патриотической 
тематикой.

- Распространение такого 
контента всегда хорошо,  - 
прокомментировал Артем Ту-
ров. - Просто надо подумать, 
чтобы это не было топорно 
и не вызывало сопротивле-
ния. По-хорошему, надо не 
только репостить, а создавать 
свое. Вот проходили Игры 
СНГ в Минске. Можно было 
наснимать видео. Показать, 
что, несмотря на давление, 
все проходит успешно. По-
говорить со спортсменами. 
Такие живые сюжеты всегда 
найдут зрителя.

Решили подумать над тем, 
чтобы организовать мастер-
класс с популярными блоге-
рами.

- Должны ставить глобаль-
ные задачи,  - обратилась 
к  делегатам председатель 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению Елена Афана-
сьева. - У вас появился шанс 
оказаться в Молодежной па-
лате. Далеко не всем достой-
ным так везет. Всего двадцать 
человек из России и двадцать 
из Беларуси. Второго шанса 
у вас не будет.

КАК НЕ СТАТЬ БЮРОКРАТОМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Особое внимание в программе фестиваля уделили разговору о нашей 
общей истории - о самоотверженном подвиге героев, вставших на защиту 
Отечества в 1941 году и победивших нацизм в 1945 году. Такие встречи 
неизменно подтверждают, что представители молодого поколения бе-
лорусов и россиян осознают всю важность развития взаимовыгодных, 
добрососедских и равноправных отношений между нашими странами, 
разделяют такие понятия, как долг и преданность Родине. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоохранению:

- Из года в год фестиваль «Молодежь - за Союзное государство» ста-
новится веселей и интересней. Появляются новые атрибуты: сейчас все 
в «цифре», большие экраны, которые с успехом заменяют любые деко-
рации. Есть дополнительные площадки, где молодежь может расширить 
свой кругозор. А еще мне очень нравится атмосфера. Ребята приехали 
конкурировать, но как они поддерживают друг друга, как радуются успехам 
другого коллектива! Здесь нет проигравших, только победители, которые 
нашли себе триста друзей.

 � Студенты пообщались с ветерана-
ми СВО, которые рассказали о своих 
эмоциях.

Встреча прошла в Национальном исследо-
вательском университете «МЭИ» Смоленска. 
Организаторы до последнего держали в тай-
не место общения. От негодяев, регулярно 
совершающих теракты на территории Рос-
сии, всего можно ожидать.

В аудитории МЭИ собрались в основном 
мальчики. Все были серьезны и сосредото-
чены. Впрочем, как и главные герои - бойцы 

Иван Симоненков и Александр Куземин.
- Что вам запало в душу? - спросил свет-

ленький худенький мальчик с большими 
глазами.

- Прежде всего люди, которых встречаешь 
на протяжении боевого пути, - ответил Иван. - 
Голодные дети и обезвоженные взрослые. 
Запомнил такой момент. Мы забазировались 
в школе. Разбитой. Остановились в спорт-
зале. Расстелили вещмешки. И тут кто-то 
сказал: «А вы знаете, что внизу подвал?» 
Мы: «Нет». Идем туда, а там - дети! Спрята-
лись. Вот это - незабываемое впечатление.

 � Блогеру повезло при столкновении с опасным «Ле-
пестком». 

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государ-
ство» открылся серьезной встречей. Провели 
стратегическую сессию «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» в Смоленском 
госуниверситете. Главным героем стал военный 
корреспондент, поэт, блогер Семен Пегов. 
Недавно он получил от российского президента 
орден Мужества.

Встречу не случайно устроили именно на этой 
площадке. Семен - его выпускник. Учился на филологическом 
факультете. Сразу после первого курса устроился на Смоленское 
гостелевидение и увлекся военной темой. Ездил в командировки 
в Абхазию, Южную Осетию, Сирию. И теперь на передовой. В про-
шлом году получил ранение недалеко от села Водяное в Донецкой 
Народной Республике. Наткнулся на мину «Лепесток».

- Я - счастливчик, - улыбается Пегов. - Господь отвел, что назы-
вается. «Лепесток» - одна из самых коварных и опасных мин. Она 
малозаметная, полностью сливается с травой. И когда наступаешь 
на нее, как минимум отрывает ступни. У меня есть друзья, которые 
таким образом потеряли конечности. Этот кассетный боеприпас 
неонацисты использовали в городской застройке Донецка. Не 
всегда «Лепестки» можно вычислить. Они лежат под снегом, и на 
них до сих пор подрываются. Иногда - дети. Что касается меня, 
я не наступил на него, потому что мы бежали. Дело было в октябре 
в степной полосе. Там начал работать танк, и нужно было быстро 
смыться из зоны его поражения. Ребята проложили тропинку. 
«Лепестков» на ней не было. Только вокруг. А они - пластиковые, 
легкие. И один вынесло на тропу, его я и пнул. Но спасибо врачам - 
у меня даже пальцы целы. Выходили.
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СПАСИБО ВРАЧАМ, ПАЛЬЦЫ ЦЕЛЫ
Семен ПЕГОВ:
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ЛИДЕРЫ МНЕНИЙ ДЕТИ ПРЯЧУТСЯ В ПОДВАЛАХ ПРАВДА ЖИЗНИ
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Бойцы из зоны СВО 
ответили на все 
вопросы студентов.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Главным■событием■стал■вокаль-
ный■конкурс.■В■первом■отделении■
пели■о■любви■к■родине,■во■втором -■
о проблемах■молодежи.

не батл, а искусство
Она выбежала на сцену босиком. 

Пела и падала, воздевала руки к небу, 
размахивала платком. Диане■Крымо-
вой■из Калининграда выпало, согласно 
жеребьевке, выступать первой, а по-
тому, конечно, надо было ярко зая-
вить о себе. Девушка выбрала песню 
«Милая» молодой российской певицы, 
уроженки Норвегии Эрики Лундмоен.

Да и все остальные участницы ра-
довали. Все как на подбор красавицы.

С первых минут конкурса многие 
делали ставку на Ангелину■Васи-
левскую. Ей 21 год. Выпускница 

Белорусского госунивер-
ситета культу-
ры искусств. За 

плечами  - по-
беды в  во-

к а л ь н ы х 
конкурсах. Казалось, и тут - 
первое место. Ну все при ней.  
И голос. И стать. И манеры. 
И невероятно красивая пес-
ня - «Слуцкія ткачыхі», му-
зыку к которой сочинил 
«Песняр» Владимир Му-
лявин. И нежное платье 
в пол, которое шила из-
вестный■белорусский■
дизайнер■Анастасия■
Фалькович. Конкур-
сантку поддержива-
ли мама - пианистка 
и крестная - цымба-
листка. Не скупи-
лась на ободряющие 
слова и соседка по 

комнате Ася■Карпович из Минска. 
Но, вопреки ожиданиям, шикарная 
Ангелина заняла только третье место. 
Девушка держалась молодцом:

- Концерт - не то. Там ты получаешь 
удовольствие. А любой конкурс дает 
прежде всего опыт. С детства посеща-
ла все конкурсы, которые могла. В том 
числе и в Москве. Была финалисткой 
телепроекта «Битва талантов». Пела 
перед Филиппом Киркоровым. Правда, 
мне не нравится понятие «биться за 
место». Мы не в боксе, и музыка - это 
искусство. Думать, что это батл, хо-
теть кому-то что-то доказать - большая 
ошибка. Нельзя себя программиро-
вать: еду только за местом. Надо на-
слаждаться процессом. Но это не-
просто. Для того, чтобы так уметь, 

нужен опыт.
Многие россиянки пели о 

любви к России и выходили 
на сцену в кокошниках и 
сарафанах, что смотре-
лось необычно. Так 

поступила, 

н а п р и м е р , 
Валерия■ Ян-

ковская. Она вышла 
с  песней «Россия, ты 
моя любовь». По-
лина■Стогнуто из 
Брянской области 
исполнила «Цве-
ти, земля моя».

Две конкур-
сантки походи-
ли друг на друга 
как сестры:■Анна■
Воронко  - из  Бо-
бруйска, Полина■
Новицкая - из Мин-

ска. У обеих роскошные, до пояса, 
русые волосы.

ЧеРно-белЫе 
соМнениЯ

«Потому что на десять 
девчонок по стати-
стике девять ребят» - 
так можно было бы 
спеть про нынешний 
конкурс. Правда, на 
нем парней было 
еще меньше, чем 
в  этих строчках. 
Всего двое. И оба - 
из Беларуси.

Андрей■Кот во 
второй раз побы-
вал на фестивале. 
У него тут уже 
много знакомых. 
И режиссерско-

постановочная 
группа, и шоу-балет 
«Сенсация» из Витеб-
ска, который теперь 
называется «Школой 
звезд».

Молодой человек учит-
ся в Витебском колледже 
искусств на режиссера, а 
живет в соседней со Смо-

ленском Орше. У него собственная 
студия «Креатив», которая в этом го-
ду стала «заслуженным коллективом 
Беларуси».

В первом отделении Андрей испол-
нил песню «Святая Асветнiца» про Ев-
фросинию Полоцкую.

- Гениальная композиция, я ее про-
пускаю через себя и каждый раз пла-
чу, - говорит Андрей.

Во втором отделении пел «Горят ог-
ни» певца-«фабриканта» Арсения Бо-
родина. И выбрал экстравагантный 
черно-белый костюм. 

- Я разделен напополам, - рассказал 
молодой человек. - Мы в первую оче-
редь боремся с самим собой. И мой 
костюм - про темную и светлую части 
человека. Они есть в каждом из нас. 
Все войны начинаются прежде всего 
из-за проблем в голове.

Эмиль■Хаспулатов - из белорусского 
Борисова. Ему девятнадцать лет, и он 
впервые на фестивале. Исполнил две 
песни - «Нелюдзiмая» на слова Алек-
сандра■Легчилова, известного бело-
русского поэта-песенника, отца по-
пулярной актрисы. И «Если бы знать, 
зачем» Алексея Чумакова.

- Они глубокие, лиричные, сложные, 
красивые, чувственные и раскрывают 
мой голос, - рассказал Эмиль.

■■ Первое■ место■ разде-
лили■Даниэлла■Теплякова■
из Гомеля■и■София■Ворона■
из■Кингисеппа.

каРелЬскиЙ ЭПос
гран-при решили в этом году 

не присуждать. победитель-
ницами стали две лауреатки 
первой степени. Восемнадца-
тилетняя Даниэлла и девятнад-
цатилетняя софия. обе сразу 
выбились в лидеры.

софия - глубокая и мудрая 
не по годам. учится на тре-
тьем курсе петрозаводского 
музыкального колледжа имени 
раутио на отделении «народ-
ное сольное пение». Внучка 
известного петербургского 
художника-керамиста Влади-
мира Вороны. путь выбрала 
тернистый  - популяризация 
фольклорной песни. В куми-
рах - людмила зыкина и пе-
лагея.

софия представляла «горь-
кую мою родину» на музыку 
пахмутовой и стихи Добронра-
вова, а также «кузбо олет» на 
карельском языке, по мотивам 

эпоса «калевала».
Для первой песни девушка 

и ее мама сами создали кос-
тюм. Вручную пришивали ты-
сячи страз, клеили аппли-
кации из роз.

мама девушки ната-
лья ездит с дочкой на 
все конкурсы.

- Все ребята рвутся 
в эстраду, а народ-
ный вокал воспри-
нимают, будто 
он - такой, несо-
временный, что 
ли, - разводит ру-
ками она. - и да-
же на всех кана-
лах нет ни одного 
шоу, где выступали 
бы народники. со-
фию еще в школе 
приглашали петь. 
и вот она выйдет 
в красных сапогах 
и юбке, и мальчи-
ки над ней смеют-
ся! она говорила: 
«мама, больше 

не буду петь». и я отвечала: 
«ничего-ничего, пусть смеют-
ся, потом увидят, каких успе-
хов добьешься!»

- народная культура  - это 
наши корни, которые мы 

должны помнить,  - уве-
рена софия. - Все могут 
покричать, поорать, по-
выделываться на сце-
не, а народную песню 

исполнять не каждо-
му дано. я не вижу 
себя в другом на-
правлении.

балаДа  
аб МаЦI*

Даниэлла тепля-
кова - из гомеля. она 

совсем другая. ма-
ленькая, шустрая, как 
лисичка, и очень уве-
ренная в себе. сту-
дентка четвертого 
курса минского 
колледжа искусств 
отделения «искус-
ство эстрады».

В этом году была среди де-
сяти финалистов от беларуси, 
выдвинутых на «славянский 
базар». также участвовала 
в вокальном конкурсе в ита-
лии.

поет с шести лет. на кон-
курсы толкала мама. гово-
рила: «Давай, давай!»

- постоянно ездила, на-
биралась опыта, - улыбается 
Даниэлла. - и очень ра-
да, что попала на этот 
фестиваль. Все участ-
ники - очень силь-
ные. не ожидала 
того, что получу 
лауреата пер-
вой степени. Все 
так вдруг! но я с дет-
ства мечтала стать 
артисткой, к этому 
иду, думаю, все по-
лучится. главное - 
верить в себя.

В первом отде-
лении девушка 
вышла в скром-
ном серебряном 

платье и исполнила песню на 
белорусском языке «балада аб 
мацi» - о матери сына, который 
ушел на войну.

Вторая песня - «ты не целуй» 
полины гагариной, по требова-

ниям надо было затро-
нуть темы, близкие 
современной моло-
дежи.

- Все проходят че-
рез любовные исто-

рии, - улыбается кон-
курсантка. - Эта песня 
про то, как девушка 
скучает по парню. 

он ее не принима-
ет, и  она страдает.

В свободное вре-
мя Даниэлла занима-

ется спортом.
обе победительницы 

увезли домой букеты, 
огромные хрустальные 
вазы, яркие воспомина-
ния и море теплых слов 
от наставников и новых 
друзей.

* Баллада 
о матери 
(бел.).

ДВе сВетлЫХ поВести ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

ДевуШка-кРаса, ДлиннаЯ коса
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Яркие конкурсанты из Беларуси: 
Ангелина Василевская и Андрей Кот.

Даниэлла переоделась 
в красное платье  
и исполняла песню 
Полины Гагариной.

Голос Софии стрелял 
в самое сердечко.

Белорусский ансамбль «Несвижские 
ложкари» - с деревянными ложками 
и березовыми поленьями.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ «МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � На фестивале не обошлось 
и без критики - но все во благо, 
для развития ребят.

Председателем жюри был пе-
вец, композитор Александр 
Еловских. Помогали ставить 
баллы заслуженная артист-
ка Беларуси Алена Ланская, 
певец, композитор Евгений 
Гор, замдиректора минского 
Молодежного театра эстрады 

Александр Должевский и за-
служенный работник культуры 
России, руководитель леген-
дарного детского коллектива 
«Непоседы» Елена Пинджоян.

Выбирать лучших было непро-
сто. Евгений Гор раскритиковал 
участников, но и подсластил пи-
люлю:

- Сразу скажу: вы меня расстро-
или. Но в хорошем смысле, по-
тому что у многих есть огромный 
потенциал. У всех, слава богу, 
стабильные голоса. Здорово, что 

развиваетесь. Но для того, что-
бы что-то делать, нужен пинок 
под зад. От меня он - большой. 
Про каждого есть что сказать. 
И хорошо, потому что если бы 
не было, смысл выходить на сце-
ну? В наши годы мы тряслись 
до невозможности. А в вас есть 
уверенность.  Наверное, даже не 
сценическая, а уже сложившаяся 
по жизни. И это важно, потому 
что вам нужно гораздо меньше 
времени на проработку себя, 
чтобы сконцентрироваться.

ПУСТЬ ПРОЯВЛЯЮТ КРЕАТИВ
Жюри - о конкурсантах:

 � Участники удивляли вокальными данными 
и актерской игрой.

ПРОНИКНОВЕННО И ПОНИМАЮЩЕ
- Фестиваль понравился?
- Самые позитивные эмоции. Рад тому, что доверили 

второй раз быть председателем жюри. Это непростая 
задача. Большая ответственность. Я же сам вока-
лист, прошел через конкурсы. Всегда сужу от сердца 
и смотрю на профессионализм конкурсантов. И не 
подстраиваюсь ни под кого.

- В этот раз было сложнее или, наоборот, легче 
судить?

- Конкурсанты будто бы посильнее были. И некото-
рые прямо интересные, глубокие, с актерской игрой 
на сцене. Удивляли, конечно, и голосовыми данными. 
Первое место от России заняла народница София Во-
рона. И ей всего девятнадцать лет! Казалось, что она 
немного старше, потому что настолько глубокий, объ-
емный голос, и она понимала, о чем поет. Песню про 
Россию преподнесла так проникновенно, понимающе. 
Дорогого стоит. Спасибо ей. И, что важно, она - про-
должательница нашей народной культуры. Прекрасно, 
что такие люди есть у нас в стране.

- У Софии и внешность колоритная.
- Как у Людмилы Зыкиной или Нонны Мордюковой. 

Рад, что на фестивале, помимо таких молодых людей, 
которые представляют народную культуру, есть еще 
и эстрада, и рок.

БОЛЬШИЕ МОЛОДЦЫ
- После того, как распределили места, не воз-

никло сомнений в том, что поторопились и можно 
было первыми сделать кого-то другого?

- Все было коллегиально и без споров и мордобитий. 
Честно и заслуженно.

- Вы не раз призывали конкурсантов подходить 
и спрашивать совета.

- Но в итоге ребята и девчонки стеснялись. Видимо, 
словосочетание «председатель жюри» пугающе дей-
ствует. Я сказал им, чтобы никого не слушали. Толь-
ко свое сердце. Принимали решения сами. И делали 
только то, что нравится. Выбирали песни, в которых 
естественны. В свое время мне тоже советовали: это 
не то, то не так. Надо исходить от себя. Тогда будешь 
индивидуальностью. Смысл какой - подстраиваться 
под кого-то. В конце концов сказал: «Ребята, вы сами 
все знаете. Вы - большие молодцы. Главное, верьте 
в себя и идите за мечтой».

- Удалось погулять по городу?
- Посмотрел разрушенную Смоленскую крепостную 

стену. Почти целиком. Она же длилась почти шесть 
с половиной километров. Увидел уцелевшие фраг-
менты. В том числе и то место, где Наполеон въезжал. 
Погулял в парке. Выпил местного кофе.

 � На радость зрителей и судей 
в этом году многие выбирали на-
родные песни.

Девушка - не первый раз в соста-
ве жюри этого конкурса. В 2010 году 
она сама участвовала в нем и заняла 
первое место. 

- Эмоции зашкаливают не меньше, 
чем у участников?

- Ой, будто окунулась в студенческие 
годы. Особенно когда были конкурсные 
дни, «визитка». Интересно вернуться 
в те времена и вспомнить, каким был 
ярким, открытым, чистым, светлым. 
Взрослая жизнь, конечно, нас меня-
ет. Довольна конкурсантами. Сильные 
исполнители, как от России, так и от 
Беларуси. Счастлива еще потому, что 

сразу и практически единогласно чле-
ны жюри определили действительно 
сильнейших. Но есть куда расти. 

- Поразило обилие девушек в ко-
кошниках.

- А почему это удивляет? У меня 
много песен на белорусском языке, 
да и фольклорных композиций, и я за-
частую в народном образе. С «Куто-
чак Беларусi» выступаю с венком. Это 
образ Купалинки - символа большого 
праздника.

- И у вас много народных платьев 
с такими головными уборами?

- Конечно. Такие костюмы подчер-
кивают славянскость. Они - достояние 
наше. Ассортимент венков велик. И ко-
роновидные, и диадемы. Платья и ав-
торские, и Домов моды. Например, от 

белорусского бренда Papilio, известного 
на всю Европу. Недавно начала делать 
клип к моей песне «Перед рассветом». 
Вместе с режиссером Алексеем Голу-
бевым. И там мы как раз использовали 
образ славянской девушки.

- Евгений Гор жестко высказал-
ся по поводу конкурсантов. А вы 
и Александр Еловских мягче отнес-
лись к ним.

- Евгения, наверное, какая-то муха 
укусила. Может, не было настроения, 
или устал. Но посыл его я поняла. Дей-
ствительно, когда исполнители высту-
пают, обращаешь внимание на аранжи-
ровку, ее качество и звучание. И  даже 
если песня известная и ей энное ко-
личество лет, можно сделать кавер. 
Почему нет? Сейчас время оригиналь-

ности. Пусть проявляют креатив. Если 
приложить талант к каждой компози-
ции, которую представляешь, это до-
полнительный бонус. Думаю, Евгений 
все сказал правильно, но можно было 
немножко иначе это подать.

- Вы тоже выступали на фестивале. 
Три песни выбрали, верно?

- Исполняла композицию «Приле-
тай».  Написала к ней музыку и сре-
жиссировала клип. А на концерте за-
крытия - «Никогда», которая покоряет 
просторы социальных сетей. И была 
премьера «Вместе» в дуэте с Алексан-
дром Еловских. Он написал музыку, 
Виталий  Гордей - текст. Строчки потря-
сающие: «Судьба у нас одна. В един-
стве нашем свет и сила. Вместе плечом 
к плечу за годом год. И каждый новый 
день все ближе Беларусь с Россией. 
Вместе один - великий наш народ». 
Этой  композицией мы закрыли и кон-
церт, и фестиваль.
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Алена ЛАНСКАЯ:

СИЛЬНЫЕ ИСПОЛНИТЕЛИ И ОТ РОССИИ, И ОТ БЕЛАРУСИ
ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ЗА КУЛИСАМИ
Александр ЕЛОВСКИХ:
ЧЕСТНО, БЕЗ МОРДОБИТИЙ!

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму:

- Смоленск, как никакой другой город, связывает 
две страны: Россию и Беларусь. Нам очень приятно, 
что фестиваль получил постоянную прописку здесь.

У нас произошли изменения. Впервые в вузах 
состоялись встречи молодежи с лидерами обще-
ственного мнения. В Университет спорта приехал 
Николай Валуев и рассказал об истории своего 
успеха, и как молодым спортсменам развиваться 
в условиях санкций. В медицинском вузе со студен-
тами пообщались военно-полевые врачи, которые 
выполняют свой долг в зоне СВО, а в Смоленском 
филиале МЭИ бойцы Росгвардии рассказали о со-
бытиях на территории бывшей Украины. Военкор 
Семен Пегов встретился со студентами СмолГУ, 

где обсуждался вопрос проти-
востояния информационному 
давлению и фейк-ньюс.

Кроме творческой составля-
ющей, появилась та, где люди 
могли говорить напрямую со 
своими наставниками, которые 
имеют уже опыт, и особенно 
в этой ситуации, когда на на-
ши страны оказывают давление 
в экономической, медийной, политической сферах, 
в спорте.

Вышли на улицу и провели финал фестиваля для 
всех жителей и гостей города на главной площа-
ди Смоленска. Надеемся, что мероприятие будет 
расширяться. Есть инициатива представить новые 
направления: театральные студии, работу молодых 
журналистов, блогеров, фотографов, художников.

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЛУЧИЛ 
ПОСТОЯННУЮ ПРОПИСКУ»
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ПОДВОДЯ ИТОГИ

Александр сглаживал все 
шероховатости при голосовании.
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Валерий ЧУМАКОВ

 � В столице Индии завер-
шился саммит «Большой 
двадцатки», который  уже 
назвали историческим и по-
воротным.

Вполне заслуженно, по-
скольку страны Юга и Юго-
Востока заявили о том, что 
больше не желают плясать 
под дудку «коллективного 
Запада». Хоть и косвенно, но 
признали доллар токсичной 
валютой, с помощью которой 
США пытаются управлять ми-
ром. Наши недруги потерпели 
на саммите сокрушительное 
поражение, а Россия смогла 
одержать победу. Это хорошо 
видно по итоговой деклара-
ции.

ЧЬЕ В СУДАХ ЗЕРНО
Еще в прошлом году на сам-

мите G20 на Бали представи-
тели России, Китая и  других 
стран предлагали не обсуж-
дать на нем украинский кон-
фликт. Тогда странам Запада 
удалось настоять на своем.

Видимо, пытаясь закрепить 
успех, коллективный Запад 
и в этом году добился включе-

ния вопроса в повестку. Одна-
ко в итоге его ждало глубокое 
разочарование. Большинство 
участников саммита катего-
рически потребовали убрать 
из декларации тезис о «войне 
России против Украины». Его 
заменили фразой «война на 
Украине», которую призвали 
разрешить мирным, перего-
ворным путем.

Та же неудача постигла 
и в решении «зерновой про-
блемы». Не прошла пред-
ложенная формулировка, 
призывающая Россию не 
препятствовать Украине вы-
возить зерно из своих портов. 
Вместо этого предложили вос-
становить сделку для «зерна 
из РФ и Украины» на преж-
них условиях, то есть с воз-
можностью вывоза россий-
ских удобрений. Для решения 
продовольственного кризи-
са РФ заявила о намерении 
безвозмездно предоставить 
миллион тонн зерна шести 
африканским странам.

Участники обсудили и не-
обходимость реформирова-
ния Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), в которой 
сегодня командуют США и ЕС.

Все эти явные победы Мо-

сквы привели к тому, что 
представлявший США Джо 
Байден покинул саммит сра-
зу после принятия итоговой 
декларации.

БЕЗ ТОЧЕК НАД I
Прошедший саммит стал 

одним из самых сложных 
в   истории «двадцатки». 
Шерпа (доверенное лицо 
руководителя страны) Рос-
сии в G20 Светлана Лукаш 
рассказала, что самые труд-
ные переговоры шли как раз 

по украинскому вопросу, но 
сработала коллективная по-
зиция стран БРИКС и других 
партнеров.

До начала форума многие 
эксперты сомневались в том, 
что его участникам вообще 
удастся о чем-либо догово-
риться. Уж слишком непри-
миримыми казались разно-
гласия. Однако страны Юга 
оказались сплоченными. Мно-
гие государства Евросоюза, ви-
димо, подустали от поддержки 
Украины - были гораздо сго-
ворчивее, чем год назад.

- Очень важно, что Запад 
пошел на компромисс одно-
значно на условиях, которые 
были выгодны развивающим-
ся странам, - подытожил пред-
ставлявший на форуме Рос-
сию министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров.

Эксперты уверены, что 
 взятый курс на ослабление за-
висимости стран Юга от «кол-
лективного  Запада» продол-
жится. Уже хотя бы потому, 

что вслед за Индией председа-
телями G20 также будут чле-
ны набирающей  силу БРИКС. 
В 2024 году саммит пройдет 
в Бразилии, в 2025-м - в ЮАР, 
и только в 2026-м его примет 
США.

G20  - клуб правительств 
и глав центральных банков 
государств с наиболее раз-
витой и развивающейся эко-
номикой. Входящие в нее 
страны представляют 85 про-
центов мирового валового 
национального продукта, 75 
процентов мировой торговли 
и  две трети населения мира.

 � Сергей ЛАВРОВ, министр иностран-
ных дел РФ:

- «Украинский параграф» - предмет консенсу-
са. Но он не про Украину. Да, кризис упомянут, 
но исключительно в контексте необходимости 
урегулирования всех конфликтов, которые во 
всем мире существуют в соответствии с це-
лями и принципами устава ООН. Это очень 
важно, потому что Запад, как вы знаете, когда 
речь заходит об Украине, не может вступать 
в интеллектуальные дискуссии, а только тре-

бует прекращения российской агрессии и вос-
становления территориальной целостности 
страны. А она в уставе ООН записана наряду 
и, кстати, после принципа равноправия и са-
моопределения народов. Правильное пони-
мание происходящего в кругу развивающихся 
членов «двадцатки» налицо. Некоторые за-
падные коллеги тоже все прекрасно осознают, 
но, сами понимаете, у них делают ставку на 
стратегическое поражение РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИМЕЙ В ВИДУ
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Премьер-министр Индии Нарендра Моди встретил главу российской 
делегации Сергея Лаврова как самого дорогого гостя.
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Борис ОРЕХОВ

 � Благодаря ювелирной работе 
команды удалось посадить пас-
сажирский лайнер в экстремаль-
ных условиях  - так, что никто не 
пострадал.

Лайнер Airbus A320 «Уральских авиа-
линий», летевший из Омска в Сочи, 
совершил экстренную посадку прямо 
посреди пшеничного поля.

Посадка была отнюдь не мягкой, но 
стойки шасси, что удивительно, выдер-
жали и не подломились. Обошлось без 
жертв. На борту находились 167 чело-
век, в том числе 23 ребенка. Все целы. 
Здоровы. Только сильно понервничали. 
У нескольких человек от переживаний 
подскочило давление. Еще пятеро от-
делались легкими ушибами.

Причиной ЧП стал отказ гидросисте-
мы. Из-за чего экипаж стал подавать 
сигналы тревоги. Ситуация была крити-
ческая. Гидросистема непосредственно 
влияет на управление самолетом - рули 
высоты, поворота, закрылки. Из-за ее 
отказа борт мог просто превратиться 
в неуправляемую махину. Каждая мину-
та была на счету. И командир экипажа 

33-летний Сергей Белов, потомствен-
ный летчик, решил садиться в Новоси-
бирске. Но затем, поняв, что топлива 
может не хватить, - прямо в поле близ 
села Каменка в 180 километрах от Но-
восибирска.

- Сначала объявили, что нелетная по-
года и самолет перенаправляют в Ново-
сибирск. Потом стюардессы спокойно 
объяснили, как себя вести в экстренных 
ситуациях. Положить голову на колени 
и закрыть ее руками. Я много раз перед 
полетами слышла этот инструктаж, но 
никогда не обращала на него серьезно-
го внимания. Сейчас же ловила каждое 
слово. Многие, конечно, испугались, 
но паники не было. И после сильно-
го толчка самолет пробежал по полю 
и встал. Люди бросились подальше от 
лайнера, боялись, что он может заго-
реться. Но все обошлось. Только его 
бок немного закоптился, - рассказала 
одна из пассажирок.

В критической ситуации экипаж 
действовал ювелирно. И в какой-то 
степени повезло. Любая канавка на 
пути бежавшего после посадки лай-
нера могла привести к неприятным по-
следствиям. Пилоты показали высший 
класс - посадили самолет в экстремаль-

ных условиях не на бетон полосы, а про-
сто на грунт, для чего такие машины 
совершенно не предназначены.

И это, кстати, уже не первый случай 
за последние годы, когда наши пилоты 
в экстренной ситуации демонстрируют 
высочайший профессионализм. Четыре 
года назад Airbus A321 тех же «Ураль-
ских авиалиний» при взлете в под-
московном Жуковском столкнулся со 
стаей чаек. Одна из птиц попала в дви-
гатель, который сразу отказал. Экипаж 

и тогда сработал отменно. Выключив 
все движки и убрав шасси, посадили 
борт в кукурузном поле, правда на фю-
зеляж. Из пассажиров тоже никто не 
пострадал. Владимир Путин присвоил 
летчикам Дамиру Юсупову и Георгию 
Мурзину звание Геров России. Нынеш-
ние пилоты - Сергей Белов и Эдуард 
Семенов - также заслуживают высоких 
наград. Самолет после ремонта вернут 
на авиалинии.

НА СОЛНЦЕ, ВДОЛЬ РЯДОВ ПШЕНИЦЫ ЧП

В сложнейшей ситуации командир корабля Сергей Белов (крайний справа) и второй 
пилот Эдуард Семенов (рядом с ним) действовали спокойно и грамотно.
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Иван БОБРЕНКО

 � Завершился белорусский этап 
учений ОДКБ. Что отрабатывали 
коллективные силы на этот раз?

ПО УЗКОЙ ПОЛОСЕ
В первую очередь враг бьет по аэро-

дромам. Так было в Великую Отече-
ственную, актуально это и сейчас. 
Поэтому одним из главных этапов 
учения «Боевое братство - 2023» ста-
ла посадка самолетов на магистраль 
М-1 в Брестской области.

- Было волнительно. Такой опыт 
у меня впервые, а ответственность 
высокая, - признался пилот, который 
посадил Су-30СМ на аэродромный 
участок дороги. - Действовали гра-
мотно и слаженно, несмотря на то что 
тут очень ограничены средства радио-
технической посадки и визуальный за-
ход: полоса уже, чем на стационарном 
аэродроме.

Следующие - транспортный борт Ан-
26. Дальше - Су-25 и Як-130. Но удачно 
сесть - только полдела. Расслабляться 
не приходится. Потом военные подго-
товили крылатые машины к повтор-
ному вылету: снарядили их авиаци-
онными средствами поражения для 
ударов по условным наземным целям 
на полигоне Ружаны.

- Посадка на дорогу - очень слож-
ное мероприятие, требует усилий 
всех структур, - пояснил министр 
обороны Беларуси Виктор Хренин, 
который лично наблюдал за манев-
рами. - Такие учения мы проводим у 
себя уже не в первый раз, и от самих 
участников, международных наблю-
дателей, всегда получаем высокую 
оценку.

Кстати, наблюдатели в этом году 

приехали из девятнадцати стран, три 
из которых - члены НАТО:

- К сожалению, наши западные со-
седки отказались. Не хотят налажи-
вать нормальные добрососедские 
отношения, - заключил Виктор Хре-
нин. - Мы протягиваем руку, а они 
по ней бьют, но это их дело. Посмо-
трим, как будут вести себя дальше. 
17 сентября начнутся военные учения 
в Польше, 5 сентября - учения НАТО 
в Латвии - в них поучаствуют больше 
восьми тысяч человек. Пригласят нас - 
посмотрим, но пока молчат.

ПРОТИВОГАЗ В ПОМОЩЬ
- У современных кризисов гибрид-

ная природа, и нужны специальные 
подходы для их разрешения, - счи-
тает генеральный секретарь ОДКБ 

Имангали Тасмагамбетов. - В Бела-
руси прошли комплексные учения. 
Сегодня недостаточно только воен-
ного компонента, необходим систем-
ный подход.

Одной из площадок стала БелАЭС. 
В учебно-тренировочном центре смо-
делировали аварию на реакторном 
оборудовании. Нужно было привести 
установку в рабочее состояние, за-
щитить сотрудников АЭС, потушить 
пожары, эвакуировать население. По 
сценарию все это проходило в услови-
ях радиоактивного заражения мест-
ности…

Другой сюжет - на полигоне Брест-
ский. Там блокировали и громили 
незаконное вооруженное формиро-
вание и восстанавливали положение 
на границе. Условия максимально 

 реалистичные: до Польши четыре 
километра, до Украины - 38.

- Болота, реки, большое количество 
лесов, часто непроходимых, усложня-
ли задачу. Но уже чувствуем плечо друг 
друга. Взаимодействие можно оце-
нить по работе штаба коллективных 
сил. Он был как одно целое, без всяких 
сбоев, все понимали свою роль - это 
главное, - рассказал коман дующий 
силами специальных операций ВС 
Беларуси Вадим Денисенко.

Беспилотники, бронированная 
техника, артиллерия и даже минная 
засада по маршруту движения про-
тивника - группировка из белорусов, 
русских, киргизов и таджиков отра-
ботала задачи на отлично.

Начальник Объединенного штаба 
ОДКБ Анатолий Сидоров остался 
доволен:

- Молодцы! Есть четкое понимание 
того, что делать, чтобы обеспечить 
военную безопасность наших госу-
дарств.

ОСТОРОЖНО, НА ДОРОГЕ... САМОЛЕТ!

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Вооруженные силы Союзного государства полно-
стью обеспечивают его безопасность. Взаимодей-
ствие Беларуси и России - на высочайшем уров-
не. Формируем единое оборонное пространство. 
У стран полное взаимопонимание, в том числе 
и в вопросах обороны. Нынешние учения ОДКБ по-
способствуют укреплению двусторонних контактов 
по обеспечению национальной безопасности СГ.

Мероприятия на учениях носят сугубо оборони-
тельный характер и помогают повысить сплочен-
ность и обороноспособность войск государств - членов ОДКБ. Их 
цель - отработать взаимодействие коллективных сил оперативного 
реагирования. Страны Запада должны осознавать опасность прово-
кационных авантюр на границах Беларуси. Для них эти учения не-
сут четкий сигнал. Несмотря на все их потуги, ОДКБ - эффективная 
военно-политическая организация по укреплению безопасности. Не 
только политический, но и военный компонент у нас на очень высоком 
уровне. И то, что учения проводят в ограниченные сроки, показывает, 
что все вопросы, в том числе и с логистикой спецподразделений, чет-
ко отработаны. Готовы дать быстрый и действенный отпор в случае 
необходимости.

СПРАВКА «СВ»
«Боевое братство - 2023» объе-

динило национальные континген-
ты пяти стран: Беларуси, России, 
Казахстана, Кыргызстана и Тад-
жикистана. Всего на учениях было 
больше 2,5 тысячи военных и свы-
ше пятисот единиц вооружения, во-
енной и специальной техники. На 
маневрах присутствовали наблю-
датели из Германии, Ирана, Сирии, 
Китая и других стран.

 � Военные наших стран отточат свои 
навыки на самом холодном конти-
ненте.

По-настоящему зрелищной и напряжен-
ной стала активная фаза специального 
учения спасательных подразделений ОДКБ 
«Скала-2023».

По легенде, на полигоне под Борисо-
вом бравым парням из пяти государств 
нужно было слаженно ликвидировать «по-
следствия радиационной аварии». Почти 
четыреста человек и около сотни единиц 
техники задействовали на двенадцати пло-
щадках. Бравые парни тушили открытый 
огонь, эвакуировали людей из разрушен-
ных зданий, ликвидировали последствия 
авиакатастрофы и даже пресекали не-
законный вывоз радиационных отходов. 
Показали свои навыки в самых опасных 
условиях. 

В республике в силу географического 
положения не бывает ситуаций, которые 
типичны для других стран ОДКБ:

- Обязательно поучаствуем в учениях, 
которые пройдут в Арктике, нам есть че-
му поучиться в ликвидации последствий 
наводнений, - сказал министр по чрез-
вычайным ситуациям Беларуси Вадим 
Синявский.

Работать там придется в условиях по-
лярной ночи.

- С огромным удовольствием приглашаем 
наших белорусских коллег и спасателей из 
других стран, - заявил министр по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий России Александр 
Куренков. - В Беларуси коллеги показали 
высокий уровень подготовки и слаженности. 
Кроме того, мы для себя отметили спаса-
тельную технику белорусского производства.

ЛЕД И ПЛАМЯ ПРОВЕРКА БОЕМ КОМПЕТЕНТНО
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Торжественное закрытие и парад войск участников 
приняла легендарная Брестская крепость-герой.

Тактическая обстановка 
максимально приближена 
к реальной.

Посадка среди леса - 
как распадок ущелья.

Тушение пожара на нефтеперерабатывающем 
предприятии? Умеем!
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Аэропорт■Внуково■обза-
велся■собственной■станци-
ей■метро.

Внуково стал первым аэро-
портом в россии, до которо-
го можно доехать на подзем-
ке. ни одна европейская сто-
лица, в том числе и Вашинг-
тон с нью-Йорком, подобным 
похвастаться не могут.

- солнцевская линия позволя-
ет в прямом смысле слова со-
вершить пересадку из метро на 
самолет, - пояснил вице-мэр■
Москвы■Андрей■Бочкарев. -  
Выход из вестибюля станции 
«аэропорт Внуково» соединен 
с подземным переходом, кото-

рый приведет пассажиров не-
посредственно в здание тер-
минала а.

кстати, попадая на платфор-
му, мы оказываемся в свое-
образном музее авиации. Ху-
дожественное оформление 
посвятили гражданским само-
летам конструкторского бюро 
туполева, имя которого носит 
воздушная гавань. стену укра-
шают изображения летатель-

ных аппаратов - от винтовых 
до современных реактивных.  
а над эскалатором парит мо-
дель ту-144.

- Всего за десять лет созда-
на новая ветка длиной больше 
тридцати километров с четыр-
надцатью станциями, в зоне при-
тяжения которых живет больше 
полутора миллиона москвичей, 
- с гордостью напомнил мэр■Мо-
сквы■Сергей■Собянин.

только жители района Вну-
ково и прилегающих поселков 
будут экономить целый час  
в день. Время в пути из аэро-
порта Внуково в москву сокра-
тится в два раза.

совсем недавно президент 
россии и мэр москвы открыли 
мЦД-3, который сделал намно-
го комфортнее жизнь москви-
чей и гостей столицы.

ИЗ ПОДЗЕМКИ - СРАЗУ В НЕБО
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Над тоннелем поместили портрет великого конструктора Туполева.

■✒ Прямой■путь■от Зелено-
града■до Раменского

■✒ 85■километров 
■✒ 38■станций
■✒ 21■пересадка
■✒ Наземное■метро■в■шаго-

вой■доступности■у■3,5■мил-
лиона■человек.

транспорт МЦД-3

Андрей КОНДРАТЬЕВ

■■ В■ новых■ регионах■ Рос-
сии,■недавно■вернувшихся■
в■родную■гавань,■прошли■
первые,■очень■долгождан-
ные выборы.■Не■обошлось■
и без■провокаций■со■сторо-
ны■Киева.

СЛОВНО МАТЬ 
РОДНАЯ
Ветеран■Великой■Отече-

ственной■войны■Григорий■
Дмитриевич■Широв отдал 
свой голос за мирное небо над 
Херсонской областью. Буду-
щее региона он видит только 
в составе России.

Его семья живет скромно: 
небольшой частный дом, уча-
сток, все как у всех. Но сегод-
ня особенный праздник. По 
этому случаю ветеран надел 
парадный пиджак, увешан-
ный чуть потускневшими со-
ветскими медалями.

- Сколько вам лет? - спраши-
вают журналисты у пожилого 
мужчины.

- Пятьдесят! - шутит он, а по-
сле признается: - Сто лет мне.

Почтенный возраст не по-
мешал поучаствовать во все-

российском голосова-
нии. По его словам, 
он воевал на фронте 
долгие годы, поэтому 
не мог остаться в сто-
роне.

- Я же гражданин Рос-
сии. Я жил с Россией, ведь 
так? Воевал вместе пять лет 
на фронте. Для нас она, счи-
тай, как родная мать. Это все 
бандеровщина наделала, а мы 
к ней по-братски. И сейчас 
я считаю, что как гражданин 
РФ должен соблюдать ее за-
коны, - признается ветеран.

Обстановка на участках ца-
рила особая. Кто-то из изби-
рателей даже спрашивал, где 
проголосовать за президента 
Владимира Путина.

- Наиболее часто звучащий 
вопрос, где в бюллетене фа-
милия Путина, чтобы отдать 
за него голос. Понятное де-
ло, что представители изби-
рательной комиссии не име-
ют права подсказывать, где 
ставить галочку, - рассказал 
журналистам глава запорож-
ского■движения■«Мы -■вме-
сте■с■  Россией»■Владимир■
Рогов. - По сути, эти выборы - 
продолжение референдума 

прошлого года. Не важно, за 
какую партию люди голосу-
ют, - они выбирают Россию. 
Единство с ней выражается 
в том числе и в многообразии 
политического спектра.

У жителей новых регионов 
одно требование к кандида-
там - чтобы как можно скорее 
воцарилась мирная жизнь.

- Для меня выборы  - это 

важно, потому что мы теперь 
в новой стране, которую жда-
ли, которую любили, о кото-
рой всегда думали. Я за новую 
власть. Во-первых, ждем мира 
и благополучия. Видим, какие 
изменения у нас происходят, 
такого на Украине тридцать 
лет не было. Счастлива, что 
я в России, - рассказывает жи-
тельница Мариуполя.

«ОБЕЗЬЯНА 
С ГРАНАТОЙ»
Украина попыталась со-

рвать выборы в новых реги-
онах, воспользовавшись за-
падным оружием. К счастью, 
не получилось.

Взрыв на одном из изби-
рательных участков в Запо-
рожской области произошел 
в воскресенье днем. Предпо-
ложительно, в здание врезал-
ся украинский беспилотник. 
К счастью, никто из жителей 
или сотрудников Избиркома 
не пострадал.

- Это террористический акт, 
которому Запад дал добро, 
поставляя оружие, - считает 
руководитель■Центризбир-
кома■Элла■Памфилова.

Избирком Херсонской обла-
сти был вынужден эвакуиро-
ваться в подвал из-за угрозы 
ракетного обстрела. Кроме 
того, правоохранителям по-
ступило около пятидесяти 
тревожных звонков о  «ми-
нировании» объектов, на 
которых проходили выборы. 
В основном это происходи-
ло в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях, в Кры-
му и в Москве.

В ОДИН ГОЛОС

■■ Москвичи■поддержали■действующего■
градоначальника.

Сергей■Собянин набрал больше 76 процен-
тов голосов на прошедших выборах столичного 
градоначальника.

по данным Цик, за действующего главу мо-
сквы проголосовали 2 миллиона 499 тысяч 
жителей города. при этом общая явка за три 
дня голосования составила 45,5 процента. Все-
го участвовали 3,3 миллиона человек, из них 

2,7 - дистанционно.
- я сделаю все, чтобы наш город стал еще 

круче и краше. Впереди всей планеты. нам это 
точно по плечу. потому что у нас есть самое 
ценное в этом мире - мужественные, талантли-
вые, трудолюбивые люди, москвичи, - сказал 
сергей собянин.

Второе место в гонке за кресло мэра занял 
Леонид■Зюганов, набравший 8,11 процента 
голосов. на третьем - вице-спикер госдумы от 
лДпр Борис■Чернышов с 5,6 процента.

 ◆ В новых регионах россии - лнр, Днр, Херсонской и запо-
рожской областях - прошли выборы депутатов заксобраний 
и парламентов городов. представители местной законода-
тельной власти получили мандаты на пять лет. после этого 
они утвердят глав регионов.

 ◆ В 21 регионе страны выбирали губернаторов. например, 
главу местного правительства выбирала Чукотка, приморье, 
Хакасия, якутия, подмосковье.

 ◆ В крыму, липецкой области, красноярском крае и карачаево-
Черкесии проходило голосование на довыборах в госдуму.

 ◆ В москве голосовали за кандидатуру мэра.

КоГо И ГДЕ ВЫБИраЛИ?

сергеЙ семеноВиЧ не меняет проФессию В аВанГарДЕ
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Ветеран с Херсонщины всегда 
считал себя русским.

На участок с детьми - 
привычная картина для 
освобожденных регионов.

КстатИ
Одним■ из■ главных■

ново■введений■выборов■2023■
года■в■Москве■стали■электрон-

ные■терминалы,■установленные■
на■избирательных■участках.■До-
статочно■было■посетить■любой■
удобный■избирательный■уча-

сток,■получить■цифровой■
бюллетень■и■ оставить■

свой■голос.
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Павел РОДИОНОВ

■■ И■озвучить■обаятельного■
хулигана■хотели■дать■Влади-
миру■Высоцкому,■но■его■за-
рубили■цензоры.

«Жить дружно!» - так назы-
вается выставка, посвящен-
ная 110-летию отечественной 
мультипликации. Она откры-
та в павильоне «космос» на 
вдНХ.

РОГАЧИ БОДАЛИ 
УСАЧЕЙ
выставка построена по 

хронологическому принци-
пу и последовательно, от зала 
к залу рассказывает об исто-
рии отечественной анимации 
от самых первых до современ-
ных лент.

если театр начинается с ве-
шалки, то российская мульти-
пликация началась... с насеко-
мых. «Прекрасная Люканида, 
или борьба рогачей с Усача-
ми» - работу о царице жуков, 
которая полюбила представи-
теля враждебного племени, 
Владислав■Старевич■снял в 
1912 году. Именно с этого мо-

мента, как считается, все и на-
чалось. Фишка в том, что Ста-
ревич, энтомолог по образо-
ванию, вместо кукол исполь-
зовал настоящих насекомых, 
только сушеных. Но так вир-
туозно менял их позы в каж-
дом кадре, что на экране они 
выглядели как живые. Лента 
произвела фурор. На удиви-
тельное зрелище собирались 
толпы людей не только в рос-
сии. для проката за рубежом, 
в том числе в СШа, было 
сделано больше ста ко-
пий.

в двадцатых го-
дах прошлого века 
мультипликацией 
заинтересовались 
профессиональные 
художники. Тогда же 
вышла детская книжка 
Самуила Маршака «По-
чта». «Это он, это он - ленин-
градский почтальон» - строч-
ка как раз из нее. Иллюстра-
ции к книжке сделал Миха-
ил■ Цехановский, человек 
удивительной судьбы. его 
отец, известный на всю рос-
сию сахарозаводчик, олигарх 
по-современному, не принял 

революцию 
и эмигриро-

вал из страны. 
Сын же не только 

остался, но и пошел 
добровольцем в красную ар-
мию. воевал в Гражданскую. 
а после совершил уже соб-
ственную революцию - «ожи-
вил» на экране свои рисунки 
к книжке Маршака. его мульт-
фильм, который так и назы-
вался - «Почта», стал первой 
цветной, хоть и раскрашен-
ной от руки, и первой звуко-
вой лентой в отечественной 
анимации. Именно с этого мо-
мента мультипликацию стали 
считать уже не забавой, а са-
мостоятельным видом кино-
искусства.

«Люканиду» и «Почту» мож-
но посмотреть здесь же, на 
выставке. а заодно увидеть 
бесплатно еще много лент из 
бесценной коллекции «Союз-
мультфильма» - «Чебурашку», 
«ежика в тумане», «как льве-
нок и черепаха пели песню», 
«карлсона», «Ну, погоди!» 
и  другие шедевры. Где и ког-

да еще вы сможете позволить 
себе такую роскошь?

С СИГАРЕТОЙ, 
СТРАШНО 
НЕБРИТЫЙ
Золотая эпоха анимации 

наступила на рубеже семи-
десятых годов. Мультфиль-
мы становятся брендом. На 
прилавках магазинов впервые 
 появляются игрушки, знач-
ки, пеналы, школьные ранцы, 
альбомы-раскраски с муль-
тяшными героями - волком 
и Зайцем, Чебурашкой, Ум-
кой и другими. а пластин-
ка с записью фонограммы-
«Бременских музыкантов» 
установила рекорд фирмы 
«Мелодия» по тиражам. По-
бить его удалось лишь алле 
Пугачевой.

выставка - это еще и воз-
можность заглянуть на муль-
тяшную кухню. Узнать порой 
самые неожиданные подроб-
ности создания любимых 
лент. Например, что многие 
герои-звери «списаны» с ре-
альных людей. Особенно сво-

им характером. Прообразом 
волка из «Ну, погоди!» послу-
жил один страшно наглый, 
небритый тип, которого ху-
дожник Светозар Русаков, 

обес смертивший се-
рого хулигана, од-

нажды встретил 
еще мальчиш-
кой в самом на-
чале великой 
Отечественной 
войны.
- Это было в де-

кабре 1941 года в 
Новосибирске, где 

мы с мамой оказались в 
эвакуации, - вспоминал поз-
же мультипликатор.  - При-
шел как-то в кинотеатр, где 
показывали новый фильм, а 
там - очередь огромная за би-
летами. И вдруг сквозь тол-
пу, всех расталкивая, лезет та-
кая фигура с папироской в зу-
бах. Я взял его за шкуру, при-
тянул к себе и говорю: «Слу-
шай, джентльмен, куда ле-
зешь?» Надо было видеть его 
реакцию: «Это я джентльмен? 
как ты меня назвал?!» И он 
остался у меня в  памяти на 
всю жизнь. Именно этот хам 
и попал в мульт фильм.

Создатели немного пере-
старались. волк получился 
не только хулиганистым, но 
и ужасно обаятельным. Муль-
тфильм с первых же серий 
стал мегапопулярным. От де-
тей со всех концов Союза при-
ходили мешки писем.

- Многие девчонки волка да-
же жалели, - рассказывал ре-
жиссер■Вячеслав■Котеноч-
кин. - как ему, бедному, все 
время достается. И просили, 
чтобы мы хоть один раз сдела-
ли так, чтобы досталось и За-
йцу. кстати, озвучивать волка 
сначала пробовал Владимир■
Высоцкий. Но володя был за-
прещен, его ни в какую не хо-
тели подпускать к детскому 
мультфильму. Тогда я предло-
жил эту роль■Анатолию■Па-
панову.■И это было стопро-
центное попадание.

■■ Сказочных■героев■одели■в■зо-
лото.

Фантазия мультипликаторов порой 
рождается из ничего. из какой-нибудь 
мелочи, а получается шедевр. напри-
мер, «Жил-был пес».

режиссеру Эдуарду■Назарову как-то 
попалась на глаза коротенькая - всего 
пятнадцать книжных строк - украин-
ская сказка о том, как в лесу встре-
тились волк и пес. Все остальное он 
уже  придумал сам. а образ волка 
практически скопировали с Армена■
■Джигарханяна, который озвучивал 
эту роль. его знаменитое, с хрипот-
цой «Щас спою» мгновенно улетело 
с экрана в народ и стало фольклорной 
поговоркой.

ну и как же обойтись без легендар-
ного кота матроскина из «простоква-
шино»? матерый кот-хозяйственник, 
с певучей протяжностью говорящий 
житейские мудрости, например, как 
правильно есть бутерброд - конечно, 
колбасой вниз. «а я еще и вышивать 
умею… и на машинке тоже!» неповто-

римый шарм - мяу! - хвостатому-
полосатому персонажу придал го-
лос Олега■Табакова. изначально 
на роль пробовался Александр■Аб-
дулов, но художник-мультипликатор 

Эльвира■Маслова■позже 
открыла тайну - еще до 
того, как стало известно, 
что за озвучку примет-
ся все же табаков, она 
именно с него срисовала 
матроскина. тем  более 
в  его реальной мане-
ре разговора нет-нет да 
проскальзывали кошачьи 
интонации.  удивительное 
все же было время - ве-
ликие  актеры озвучива-
ли каких-то котов, медве-

дей, домоправительниц, 
причем делали это 

с удовольствием и 
виртуозным бле-
ском, создавая 
образы на все 
времена. сам 
олег таба-

ков рассказал, 
как работал над 

матрос киным:

- секрет, в общем-то, прост - делай 
как для своих детей, а еще лучше - 
для своих внуков. тогда уж точно не 
ошибешься.

В одном из залов выставки - импро-
визированный фонтан, почти копия 
«Дружбы народов», одного из основ-
ных символов ВДнХ. только здесь он - с 
золотыми фигурами Винни-пуха, Вол-
ка, зайца, карлсона, умки и современ-
ных смешариков, алеши поповича. 
организаторы назвали экспозицию 
«Жить дружно!», подразумевая пря-
мую наследственную связь между по-
колениями мультипликаторов.

рядом на стенде - эскизы из лен-
ты «старик и море», первого и по-
ка  единственного российского муль-
тфильма, получившего «оскар». автор 
 картины Александр■Петров работа-
ет в уникальной технике «ожившей 
 живописи» - маслом на стекле. пере-
несенное на экран изображение при-
тягивает и завораживает.

ВстретилисЬ у Фонтана ПРИТЯЖЕНИЕ ДОБРОТЫ
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ВОЛКА СРИСОВАЛИ  
С НАГЛОГО ХУЛИГАНА
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                                                               Кадр из фильма

Зрители 
«Люканиды» 
думали, что жуки 
в кадре и правда 
живые, только 
дрессированные.

Матроскин и Олег Табаков -  
сладкая парочка.

Серый разбойник Владимира 
Высоцкого был еще более 
хрипатым. Но в исполнении 
Анатолия Папанова стал 
самым любимым.
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■■ Пятачку■для■съемок■пришлось■
похудеть.

ПОХОДКА - ДЕЛО СЛУЧАЯ
а вот Винни-Пух в реальности 

был простой игрушкой. Плюшевого 
медвежонка с примятым ухом в дет-
стве подарили будущему художнику-
мультипликатору Владимиру■Зуй-
кову.

Но при создании фильма и ре-
жиссер Федор■Хитрук, и художник-
постановщик Эдуард■ Назаров■
стремились добавить персона-
жу свои детали. В итоге медве-
жонок получился как бы об-
щим, ни на кого не похожим. 
а вот примятое ухо осталось. 
долго бились над походкой 
Винни. Просто косолапая - ба-
нально и скучно. должна быть 
смешной. Выручил случай. муль-

типликаторы перепутали фазы, и на 
прогоне одной из сцен медведь при 
ходьбе вдруг бессмысленно замахал 
руками. Вся группа расхохоталась. 
решили так и оставить.

образ Пятачка пришлось вообще 
перелопатить. изначально он был 
толстенький, как и положено поро-
сенку. Этакая сарделька в клетчатом 
комбинезончике. На выставке есть 
уморительный эскиз. озвучивать при-
гласили актрису Ию■Саввину. Увидев 
свой персонаж, она даже ойкнула:

- и этот бочонок станет говорить 
моим голосом? Ну нет. он должен 
быть маленьким и обязательно с то-
ненькой шейкой, и ушки ему сделайте 
подлиннее, чтобы он ими шевелил.

мультипликаторы прислушались 
к актрисе. Поросенок похудел, стал 
ушастым и мгновенно полюбил-

ся миллионам юных зрителей. как 
и главный герой - Винни-Пух. озву-
чивать его позвали знаменитого ак-
тера Евгения■Леонова. однако пер-
вые дубли сильно озадачили авторов 
фильма. медвежонок в исполнении 
Леонова говорил низким, хриплова-
тым, да еще и грустным голосом, что 
совершенно не годилось для детско-
го мультфильма. Попробовали дру-
гих артистов, но режиссера никто не 
устраивал. Эврика! Гениальное ре-
шение нашел звукооператор Георгий■
Мартынюк, настоящий волшебник 
в своем деле, принимавший участие 
в создании более ста анимационных 
лент, многие из которых стали клас-
сикой. он предложил ускорить запись 
фонограммы Леонова. Пленку пусти-
ли быстрее на треть, и голос актера 
идеально попал в персонаж.

ЧЕБУРАШКЕ ОТРЕЗАЛИ 
НОГИ И ХВОСТ
да-да, изначально образ этого уша-

стого создания был именно таким - 
с тонкими ножками при огромных 
ступнях, небольшим пушистым хво-
стом и маленькими ушками.

Художник Леонид■Шварцман■изо-
бразил всё точно по описанию в книге 
Эдуарда■Успенского. режиссер Роман■
Качанов, увидев нарисованный про-
тотип, сделал круглые глаза и замахал 
руками:

- Нет-нет, дети его просто испуга-
ются.

Сообща бились над зверем два ме-
сяца. Ноги отрезали. Удалили хвост. 
Но все равно чего-то явно не хватало, 
чтобы придать ему уникальность.

- Уши! - вдруг осенило романа ка-
чанова. от эскиза к эскизу они уве-

личивались 
в размерах, 
пока не стали 
похожи на два 
локатора. и Чебу-
рашка наконец обрел свой неповто-
римый, трогательный вид лопоухо-
го недотепы. ребятня полюбила его 
мгновенно.

На выставке можно увидеть настоя-
щих кукол, которые снимались в муль-
тфильме, - и Чебурашку, и Гену, и Ша-
покляк, конечно. С ней-то проблем 
не было никаких. как признавался 
Леонид Шварцман, он создавал ее, 
вспоминая свою тещу.

Всего на стендах больше двухсот 
экспонатов. Помимо кукол, многие 
из которых никогда до этого не поки-
дали стен «Союзмультфильма», эски-
зы мастеров, создавших легендарных 
героев.

Еще один знакомый с детства персо-
наж - фрекен Бок из «малыша и карл-
сона». У нее тоже был реальный про-
тотип. актриса Фаина■Раневская. На 
роль домашней диктаторши режиссер 
Борис■Степанов перепробовал много 
претенденток, в том числе очень из-
вестных. Никто не нравился. а с ра-
невской сразу все получилось. Хотя 
она была крутого нрава. режиссера 
называла «деточкой» и не принимала 
никаких замечаний: «Не надо меня 
учить, я сама все знаю». Внешний об-
лик фрекен Бок художник■Анатолий■
Савченко также во многом срисовал 
с раневской. Увидев его, она обиде-
лась: «Неужели я такая страшная?» Но 
скандалить и капризничать не стала.

ТВОРЧЕСКИЙ ПОИСК
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Ия Саввина перед съемками посадила Пятачка на диету. А закадровый текст Евгения  
Леонова пришлось ускорить, чтобы попасть в образ.

Ну кто скажет, что фрекен Бок  
и Фаина Раневская не одно лицо?

Кукол-актеров - Чебурашку, Гену и Шапокляк с крысой Лариской - впервые представили  
широкой публике. До этого они хранились в музее студии.

«Старик и море» создан  
по уникальной технологии 
и получил за это «Оскар».

САРДЕЛЬКА В КЛЕТЧАТОМ КОМБИНЕЗОНЕ
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 � На берегу озера Нарочь стартовала со-
юзная смена «За честь Отчизны».

504 подростка из Беларуси и России распа-
ковали чемоданы и расселились вперемешку 
в корпусах Национального детского образо-
вательно-оздоровительного центра «Зубренок». 
Никаких разделений по «территориальному» прин-
ципу - на построении парни и девушки чеканят 
шаг в одном строю.

Для гостей организовали знакомство-викторину 
«Пожелание ученику». Классные руководители, 
воспитатели рассказали ребятам, как они прове-
дут ближайшие три недели. Для зубрят продумали 
не только отдых по уставу, но и учебу - «домаш-
ки» нет, но вернувшись, они точно не отстанут 
от сверстников.

И как же без эстафет! Подростки из Нижего-

родской, Псковской, Смоленской и многих других 
областей России и Беларуси покажут свое мастер-
ство в военно-спортивных играх, конкурсах, об-
разовательных форумах, зарнице. В «зубрятской» 
программе - экскурсии по историко-культурным 
и мемориальным комплексам Беларуси. За дача - 
помочь ребятам основательно разобраться в исто-
рии своей страны. Ведь перед их глазами - вак-
ханалия, которая творится на Украине и в других 
странах.

Самый яркий праздник - День Союзного государ-
ства. С марш-парадом участников смены, высту-
плениями кинологов, ароматной кашей на полевой 
кухне, концертом. Ждут на площади Дружбы и по-
четных гостей - парламентариев, представителей 
Постоянного Комитета, министерств и ведомств.

Смена делится на два направления - одна про-
грамма объединяет кадетские училища, а другая - 
военно-патриотические классы. Все соревнования 
объединены девизом «За честь Отчизны».

МАРШ-ПАРАД ДЛЯ ЗУБРЯТ Людмила КАНАНОВИЧ, член 
Комиссии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Юные, отважные, смелые, с уве-
ренным шагом и искрой в глазах. Та-
кими «Зубренок» встретил участников 
смены, которая по традиции прохо-
дит в живописном месте в сентябре. 
Для парней и девушек организовали 
насыщенную программу, наполнен-
ную учебой, творческими конкурса-
ми, спортивными соревнованиями, 
военно-патриотическими акциями, викторинами на зна-
ние истории Великой Отечественной войны, соревно-
ваниями по стрельбе и многими другими активностя-
ми. В теплой атмосфере каждый рассказывает о своей 
малой родине, увлечениях, достижениях, впитывает 
новую информацию - так зарождается дружба. Смены 
укрепляют фундамент связей между образовательными 
учреждениями Беларуси и России, налаживают обмен 
опытом между педагогами и несомненно способствуют 
популяризации кадетского движения.
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ВОТ ТАК ОЛЕСЯ, ПОЧТИ ПОЛТОННЫ ВЕСИТ!

МОСКВА

САМЫЕ ТЯЖЕЛЫЕ - 
ДЕВОЧКИ
Если бы несведущий гость горо-

да оказался в эти выходные в цен-
тре Москвы, подумал бы, что попал 
в прошлое! Навстречу катил корич-
невый трамвай с двумя вагонами. На 
носу - номер 164, наверху - надпись 
«Бульварная» и большая буква «А». 
Легендарная «Аннушка». По легенде, 
именно под ее колеса пролила масло 
и булгаковская тезка.

Исторические вагоны пустили от де-
по Баумана мимо ВДНХ до Останкино, 
а затем обратно. В конце концов трам-
ваи остановились на территории депо 
и вновь превратились в выставочные 
экспонаты. Вместе с ретроавтомоби-
лями. Посетителям, которые пришли 
на них посмотреть, предлагали блюда 
полевой кухни и мороженое. Причем 
бесплатно. Можно было сделать инте-
ресные снимки в фотозонах. Послу-
шать талантливых участников проекта 
«Музыка в метро» и академический 
хор Московского метрополитена.

Трамваи ходили в праздничные вы-
ходные не только по земле, но и по 
воде. От Южного речного вокзала до 
Андреевского моста. В метро тоже 
было весело. По Большой Кольцевой 
линии (против часовой стрелки) пу-
стили необычные составы, например 
ретропоезд «Сокольники».

В «Лужниках» бурлило технологи-
ческое шоу. Легендарный стадион 
превратился в мини-версию Москвы 
и рассказал историю города. А вскоре 
там выступили Filatov & Karas. Хедлай-
нером стала группа «Руки Вверх!».

Концерт гремел и на Поклонной го-
ре. Там пели Филипп Киркоров, IOWA, 
Стас Костюшкин, Юлия Савичева, 
Рита Дакота, Reflex, группа «Блестя-
щие».

«Движ фест» захватил парк ис-
кусств «Музеон». Выступали начи-
нающие и известные артисты. Хед-
лайнерами были Егор Крид, Artik & 
Asti, Клава Кока, Люся Чеботина, Валя 
Карнавал.

В саду «Эрмитаж» показывали 
спектакли. Выступали артисты те-
атров на Таганке, имени Пушкина, 
Новой Оперы. На ВДНХ бесплатно 
катали на пяти аттракционах. В том 
числе на колесе обозрения «Солнце 
Москвы», правда, всем билетов не 
хватило.

В Музее космонавтики читали лек-
цию «Космические советские мозаики 
Москвы». В галерее «Загорье» пока-
зывали фильмы «Я шагаю по Москве» 
и «Москва слезам не верит». В  «За-
рядье» провели функциональную тре-
нировку. В зале «Луг» устроили квиз 
«Москва - город будущего».

 Примечательная выставка тыкв 
открылась в Аптекарском огороде. 
Гигантские плоды царствуют там в  
окружении острых перцев и хризан-
тем. Причем у пухлых красавиц есть 
имена. Самые тяжелые - «девочки». 
Например, Олеся. Она весит 446 ки-
лограммов и уже стала призером все-
российского конкурса. Таня покруп-
нее. Ее вес - 522. И совсем увесистая 
Маня - 566,5 килограмма. Выставка 
работает до 24 сентября. В последний 
день самую большую тыкву вскроют и 
мякоть раздадут посетителям. Также 
там можно купить ценные семена. Подготовили Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, Софья АРСЕНЬЕВА.

 � Российская столица в эти выходные от-
метила 876-летие, а белорусская - 956-летие.

МИНСК

БАЙКЕРЫ, 
РЫЦАРИ 
И ЧИРЛИДИНГ
В свой день рождения 

древний город проснулся 
от рева мотоциклов, ко-
торые пронеслись по за-
литым солнцем улицам. 
Празднование началось 

с большого съезда люби-
телей скорости и драйва 
H.O.G. Rally Minsk - уча-
ствовали представители 
больше тридцати мотоклу-
бов из разных стран.

Главным местом гуляний 
стала площадка у Дворца 
спорта. Тут организовали 
настоящее ЗОЖ-царство 
для детей и взрослых. 

Одновременно стартова-
ло около пятидесяти спор-
тивных и развлекательных 
мероприятий, в которых 
мог поучаствовать каж-
дый. Баскетбол, дзюдо, 
гребля на каноэ и даже 
чирлидинг  - профессио-
нальные тренеры обучали 
всему и сразу. А тем, кто 
утомился, тут же предла-

гали ароматные шаш-
лыки и овощи на гри-
ле - рядом раскинулся 
огромный фудкорт под 
открытым небом.

Традиционно к празд-
нику в зеленой зоне у 
Свислочи разбили по-
левые лагеря «воины» 
разных эпох. Фестиваль 
исторической рекон-
струкции «Мінск ста-
ражытны» объединяет 
солдат времен Наполе-
оновских войн, Первой 
мировой и Великой От-
ечественной. Но больше 
всего внимания к себе 
привлекают гремящие 
доспехами и мечами ры-
цари - детвора не отхо-
дила от них ни на шаг.

 � Накануне праздника в Минске 
выбрали новую Мисс Беларусь.

За титул самой красивой де-
вушки страны боролись боль-
ше восьмисот претенденток 
из всех регионов. До финала 
дошли 24. А в жюри были не 
только профессионалы мо-
дельного бизнеса. Пригла-
шенным судьей стал Денис 
Клявер:

- Я как мужчина сижу, наслаж-
даюсь, растворяюсь в элегантности де-
вушек: настолько они обаятельны, на-
столько по-хорошему раскованны, при 
этом очень воспитанные, очень легкие, - 
признался певец.

Действительно, все претендентки - од-

на краше другой. Длинные ноги, роскош-
ные волосы и обворожительная улыбка. 
И что самое важное - девчата на сто 
процентов натуральные. Никаких фил-

леров, ботокса и прочих «чудес» 
бьюти-индустрии, которыми бы-

ли напичканы красавицы на 
последних российских конкур-
сах красоты.

В итоге корона досталась 
23-летней Элеоноре Кача-
ловской. Голубоглазая блон-

динка трудится менеджером 
в Национальной школе красоты, 

обожает драники и получает второе 
высшее образование.

Среди призов победительницы - ро-
скошный белый автомобиль Geely 
Coolray. Но главное - уже в декабре Элео-
нора представит Беларусь на конкурсе 
«Мисс Мира» в Индии.

НИКАКИХ ФИЛЛЕРОВ 
И БОТОКСА

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ

БелТ
А

Габаритную красавицу 
не обнимешь при всем желании.

Современные викинги, катаясь 
на железных конях, были 
в приподнятом настроении.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

худ. фильмы 
сериалы
док. фильмы

газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

телепрограмма

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1943  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «Ловушка» (12+)
11.45, 20.45, 05.45 «Год в истории 

1944 (с субтитрами)» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «кЛаССИк» (6+)
15.15 «карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «СМеРть 

шпИоНаМ. пРодоЛжеНИе» 
(16+)

21.15 «есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «аМуН» (12+)
00.45 «Год в истории 1943  

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45, 05.45 «Год в 

истории 1945 (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 
1946 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «Ловушка» (12+)
13.00 «БеЛые РоСы. 

возвРащеНИе» (12+)
15.15 «карта Родины. костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМеРть 

шпИоНаМ. пРодоЛжеНИе» 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «пРоГуЛка по 

эшаФоту» (6+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45 «Год в истории 

1948 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1949  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1950  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Ловушка» (12+)
12.45 «Год в истории 1949  

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «аМуН» (12+)
14.30 «Среда» (12+)
15.15 «карта Родины. тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«дельтаплан» (12+)
16.15, 01.00 «СМеРть 

шпИоНаМ. пРодоЛжеНИе» 
(16+)

17.45 «Год в истории 1950  
(с субтитрами)» (12+)

21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «пРИказ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1952  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1953 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1954 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «Ловушка» (12+)
13.00 «пРоГуЛка по эшаФоту» 

(6+)
15.15 «карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «елочка» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМеРть 

шпИоНаМ. ЛИСьЯ НоРа» 
(12+)

17.45 «Год в истории 1952 (с 
субтитрами)» (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

21.15 «есть вопрос!» (12+)
22.20 «жИзНь заБаваМИ поЛНа» 

(16+)
03.15 «БеЛые РоСы. 

возвРащеНИе» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1955  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «есть вопрос!» (12+)
09.30, 21.45, 02.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 19.15 «Ловушка» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 20.45, 05.45 «Год  

в истории 1955. Ландыши  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «жИзНь заБаваМИ поЛНа» 
(16+)

14.45, 23.45 «Год в истории 1956  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «карта Родины. татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«восточная» (12+)

16.15, 01.00 «СМеРть 
шпИоНаМ. ЛИСьЯ НоРа»(12+)

17.45, 00.45 «Год в истории 1955  
(с субтитрами)» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «за пРекРаСНыХ 

даМ!» (6+)
04.30 «Среда» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
09.00 «БоЛьшое пРИкЛючеНИе» 

(6+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки (с 
субтитрами)» (12+)

11.30 «Ловушка» (12+)
15.35 «карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.15 «Лермонтов» (16+)
17.05 «кЛаССИк» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «тайНа коРоЛевы аННы, 

ИЛИ МушкетеРы 30 Лет 
СпуСтЯ» (12+). Много лет  
минуло с тех пор, когда юный  
и отважный гасконец Д’Артаньян 
прибыл в Париж. Но события  
в столице, как и тогда, бьют 
ключом. Ко двору французского 
короля прибывает свергнутый 
на родине Карл II. Законный 
британский монарх просит 
миллион франков и поддержку 
вооруженных людей, чтобы 
вернуть трон. Однако, по 
совету кардинала, Людовик 
XIV отказывает. Тогда участие 
в отчаянной авантюре решает 
принять храбрая четверка 
мушкетеров….

23.50 «СМеРть шпИоНаМ. 
пРодоЛжеНИе» (16+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. аура» (12+)
09.00 «БоЛьшое пРИкЛючеНИе» 

(6+)
10.30 «анима» (16+)
11.30 «Ловушка» (12+)
15.35 «Наши люди» (12+)
16.30 «Лермонтов» (16+)
17.20, 02.05 «БРеСтСкаЯ 

кРепоСть» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «какаЯ чудНаЯ ИГРа» 

(12+). Это история четырех 
молодых людей, живущих в 
загородном общежитии института 
искусств. Они талантливы, 
изобретательны, склонны к 
импровизации и розыгрышам. Они 
живут весело, хотя и впроголодь, 
любят, страдают и настолько 
заигрываются в свои игры, что 
забывают, в какое тяжелое время 
они живут - начало пятидесятых, 
излет эпохи Сталина...  
в главных ролях:  
андрей Ильин, Геннадий 
Назаров, денис константинов 
и другие.

22.45 «СМеРть шпИоНаМ. ЛИСьЯ 
НоРа» (12+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

22 сентября 23 сентября 24 сентября

18 сентября 19 сентября 20 сентября 21 сентября

19 сентября в 22.22

«Прогулка По эшафоту»
Двое влюбленных забрели на ночлег  

в скромную хижину, затерявшуюся в глухом 
лесном уголке. Домишко стоял на берегу 
чудесного озера, живописный вид которого 
омрачался только топором, воткнутым в пла-
ху на деревянном помосте. Утром они про-
снулись и увидели павлина, а хижина пре-
вратилась в сказочные роскошные чертоги.

18 сентября в 22.22

«амун»
Семейная трагедия заставляет реали-

ста Петра отправиться в самое сердце  
Иудейской пустыни на поиски старца Амуна, 
по слухам, обладающего даром целителя. 
Раскаленные пески становятся той стихи-
ей, которая испытает принципы Петра на 
прочность, подвергнув его библейским ис-
кушениям...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты и астронавты 
на орбите частенько что-то вы-
ращивают - лук, листья салата, 
томаты, редис… И это совсем 
нелегко. Например, из-за от-
сутствия силы тяжести побег 
не понимает, куда ему расти. 
Поэтому «огородникам» при-
ходится включать искусствен-
ный свет, чтобы к нему росток 
тянулся. Нужно решить вопрос 
с поливом, космической ради-
ацией, нарушением теплооб-
мена. Но ученые нашли выход 
из всех этих непростых ситуа-
ций. Поэтому сейчас на МКС 
регулярно что-то растет.

В 1978 году Владимир ко-
валенок и александр иван-
ченков первыми не просто 
вырастили лук, но и съели 
его. Он вошел в историю. Сде-
лали они это самовольно, не 
спросив разрешения у Земли. 
Правда, сильно их не ругали.

Проводили в космосе и экс-
перименты с цветами. Напри-
мер, в 2016 году скотт кел-
ли вырастил астру-цинию. 
А в  1982 году на станции «Са-
лют-7» у наших космонавтов 
зацвел арабидопсис. И они по-
дарили букет из космических 
цветов светлане савицкой. 
Представляете!

максим сураев во время 
одного из своих полетов «кон-
трабандой» посадил семена 
пшеницы, которые дали по-
том урожай. Он писал об этом 
в своем космическом блоге.

Американка Пегги уитсон 
в одном из полетов выращи-
вала салат. Сняв урожай, уго-
щала им соэкипажников. Ре-
бята говорили, что было очень 
вкусно. Ничего удивительного. 
Свежих овощей, фруктов и зе-
лени на МКС всегда не хвата-
ет. Ведь доставляют их туда 
только грузовыми кораблями 
и в небольших количествах. 
Хранить-то их там негде.

Это, кстати, одна из боль-
ших проблем, если говорить 
о полетах к Марсу. Как обе-
спечить космонавтов необ-
ходимым  количеством еды 
в  длительных межпланетных 
экспедициях?

БЫЛ БЫ НЕ БОРТ, 
А ЦЕЛЫЙ ОГОРОД
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ПЯТЬ НЕОБЫЧНЫХ СПОСОБОВ 
ПРОВЕСТИ БАРХАТНЫЙ СЕЗОН

4. ПОЙмАТЬ  
цАРЬ-РЫБу

Если судьба занесла вас на Азов-
ское море - не откажите себе в удо-
вольствии порыбачить. Местные 
базы отдыха предлагают темати-
ческие туры на один или несколько 
дней. Вашими помощниками будут 
опытные егеря, которые поделятся 
тонкостями этого ремесла. А уто-

мившись от промысловых усилий, 
вы найдете много безлюдных 

мест для купания. В програм-
му входит приготовление ры-
бацкой ухи из вашего улова, 
гребля, катание на мотор-
ной лодке или байдарке и 
вело-прогулки. Для детей 
в наличии - площадка, ве-
лосипеды, дартс, футбол и 
волейбол. Скучно не будет 

никому!
Говорят, рыбу там можно 

просто ведрами загребать - все 
благодаря небольшой глубине 

моря и комфортной температуре 
воды. В изобилии белуга, кефаль, 
камбала, осетр, тарань, хамса, ры-
бец и севрюга.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Надоело просто валяться на пля-
же и читать книжку? Предлагаем не-
банальные варианты отдыха в этом 
сентябре.

1. СПуСТИТЬСЯ В ПЕЩЕРу
Самая популярная в мире локация «пещерного» отдыха - 

Каппадокия. Но чтобы почувствовать себя троглодитом, совершенно 
не обязательно ехать за бугор. У нас тоже имеются свои подземные 
«палаты». Находятся они в Крыму, в Бахчисарайском районе. Там 
открыли необычную экоусадьбу.

Да, каменные гроты искусственного происхождения, но от настоящих 
их не отличить. В каждом номере - каменные стены, дубовые кровати и 
подходящий антураж - шкуры трофейных животных и камин, в котором 
весело потрескивают дровишки. И в комфорте вы ничего не потеряете - 
все удобства в наличии, а выглядят как доисторические. Про прелести 
Крыма в бархатный сезон можно особо не распространяться - туристов 
уже не так много, цены устремились вниз, а развлечений полно на 
любой вкус. От хайкинга до разнообразных фестивалей.

5.  ПОмЕЧТАТЬ ПОД 
мНОГОВЕКОВЫмИ ЛИПАмИ

Еще один нетривиальный маршрут - Светлогорск, что 
в Калининградской области. Городок небольшой, но весь-
ма интересный. Да и море тут в наличии, пускай и не 
такое теплое, как южные. И если вас не слишком манит 
пляжный отдых, вы найдете здесь массу увлекательного.

Обязательно отправляйтесь на озеро Тихое. Пруд вы-
рыли рыцари Тевтонского ордена около восьмисот лет 
назад. На его берегу когда-то была огромная мельница, 
а сейчас водную гладь облюбовали лебеди и утки. Каж-
дый день на смотровой площадке в 14.30 появляется 
седовласый смотритель озера Андреас - он проводит бес-
платные экскурсии. На берегу озера можно увидеть три 
многовековые липы - в их тени приятно будет устроить 
пикник и помечтать.

2.  ПОЗНАТЬ ГАРмОНИЮ 
ВКуСА

Да-да, хорошее вино давно перестало быть 
прерогативой Италии и Франции. В Красно-
дарском крае научились выращивать отмен-
ные сорта винограда и делать напиток богов. 
И как следствие - появился не один десяток 
разнообразных эногастрономических туров. 
«Eno» в переводе с латыни означает «вино», 
а «gastronomy» - «культура приема пищи». 
В таких поездках вас научат понимать гармо-

нию еды - для этого придется изучить довольно 
замысловатые правила.

Станицы «Голубицкая», «Фанагория», долина 
«Лефкадия» и множество других виноделен 
радушно открывают свои двери для туристов. 
Вы попробуете лучшие российские вина в со-
четании с местными изысканными сырами и от-
дохнете на лоне природы. Все как в Тоскане, 
но не покидая пределов родной страны. И до 
моря рукой подать.

3. СОБРАТЬ ПОЛНОЕ ЛуКОШКО ЛИСИЧЕК
Поход за грибами - не просто хобби, многие с помо-

щью таких вылазок находят свой дзен. А спрос, как известно, 
рождает предложение. Теперь научные сообщества и турагент-
ства организуют экскурсии по лесу 
с перерывом на барбекю, а от-
ели предлагают отдых в при-
дачу со сбором грибов 
в ближайших лесах. 
За отдельную плату 
гиды покажут вам 
свои секретные 
места, оттуда вы 
уйдете в полном 
счастье - с на-
битым доверху 
лукошком.

Такие экскур-
сии уже предла-
гают и в Сочи. Са-
мые популярные 
грибы там: белые, 
лисички, ежевички, 
опята. Их собирают 
в огромных количествах - 
местные леса весьма ще-
дры.

Фотобанк Лори

Тот самый Андреас - 
знаток местных легенд.

Дольче вита доступна  
и на родных просторах.

Выглядит сурово, 
но на деле вполне 
комфортно.

Развлечение  
с пользой для дела -  
все найденное 
попадет на ваш стол.
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Анна ДОБРЮХА

Наша планета усеяна 
частицами микропла-
стика. Его давно уже 
находят в рыбе и дру-
гих морских обитате-
лях. А ведь мы их едим. 
Пьем воду, в которой 
растворен микропла-
стик. Питаемся овоща-
ми и фруктами, которые 
растут на почвах, про-
питанных мельчайши-
ми пластиковыми ча-
стицами. Наивно было 
бы думать, что все это 
не отражается на чело-
веческом организме. Не-
давняя научная работа 
раскрывает воздействие 
микропластика на те-
ло и мозг подопытных 
мышей. Результаты 
шокирующие. Об этом 
мы поговорили с экс-
пертом по доказатель-
ной медицине, врачом-
нейроэндокринологом, 
кандидатом медицин-
ских наук, доцентом ка-
федры эндокринологии 
лечебного факультета 
РНИМУ им. Н. И. Пи-
р о г о в а  Ю р и е м 
ПОТЕШКИНЫМ.

«ГДЕ МЫШИ, 
ТАМ И ЛЮДИ»

- Исследование уче-
ных из Род-Айлендского 
университета показыва-
ет, что в обществе растет 
запрос на профилакти-
ку опасных нарушений 
в живой природе из-за 
микропластика. Люди 
все-таки стали серьезно 
задумываться. Про рыб 
было давно известно. Но 
оказалось, мыши тоже 
страдают. А это млеко-
питающие, как и мы.

- Что самое важное 
в новом исследовании?

- Микропластик до-
бавили в еду и в питье 
подопытным мышам. 
Выяснилось: он про-
никает во все органы! В 
том числе преодолевает 
гематоэнцефалический 
барьер - мощнейший 
фильтр между крове-
носной системой тела и 
мозгом (его не способны 
преодолеть большинство 
лекарств). Это приводит 
к сбоям в работе всех ор-
ганов. 

 «ТЕСТ 
НА ВЫЖИВАНИЕ 
ПРОВАЛЕН»

- Больше всего  пла-
стика обнаружили 
в желудочно-кишечном 
тракте. Оттуда он вса-
сывается в кровь, 
хорошо проходит 
через клеточные 
мембраны (оболоч-
ки клеток. - Ред.).

- Сбои в органах необ-
ратимы?

- Мышей вскорости 
вскрыли, так что для 
них это было необрати-
мо. Но перед вскрытием 
провели несколько те-
стов, чтобы выяснить, 
как микропластик вли-
яет на поведение (то 
есть, по сути, на работу 
мозга. - Ред.). Есть два 
стандартных теста. Один 
из них - когда грызунов 
запускают в большую 
клетку, где можно раз-
бежаться по углам: так 
поступают здоровые 
мыши. Те, кого «от-
равил» микропластик, 
оставались в центре, 
что нехарактерно для 
нормальных живот-
ных. Второй тест - «свет 
- тьма»: мышам дается 
доступ в зоны с разной 
освещенностью. Здо-
ровые животные всегда 
бегут в темноту. А по-
сле микропластика эта 
естественная реакция 
сбивается, они остаются 
на свету. Мыши, очевид-
но, перестают адекватно 
воспринимать действи-
тельность.

НЕЙРОВОСПАЛЕНИЕ 
И ДЕГРАДАЦИЯ 
МОЗГА

Чем старше были гры-
зуны, тем ярче проявля-
лись у них сбои в рабо-
те органов и нарушения 
поведения. «У людей 
мы тоже предполага-
ем возраст-зависимый 
эффект», - говорит экс-
перт.

- Юрий, врачи-
неврологи и психиатры 
говорят о росте количе-
ства деменций, других 
психических нарушений. 
Может ли накопление 
микропластика в наших 
организмах провоциро-
вать неблагоприятные 

процессы в мозге? Вклю-
чая проблемы с памятью, 
на которые  все  чаще 
жалуются современные 
люди всех возрастов?

- На примере мышей 
ученые получили под-
тверждение, что микро-
пластик  провоцирует 
воспаление везде, куда 
проникает в  организме. 
Нейровоспаление (то 
есть в центральной 
нервной системе) - 
это страшное явление. 
В частности, маркеры 
воспаления практи-
чески всегда повыше-
ны при деменции, при 
болезнях Паркинсона 
и Альцгеймера, других 
серьезных неврологиче-
ских заболеваниях.

- Может быть, чело-
веческий организм все-
таки способен посте-
пенно перерабатывать 
микропластик и выво-
дить его?

- Эволюционно наш 
организм не приспосо-
блен к метаболизации 
пластика. Поэтому, ес-
ли он оказался внутри 
органов, то, к сожале-
нию, там и останется. 
И будет провоцировать 
хроническое воспа-
ление (насколько ор-
ганизм способен «по-
тушить» это опасное 
тлеющее воспаление, 
зависит от возраста, со-
стояния  иммунной си-
стемы, сопутствующих 
болезней. - Ред.).

А еще в состав пласти-
ка входят вещества, ко-
торые нарушают работу 
эндокринной системы 
и метаболизм жиров, 
добавляет эксперт. Это 
может приводить к на-
бору лишнего веса даже 
без переедания. 

- Доктор, и как быть?
- Есть два подхода. 

Первый - разумное по-
требление. Второй - 
грамотная утилизация. 
Все знают, что пластик 
разлагается примерно 
300 лет. Но мало кто за-

думывается, что имен-
но в процессе его раз-
ложения образуется тот 
самый микропластик. 
И до того как пройдут 
несколько столетий 
до полного разложения, 
мы все вдохнем, съедим 
или выпьем микроско-
пические пластико-
вые частицы. Поэтому 
я призываю всех: если 
вы где-то видите такой 
мусор, не проходите ми-
мо, соберите его и вы-
бросьте в контейнер для 
пластика. (От редакции: 
увы, такие контейнеры 
в большинстве наших 
регионов нужно еще по-
искать.) Поймите, что 
проблема микропласти-
ка касается лично вас, 
напрямую, сейчас.
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Как нам с этим жить
� Переходите на разумное потребление. Напри-

мер, молоко продают в стеклянной бутылке, пластиковой 
или тетрапаке. Сложнее и хуже всего перерабатывается 
тетрапак, поясняет эксперт. И, увы, он больше всего 
распространен. Многие думают, что это бумага, а на 
самом деле - «бутерброд» из пластика, бумаги и других 
веществ. Из него прекрасно образуется микропластик.

� Не используйте пластиковые упаковки по-
вторно, особенно после истечения срока годности. 
«Как правило, минеральную воду упаковывают в свеже-
изготовленные пластиковые бутылки,  - говорит Юрий 
Потешкин. - А частицы микропластика образуются при 
разложении - под действием ультрафиолета, температуры, 
влажности. Если соблюдена технология производства, 
то в течение срока годности проникновения микропла-
стика в минералку быть не должно». Но если вы храните 
у себя бутылки, чтобы как-то применить в хозяйстве, то 
тут уже гарантий безопасности вам никто не даст.

� Старайтесь не пользоваться пластиковой по-
судой. «Есть суперустойчивые виды пластика, на которых 
указывается, что контейнеры можно разогревать в микро-
волновке.Риск для здоровья потребителя тут минималь-
ный»,  - поясняет эксперт. Материал же в одноразовой 
посуде при повышении температуры сразу же начнет 
распадаться с выделением частиц микропластика.

� Перестаньте брать в магазинах полиэтиленовые 
пакеты. «Стало модно продвигать экопакеты. Людям рас-
сказывают, что они из особого пластика, который легче 
и быстрее разлагается. Да, это так, только распадается 
он на тот самый опасный микропластик, - предупреждает 
Юрий Потешкин. - Тряпочные авоськи, многоразовые сетки 
для овощей - вот к чему нужно стремиться. Я сам давно 
пользуюсь ими и призываю всех остальных».

� Самым полезным и безопасным подходом спе-
циалисты считают питание простыми продуктами, 
которые не подвергались глубокой обработке. 
То есть в них не добавляли эмульгаторы, стабилизаторы, 
красители, не проводилось выпаривание и т. д.

Какие вирусы 
угрожают нам 

осенью и стоит ли 
прививаться - 
на сайте KP.RU

Как нам с этим жить
СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

ООО  «Международный  центр  здоровья»,

Ужастик 
про микропластик

Анна ДОБРЮХА

Доказано, что он вызывает 

ожирение и разрушает 

мозг. А ведь он повсюду!

- В голове 
моей не только опилки, 

кричалки и вопилки, 
но и немного пенопласта 

и поролона!
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Начался новый учебный год, и роди-
тели хватаются за голову: у кого-то 
ребенок не хочет учиться. А у кого-
то хочет, но не может. Как помочь 
тем, у кого не слишком гладко все по-
лучается? Об этом в эфире программы 
«Родительский вопрос» на Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) наши 
ведущие Александр Милкус и Мария 
Баченина разговаривали с Ольгой Азо-
вой, кандидатом педагогических наук, 
доцентом кафедры логопедии МПСУ, 
директором реабилитационного цен-
тра «Логомед».

- Ольга Ивановна, многие учителя 
жалуются, что проблемных детей ста-
ло больше. Не то чтобы малышей на-
до было переводить в коррекционные 
классы, но есть отклонения, которые 
им мешают учиться и осваивать про-
грамму.

- Да, таких детей становится боль-
ше. Потому что медицина развива-
ется и научилась выхаживать даже 
не очень здоровых деток. А раз так, 
то хотим мы этого или нет, количе-
ство учеников с нарушениями уве-
личивается. Но надо сказать, что 
пока какой-то критической массы 
не накопилось, чтобы произошел 
жуткий популяционный взрыв. По-
ка мы справляемся.

 Речь, внимание  
и Память фоРмиРуются  
К 8 - 9 годам

- А с какими проблемами чаще всего 
дети приходят в школу?

- Во-первых, это дети с нарушением 
поведения со всеми вытекающими 
из этого последствиями. Во-вторых, 
первоклашки, у которых не успела 
развиться речь до школы, это боль-
шая проблема сейчас. Сегодняшние 
дети в принципе имеют достаточно 
длинный период детства. Это не пло-
хо и не хорошо. Просто это черта на-
шего времени. Если вы живете в эпоху 
революции и мировых войн, то по-
лучаете взрослого практически сразу. 
Потому что ему надо кормить семью, 
помогать маме и т. д. Сегодняшние 
дети взрослеют очень долго. Этот 
период может выйти даже за рамки 
школы. Но для специалистов в об-
ласти коррекции это благо. Потому 
что мы за счет этого успеваем помочь 
ребятишкам, поскольку у них нерв-
ная система развивается достаточно 
долго. Но тут есть один очень важный 
момент. С одной стороны, мы гово-
рим - дайте детям сформироваться, 
а с другой - родители радостно запи-
хивают отпрысков в школу в возрасте 
6 лет, когда они совершенно к этому 
не готовы.

- Почему не готовы?
- Потому что популяционные ис-

следования, которые проводили Рос-
сийская академия образования и Ин-
ститут физиологии показывают, что 

у 70% детей речь, внимание и память 
формируются только к 8 - 9 годам. 
Соответственно, кроме нарушения 
поведения, мы имеем и нарушение 
речи, внимания и памяти. А это зна-
чит, что вслед за этим обязательно 
придет и дисграфия, и дислексия 
(нарушение письма и способности 
к обучению. - Ред.).

- То есть надо начинать обучение 
в школе позже?

- Ну, с 7 лет как минимум. А многие 
стараются в 6 - 6,5 года отвести. 

КаК связаны  
велосиПед и ПеРесКаз

- Ольга Ивановна, а как опре-
делить, готов ли ребенок к школе?

- Идти от физиологии. Есть очень 
симпатичная таблица, как ребенок 
овладевает различными видами дви-
жения. Пункты отсчета там простые - 
появление беговела, потом самоката, 
трехколесного велосипеда, двухко-
лесного и т. д. Физиологически не-
зрелый ребенок не овладевает этим 
спортивным инвентарем.

Надо понимать, что речь и движе-
ния идут параллельно. Если ребе-
нок не может на велосипеде ездить, 
не способен застегнуть пуговицу, 
а про шнурки знает из рассказов деда 
(сегодня у детей только липучка), 

то мы получаем ребенка, который 
физически достаточно плохо раз-
вит. А мы в школе заставляем его 
воспринимать речь на слух. А ведь 
речь - это же многокомпонентная 
история! Ее развитие очень зависит 
от физического развития.

Нам к тому же нужна развернутая 
речь, умение и выслушать, и ответить. 
Сейчас огромная проблема в том, что 
люди не умеют вести нормальный 
диалог: либо говорит один, а второму 
некуда вставить свое слово, либо че-
ловек говорит об одном, а собеседник 
отвечает другое.

Поэтому перед школой важно оце-
нить высшие психические функции, 
насколько ребенок умеет слушать 
и говорить. И если эти базовые ве-

щи у него не готовы, то как можно 
учить его таким сложным понятиям, 

как анализ и синтез?
- Как, на ваш взгляд, на развитие 

детей влияют гаджеты?
- У ребенка даже на первом году 

жизни очень много визуализации. 
Когда мы ему рано даем гаджеты, 
то другие сенсорные органы - напри-
мер, слух - мы обедняем. А теперь 
вспоминаем школу. Как в основном 
в школе преподаются предметы? 
Надо много воспринимать на слух. 
И возникает противоречие: у детей 
развито визуальное восприятие, а им 
предлагают осваивать сложные ве-
щи на слух. В результате они просто 
не могут переключиться. 

учеба начинается 
с хоРошего  
завтРаКа

- Как родителю распознать, что есть 
проблема? Когда звучат первые зво-
ночки, на которые нужно обратить 
внимание?

- Я не буду идти в самое раннее дет-
ство, проведем такую черту - 5 лет. 
Это возраст, когда у ребенка уже бо-
гатый лексикон - 5 - 10 тысяч слов. 
То есть это речь взрослого человека. 
Но самое главное, мы обращаем вни-
мание на связную речь. А высший 
пилотаж - это диалог и монолог, на-
сколько ребенок может поддержать 
его. Что касается звоночков, то пре-
жде чем накручивать себя, что с ре-
бенком что-то не так, нужно помнить, 
что, помимо психофизиологии, есть 
еще просто физиология.

- Что вы имеете в виду?
- Иногда корень проблемы не надо 

искать слишком глубоко. Хорошая 
учеба начинается с хорошего завтра-
ка. Если ребенок не поел с утра, то он 
в школе думает о еде, а не о том, как 
усвоить учебный материал. Ребенку 
нужно оставлять детскую еду: каши, 
булки с маслом, сладкий чай с ли-
моном, яичница, йогурты. Многие 
родители не обращают на это вни-
мания, но необходим правильный 
режим труда и отдыха. Если ребенок 
недоспал, то он плохо учится. Норма 
для младшего школьного возраста - 
10 часов сна. А сколько на самом 
деле спят современные дети, про-
сидев до глубокой ночи со своим 
гаджетом ?

Подготовил 
Ярослав КОРОБАТОВ.

Загонять шестилеток 
в школу - плохая идея!

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям  

в 11.00 на Радио «КП»

Педагог-логопед 
ольга азова  
объяснила, 
почему 
проблемных 
детей в классах 
стало больше.
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монтессори
самый полный курс 

для развития самостоятельного 
и любознательного ребенка

Данная книга - практическое руководство для ро-
дителей детей от 1 до 7 лет. Это настоящая Большая 
энциклопедия осознанных родителей.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город», chitai-gorod.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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- Бывает, ребенок пи-
шет как курица лапой. 
Некоторые родители 
тревожатся: а  вдруг 
это дисграфия?

- Курица лапой - это еще 
совершенно не  дисгра-
фия. Сейчас просто все 
куда-то гонят, непонятно 
куда, и у ребенка просто 
времени нет, чтобы нор-
мально научиться. Учат, 
например, безотрывному 
письму. Ну так нельзя  - 

этот процесс нефизио-
логичен, ребенок пишет 
высунув язык и  затаив 
дыхание. А затаенное ды-
хание ведет к кислород-
ному голоданию. Он на-
писал, выдохнул и  уже 
не помнит,  какое слово 
следующее, фразу цели-
ком не  может в  голове 
удержать.

- А как нужно писать, 
раздельными буквами, 
получается?

- Надо писать, как удоб-
но. Русская графика пред-
полагает, что есть буквы, 
которые безотрывно 
не  напишешь: «Е», на-
пример. Зачем, скажите, 
вам нужно безотрывное 
письмо? Хотите каллигра-
фический почерк - так, из-
вините, каллиграфия - это 
искусство, этому нужно 
отдельно учить. Зачем 
искусственно создавать 
проблему?

Как курица лапой

 

- Я почему 
пишу как курица 

лапой? Потому что 
у меня велосипеда 

не было! 

91.0 FM
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Олег ГАЛИМОВ, 
Татьяна САМОЙЛОВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Поздним вечером 8 авгу-
ста 16-летняя Дана приехала 
в родной Каменск-Уральский 
на электричке. Выпускница 
9-го класса ездила в Екате-
ринбург подавать документы 
в педагогический колледж.

На часах было около 23.00. 
Городские автобусы к этому 
времени уже не ходили. Де-
вочка пошла до дома пешком. 
Но перед этим оставила в сво-
ем телеграм-канале сообще-
ние: «Мне в соло придется 
дойти до дома, так что прошу 
меня не убивать и не наси-
ловать, я хочу дойти сегодня 
до дома…»

Но она не дошла. Канал де-
вушки был удален, а спустя 
почти сутки полицейские об-
наружили тело Даны в канаве 
в 10 метрах от лесополосы. 
Телефона при ней не было.

«ПРЕДСКАЗАЛА 
СВОЮ СМЕРТЬ»

Дана воспитывалась в 
многодетной семье. Была 
старшей из шестерых де-
тей. Родители в разводе, 
в Каменске-Уральском она 
жила с мамой и отчимом. 
В этом году окончила 9-й 
класс.

- Компанейская и жизне-
радостная девочка. Хорошо 
училась, никого не обижа-
ла, - в один голос описывают 
школьницу друзья. - Мечтала 
работать с детьми. В послед-
нем школьном эссе писала, 
что хочет стать педагогом.

- Говорят, она предчувство-
вала, что с ней может что-то 
случиться, - рассказывает 
отец погибшей Александр. - 
Но мне кажется, она написа-
ла это сообщение в Телегра-
ме, чтобы упрекнуть своего 
парня. Они встречались два 
года. Он в тот вечер должен 
был ее встретить, но они по-
ссорились накануне. Он не 
пришел. Мы с ней созвани-
вались. Дочь просила не за-
бирать ее. Наверное, хоте-
ла предъявить парню, что 
ей одной пришлось возвра-
щаться домой.

Канал девушки в Телегра-
ме, в котором было 66 под-
писчиков, был удален той 
же ночью. Кто это сделал, 
до сих пор неясно. Может, 
Дана хотела таким образом 
заставить своего парня пере-
живать? Или это сделал пред-
полагаемый убийца? Но за-
чем?

До дома Дане нужно бы-
ло пройти порядка 6 ки-
лометров. Это около часа. 

В 23.30 Дана проходила мимо 
кафе, увидела дворнягу и за-
писала своему парню видео.

- Вот смерть моя и настала, 
меня съест собака в лесу, - го-
ворит в ролике девушка. - Со-
бака, не ешь меня!

«ОТРАВЛЕНИЕ ХИМИЕЙ?»
По словам отца девушки, 

Дана не докладывала роди-
телям о каждом своем шаге. 
8 августа ее мать вместе с суп-
ругом и младшими детьми 
находилась на даче. О том, 
что дочери нет дома, женщи-
на, как говорит Александр, 
не знала. И лишь 9 августа, 
вернувшись домой, семья за-
беспокоилась. В 20.17 жен-
щина обратилась в полицию.

Спустя три часа после этого 
силовики нашли тело девуш-
ки в овраге, недалеко от до-
рожки, идущей вдоль лесо-
парковой зоны. Телефона при 
ней не было. По данным ис-

точника «КП», следов крими-
нала на теле девушки не обна-
ружили. А предварительную 
причину смерти на следую-
щий день озвучил отец Даны:

- Следователь сказал, что 
смерть наступила от пере-
дозировки не выявленным 
химическим синтетическим 
веществом. Я даже предста-
вить не могу, где дочка взяла 
наркотик.

И мать, и отец девушки 
не верят, что Дана могла сама 
употребить наркотики. Она 
не курила и не пила. Каким 
именно веществом могла 
отравиться девушка, станет 
известно после экспертизы, 
результаты которой скоро 
озвучат.

Но есть и еще одна деталь. 
Перед смертью Дана отпра-
вила подруге видеоролик, 
в котором говорит, что пьет 
энергетик. А ведь не так дав-
но в Крыму 14-летний под-
росток впал в кому и через 
несколько дней умер после 
употребления энергетиче-
ского напитка. Врачи тогда 
предположили, что смерть 
наступила из-за отравления 
химическим веществом. Воз-
можно, Дане тоже стало пло-
хо именно после энергетика.

ПРЕСЛЕДОВАЛ 
ВЕЛОСИПЕДИСТ

Новый поворот в деле по-
явился 29 августа. Тогда в па-
бликах Каменска-Уральского 
были опубликованы видео 
с городских камер видеона-
блюдения. На них прослежи-
вается путь Даны от вокзала 
до дома. На записях видно, 
как за девушкой долгое время 
едет мужчина на велосипеде.

- Он сначала преследует 
Дану, а потом спустя время 
возвращается назад. Нело-
гичный маршрут. Он сделал 
большой крюк, - рассуждает 
отец погибшей. - Но следова-

тель исключает версию, что 
дочь могли задушить, раз сле-
дов насильственной смерти 
не обнаружено.

29 августа в Следственном 
комитете по Свердловской 
области возбудили уголовное 
дело по статье 105 УК «убий-
ство». Глава СК РФ Александр 
Бастрыкин взял дело о гибели 
девушки на свой контроль.

30 августа загадочного 
велосипедиста задержали. 
Им оказался 34-летний за-
водчанин из Каменска-
Уральского Эдуард Голиков. 
Мужчину опознали коллеги 
после публикаций записей 
с камер. По словам его со-
седей, он живет в трехком-
натной квартире и ведет зам-
кнутый образ жизни. А друзья 
называют его «скромным 
и адекватным».

- Чтобы выйти на его след 
и опросить на предмет на-
личия или отсутствия алиби, 
сыщикам пришлось сутки на-
ходиться в засаде. Велосипед, 
одежда, в которой находил-
ся мужчина в ночь смерти 
девушки, и другие вещдоки 
были изъяты, - рассказал 
глава пресс-службы ГУ МВД 
по Свердловской области Ва-
лерий Горелых.

- В тот же день он прошел 
полиграф, а потом его отпу-
стили, - уточнил «КП» ис-
точник. - Также выяснилось, 
что именно Голиков забрал 
телефон Даны. Он ранее уже 
был судим за преступления 
имущественного характера. 
Но наказание не было свя-
зано с реальным лишением 
свободы.

1 сентября в Синарском 
районном суде Каменска-
Уральского его арестовали.

«Прошу меня не убивать»

Наши расследования 
в рубрике 

«Происшествия» на сайте 
KP.RU
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Тело 16-летней Даны нашли недалеко от лесополосы.
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На Урале 
загадочно погибла 

16-летняя школьница. 
Ее шутка о смерти 

стала пророческой.

В суд Голикова привели в наручниках. Лицо 
мужчины не выражало никаких эмоций. Он лишь 
растерянно оглядывал присутствующих, пока 
его вели по коридору. Заседание проходило 
в закрытом режиме. Голикову предъявили об-
винения по статьям «убийство» и «кража» (речь 
идет о пропавшем телефоне девушки. - Ред.). 
Его адвокат Татьяна Докучаева настаивала на до-
машнем аресте.

- Он ее не убивал. С его слов, он за ней не сле-
дил, а просто ехал рядом. А потом девочке стало 
плохо, она завалилась набок и потеряла созна-
ние. Телефон выпал. Он подошел и взял его. По-
том испугался и бросил там же в лесу. Но вину 
в убийстве он не признает, - говорит защитник. - 
Почему не вызвал скорую? Я спрашивала его 
об этом. Он сказал, что не посчитал нужным.

От одной мысли, что Голиков украл телефон 
у подростка в бессознательном состоянии, 
хотя мог бы спасти девушке жизнь, мурашки 
по коже. Насколько нужно быть циничным 

и хладнокровным, 
чтобы совершить такой поступок, остается 
только догадываться. Пока же Голикова аресто-
вали до 10 октября.

Отец Даны тоже уверен, что Голиков причастен 
к смерти девушки:

- Он ехал за ней, потащил в лес. Она наверняка 
стала кричать, и тогда он заткнул ей рот и нос. 
Дана попыталась его сфотографировать. Когда 
она перестала дышать, он забрал ее телефон.

Результаты медицинской экспертизы станут 
известны только после 18 сентября. Но уже сей-
час «КП» стала известна предварительная причи-
на смерти Даны. Девочка умерла от асфиксии. 
Впрочем, вопросов по-прежнему много. Почему 
на теле не было обнаружено следов криминала 
(они имеются даже при удушении.  - Ред.)? Мог 
ли он ее напугать до смерти? Да, такое тоже бы-
вает. Почему говорили о передозировке? «Ком-
сомолка» продолжит следить за развитием этой 
истории.Мужчина на велосипеде 

попал на камеры.

Голикова 
арестовали 

до 10 октября.

Эксперты: умерла от асфиксии ОДНИ ВОПРОСЫ
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Наталья ВАРСЕГОВА

Как распознать 
злоумышленников,  
чтобы не передать 
им свои 
личные данные 
и не лишиться денег.

Не все те, кто именует се-
бя «Гос услугами», таковыми 
являются. Вот один из по-
следних примеров. Канал с 
аватаркой (картинкой на за-
ставке), похожей на офици-
альный логотип «Госуслуг», 
обещает предоставлять ин-
формацию по оформлению 
различных пособий в разме-
ре до 100 тысяч рублей. Ка-
нал закрытый, нужна заявка, 
чтобы на него подписаться. А 
заявка - это дополнительная 
ссылка, переходя на которую 
вы передаете, сами того не 
зная, доступ к своим данным 
в телефоне, в том числе к ло-
гинам и паролям. Быть обма-
нутым в таком случае легко.

- Подобные каналы мо-
гут предлагать любые 
«услуги» с официального 
сайта gosuslugi.ru,  - объ-
ясняет Максим Грязев, 

аналитик отдела анализа 
и оценки цифровых угроз 
Infosecurity a Softline 
Company.  - Зачастую это 
оплата штрафов или нало-
гов, проведение опросов с 
дальнейшим вознаграждени-
ем за это. В общем, любой 
повод для ввода персональ-
ных данных и их дальнейшая 
утеря.

Президент Международ-
ной академии цифровых 
коммуникаций, доцент 
РУДН Андрей Яблонских 
просит твердо запомнить  - 
все официальные аккаунты 
и каналы «Госуслуг» указаны 
на их сайте.

- Сейчас там есть два 
телеграм-канала,  - гово-
рит он.  - Один - основной 
с подтвержденной синей 
галочкой  - @gosuslugi. 
Второй  - госуслуги для 
родителей с подтверж-
денной синей галочкой  -  
@gosuslugiforparents. 
Больше ничего нет. Все 
остальные каналы с реклам-
ными и прочими сообщени-
ями, маскирующиеся под 
«Госуслуги», никакого отно-
шения к порталу не имеют.

Открыто!

Любовь АРБАТСКАЯ  
(«КП» - Иркутск»)

К занятиям 
приступили 
180 учеников.

Иркутск станет 
кузницей кадров 
для обороны страны. 
При поддержке Пре-
зидента России здесь 
в новом статусе воз-
родили Высшее во-
енное авиационное 
инженерное учили-
ще, закрытое больше 
10 лет назад. Теперь 
это Иркутское Су-
воровское училище, 
единственное в Си-
бири! Ближайшие 
подобные учреж-
дения находятся в 
Екатеринбурге и 
Уссурийске. Попасть 
сюда - мечта и боль-
шая честь.

- Узнав об откры-
тии, сын сразу решил 
поступать, - рас-
сказывает «Комсо-
молке» Светлана из 
Иркутска. - Его пра-
дед - летчик, дедуш-
ка окончил  ИВВАТУ 
(бывшее военное 
авиаучилище. - Ред.) 
и всю жизнь посвя-
тил авиации, папа и 
дядя тоже при зва-
нии. Поэтому и сын 
в свои 13 лет решил 
пойти по их стопам. 
Летние каникулы 
посвятил подготов-
ке, усиленно зани-
мался с репетитора-
ми, тренировался. 
Когда узнали, что 
зачислен, плакали 
от счастья! Надеем-
ся, что обучение по-
может выработать 
дисциплину, само-
стоятельность и му-
жество и даст путев-
ку в будущее.

Училище рассчита-
но на 420 воспитан-
ников. В первый год 
набрали 180 учени-
ков в пятые, шестые 
и седьмые классы, по 
60 человек в каждом. 

Конкурс оказался 
достаточно высо-
ким - три кандидата 
на место, докумен-
ты присылали из 23 
регионов России. В 
дальнейшем будут 
принимать только 
пятиклассников.

Как проходит обу-
чение? Кадеты живут, 
как и полагается во-
енным, на пансионе 
при училище. Домой 
не ездят, по словам 
Светланы, звонят по 
вечерам.

- Сыну все нра-
вится. Выработался 
режим дня, кормят 
вкусно. Уже заметны 
первые результаты 
воспитания: по те-
лефону вместо при-
вычного «да» иногда 
говорит «так точно», 
рассказывает про со-
блюдение устава.

К обучению предъ-
являют высокие тре-
бования со стороны 
Минобороны России. 
В основе - классиче-
ская методика сред-
ней школы с углу-
бленным изучением 
предметов. Это ис-
то ри ко-куль тур ные, 

ху до жест вен но-эс те-
ти чес кие и во ен но-
пат ри о ти чес кие про-
граммы, усиленные 
спортивные трени-
ровки, лабораторная 
практика по биоло-
гии, химии и физи-
ке. А еще робототех-
ника, компьютерное 
программирование, 
авиа- и судомодели-
рование. Не забыва-
ют и про творчество: 
занятия по пению и 
хореографии.

На торжественном 
открытии в Иркутске 
присутствовал заме-
ститель начальника 
Главного управления 
кадров - начальник 
Управления военного 
образования генерал-
майор Игорь Мурав-
лянников. Он вручил 
учебному заведению 
знамя - священный 
символ воинской 
доблести и славы - 
и передал поздра-
вительный адрес от 
министра обороны 
Российской Федера-
ции генерала армии 
Сергея Шойгу:

«В добрый путь, 
дорогие суворовцы!»

СПРАВКА «КП»

Как 
возрождали

Училище построено сила-
ми Минобороны РФ. Для это-
го отреставрировали здание 
1912 года постройки. Изна-
чально здесь располагалась 
военная гимназия, а с 1931 
по 2009 год  - известное 
авиационное инженерное 
учебное заведение, подго-
товившее 60 тысяч инжене-
ров и техников для Военно-
воздушных сил СССР и РФ.

Столетние помещения 
укрепили и оборудовали 
по последнему слову тех-
ники, что важно, сохранив 
при этом исторический об-
лик: уцелевшие старинные 
кирпичи, панно из мозаики 
и мраморную лестницу. Те-
перь здесь располагается 
главный корпус нового Су-
воровского военного учили-
ща с учебными аудиториями, 
спальнями и медпунктом. В 
соседнем здании находятся 
столовая и помещения для 
дополнительных занятий. 
Кроме того, на территории 
появились Аллея летчиков-
героев и зоны для спорта.

 ■ БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

СОВЕТЫ «КП»
Не доверяйте ссылкам!

- Один из самых простых способов не попасться на крючок 
мошенников - это зайти на официальный сайт «Госуслуги» и 
перейти по ссылке на ТГ-канал, указанный на этом сайте, - 
рекомендует Максим Грязев.

То есть не стоит доверять ссылкам в различных телеграм-
каналах. Если вам необходима какая-то услуга, рекомен-
дуется зайти на официальный сайт и уже на нем найти 
данную услугу.

Распознать фальшивые каналы можно, стоит обратить 
внимание на некоторые признаки.

 ✓ Наличие у аккаунта галочки в качестве официального 
подтверждения канала от самого Telegram. Значит, такому 
каналу можно доверять.

 ✓ Наличие рекламы на канале сразу должно насторожить. 
Официальные каналы госслужб не размещают рекламу. 

 ✓ Пролистайте канал назад. Если его наполнение началось 
всего пару месяцев назад (или раньше вообще имело другую 
направленность), это не настоящие «Госуслуги».

Мошенники в Telegram 
маскируются 
под «Госуслуги»

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ир

ку
тс

ка

Конкурс оказался высоким - три кандидата на место.

Первое в Сибири Суворовское 
военное училище 
открылось в Иркутске



Россия
www.kp.ru 13 15.09.2023 

«Комсомольская правда» 
объявляет старт голосования 
болельщиков премии 
«Джентльмен года-2023».

Старейшая премия российского футбола 
«Джентльмен года» 15 сентября объявляет 
народное голосование. На первом этапе 
болельщики из расширенного списка в те-
чение ближайшего месяца выберут тройку 
самых достойных претендентов на облада-
ние черного джентльменского смокинга.

В лонг-лист премии вошли 16 футболи-
стов клубов Российской премьер-лиги. Сре-
ди них спартаковцы Антон Зиньковский 
и Александр Селихов, зенитовцы Миха-
ил Кержаков и Иван Сергеев, армейцы 
Федор Чалов и Константин Кучаев, а 
также представители многих других команд.

Премия «Комсомольской правды» вру-
чается вот уже почти 30 лет. В 1994 году 
символический смокинг получил Федор 
Черенков, чье имя и носит премия. В том 
же году лауреатом «Джентльмена» стал 
динамовец Омари Тетрадзе. В прошлом в 
году на стадионе «Динамо» уже сам Тетрад-
зе вручал черный смокинг своему одноклуб-
нику Даниилу Фомину.

Спорт

Андрей ВДОВИН

Главный тренер 
сборной России 
Валерий Карпин 
призвал футболистов 
покидать наш 
чемпионат. Как так?!

Сборная России под ру-
ководством Валерия Карпи-
на чуть было не проиграла 
Катару. Наши спаслись в 
последний момент: забили 
гол на 90-й минуте и срав-
няли счет - 1:1. Так закон-
чился сентябрьский сбор 
национальной команды. 
В котором она, кроме ни-
чьи с Катаром, проиграла 
и сыграла вничью с олим-
пийской сборной Египта 
(1:1 и 1:2), составленной из 
игроков не старше 23 лет.

А после финального 
свистка Валерий Георгие-
вич дал совет всем россий-
ским футболистам уезжать 
из страны. «Уезжать из 
РПЛ? Кто может уехать - 
уезжайте, даю совет», - за-
явил Карпин.

Совет на первый взгляд 
футбольный, без полити-
ки. Карпин считает, что 

игроки будут лучше раз-
виваться, играя в сильных 
зарубежных чемпионатах. 
А когда они будут приез-
жать на матчи сборной, то 
тогда наша национальная 
команда станет намного 
сильнее и начнет громить 
Катар и Египет одной ле-
вой ногой. Но на самом 
деле это не так. И пример 
самого Карпина доказыва-
ет это лучше всего.

В 1990-е весь российский 
футбол двинулся в зару-
бежные клубы. Это было 
почти повальное бегство. 
Уезжали все, и в доволь-
но сильные команды - и в 
Англию, и в Италию, и в 
Германию, и в Испанию… 
Среди них был и Валерий 
Карпин.

Но вы помните, какой 
была сборная России в эти 
годы?

� 1994-й - скандал перед 
чемпионатом мира из-за 
не тех носков, позорное 
письмо 14, попытки фут-
болистов снять тренера. В 
итоге провал и невыход из 
группы

� Евро-1996 - последнее 
место в группе

� ЧМ-1998 - нас там не 
было, провалили отбор

� Евро-2000 - нас там 
опять не было

� ЧМ-2002 - опять невы-
ход из группы

� Евро-2004 - еще один 
провал, скандал с отчисле-
нием Мостового…

Сам Валерий Карпин 
все эти годы играл в Ис-
пании. Как и большинство 
его товарищей по сборной. 
Повышал свой уровень и 
исправно приезжал в сбор-
ную. Без результата.

А ведь эти поколения, 
выращенные еще в совет-
ских футбольных школах, 
считались очень талант-
ливыми в истории нашего 
футбола. Их действительно 
раскупали клубы Европы. 
И там они брали медали и 
кубки, кто-то становился 
чемпионом… Но для сбор-
ной России они не выигра-
ли ровным счетом ничего.

Так что логика Карпи-
на и его совет футболи-
стам сборной не работает. 

За полтора 
года от-
с т р а -

нения от 

международных сорев-
нований не мог уровень 
игроков упасть так, что 
мы не можем обыграть 
Катар - одну из слабей-
ших сборных ЧМ-2022. И 
проигрываем олимпийской 
команде Египта из игроков 
не старше 23 лет. Видимо, 
дело все-таки не в том, в 
какой стране играть, да и 
работать тренером тоже. А 
как.

Ловим 
бабочку 
на смокинг

 � ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Проголосовать 
за претендента можно 
на сайте KP.RU/SPORTS
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Куда приведет 
нашу сборную 

Валерий Карпин?

«Кто может 
уехать - уезжайте»

 � НА СТАРТ!

Фигурный марафон
Андрей ПЕТРОВ, Сергей КИРИЛЛОВ

В выходные 
в столичном 
«Мегаспорте» 
открывается 
сезон фигурного 
катания, который 
завершится весной. 

Фигурное катание в России - боль-
ше, чем спорт. Это и реалити-шоу, и 
мелодрамы, и иногда даже трагедии. 
Но без собственно спортивной со-
ставляющей, без программ, четверных 
прыжков, падений, блестящих прокатов 
и оценок все это теряет смысл. Наконец-
то в России стартует спортивный сезон 
фигурного катания. В московском «Мегаспор-
те» 16 и 17 сентября состоятся контрольные 
прокаты - смотр и ревизия всего, чем сейчас 
Россия гордится в самом красивом из видов 
спорта.

Наибольший интерес вызывают фигуристки-
одиночницы. Всего на предсезонные прокаты 
заявлено 12 участниц. Сразу бросается в гла-
за, что в списке нет двух героинь последней 
Олимпиады - Анны Щербаковой и Алексан-
дры Трусовой. Будут ли они вообще соревно-
ваться в этом сезоне - до сих пор неизвестно.

Были сомнения и у Елизаветы Туктамы-
шевой  - продолжать ли ей карьеру, но она 
заявлена. В субботу мы узнаем, найдет ли 
Императрица мотивацию вновь выйти на 
лед. И, конечно, посмотрим на подросшую 
и оформившуюся красавицу Камилу 
Валиеву, чей сезон из-за допин-
гового дела, которое длится уже 
полтора года, может оказаться 
под вопросом.
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 Камиле 
Валиевой 
наступают 
на пятки 

вчерашние 
юниорки.
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Список участниц 
контрольных прокатов

Акатьева Софья
Валиева Камила
Горбачева Алина
Жилина Вероника

Зинина Анастасия
Муравьева Софья

Петросян Аделия
Садкова Дарья
Синицына Ксения
Туктамышева Елизавета
Хромых Майя
Яметова Вероника
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Экономика региона 
значительно 
укрепилась.

Глава Кубани Вениа-
мин Кондратьев принял 
участие в торжествен-
ной церемонии, посвя-
щенной 86-й годовщи-
не со дня образования 
Краснодарского края.

Губернатор подчер-
кнул, что это праздник 
для всех жителей реги-
она, а в крае на данный 
момент проживают по-
рядка 6 млн человек. У 
Кубани долгая и бога-
тая история, однако 
последние 86 лет - это 
период становления 
в качестве сильного 
субъекта страны, ко-
торым можно и нужно 
гордиться.

- С начала года рост 
ВРП 103 процента. За 
этой цифрой реальное 
строительство школ, 
поликлиник, разви-
тие предприятий. Не-
смотря на санкции, 
наращиваем объемы 
промпроизводства. 
Край остается гарантом 
продовольственной 
безопасности страны. 
Аграрии собрали дос-
тойный урожай в 11,3 
миллиона тонн зерна. 
Все это - результаты 
упорного труда людей. 
Именно вы сделали ре-
гион благополучным, 
комфортным для про-
живания, известным на 
всю страну и за ее пре-

делами, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

На Кубани, доба-
вил губернатор, всегда 
жили сильные духом, 
с а м о о т в е р ж е н н ы е , 
ответственные люди, 
которые делали все 
возможное для процве-
тания родного края и 
страны. Эти качества 
присущи и нынешнему 
поколению.

- На наших плечах 
ответственность пе-
ред сегодняшними и 
последующими поко-
лениями. Мое главное 

пожелание - давайте и 
дальше беречь и разви-
вать наш край. Толь-
ко объединив усилия, 
справимся со всеми 
вызовами и продолжим 
движение вперед, - ак-
центировал Вениамин 
Кондратьев.

Глава Кубани за осо-
бый вклад в развитие 
региона вручил жите-
лям региона медали 
«Героя труда Красно-
дарского края», а также 
другие награды, почет-
ные грамоты и благо-
дарственные письма.

Региональная жизнь
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 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Это значительно 
больше, чем  
в прошлом году.

В Краснодаре в конце 
сентября откроется тра-
диционная тринадцатая по 
счету «Кубанская ярмар-
ка», которая проводится 
при поддержке администра-
ции региона. Как сообщил 
журналистам глава региона 
Вениамин Кондратьев, ко-
личество участников в этом 
году заметно увеличится.

Губернатор отметил, что 
в этом году на ярмарку со 
всех уголков Кубани приедут 
более 800 сельхозпроизво-
дителей. Они представят 
мясную и молочную про-
дукцию, изделия народных 
промыслов и многое другое.

- Для наших аграриев - 
это отличная площадка для 
сбыта, фермерские товары 
всегда пользуются боль-
шим спросом у жителей 
и гостей региона. По ито-
гам «Кубанской ярмарки» 
прошлого года сельхозпро-
изводители реализовали 
364 тонны продукции на 
сумму около 95 миллионов 
рублей, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Помимо этого, отдельно 
на «Кубанской ярмарке» 
установят стенд, где по-
рядка 30 производителей 
представят продукцию, по-
бедившую в региональном 

конкурсе в области каче-
ства «Сделано на Кубани».

Гости ярмарки также 
смогут посетить фестива-
ли вина и сыра, националь-
ных кухонь народов края, 
мастер-классы по изготов-
лению предметов народно-
го промысла. Кроме того, 
впервые состоится конкурс 
«Сырные шедевры Кубани», 
где посетители попробуют 
продукцию местных сыро-
делов и выберут лучшую.

Традиционно на «Ку-
банской ярмарке» для 
представителей малого 
и среднего агробизнеса 
запланирована насыщен-
ная деловая программа. 
В рамках заседаний будут 
обсуждаться актуальные 

вопросы сельского хозяй-
ства и производства сель-
хозпродукции.

Также запланирована 
серия обучающих семи-
наров, во время которых 
будут подниматься темы 
основных направлений 
агропромышленного ком-
плекса. Их организует 
министерство сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности 
Краснодарского края.

«Кубанская ярмарка» от-
кроется в четверг, 28 сен-
тября, а завершит свою 
работу 1 октября. Тради-
ционно она будет прово-
диться в выставочном ком-
плексе «Экспоград-Юг» на 
улице Конгрессной.

КСТАТИ

Более 800 
сельхозпроизводителей 
примут участие  
в «Кубанской ярмарке»

Кампания началась  
в установленные сроки.

Глава Кубани Вениамин Кондра-
тьев во время общения с представи-
телями средств массовой информа-
ции сообщил, что в Краснодарском 
крае началась уборочная кампания 
по сбору риса.

В этом году, уточнил губернатор, 
в крае рисом засеяли 109,5 тысячи 
гектаров. Он добавил, что, согла-
сно прогнозу специалистов мини-
стерства сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Кубани, собранного урожая хватит 
на закрытие потребностей региона, 
а также других субъектов страны.

- На наш край приходится 70 про-

центов рисового производства всей 
страны. Наибольшие площади - в 
Красноармейском, Славянском, Ка-
лининском районах. Всего выращи-
ванием этой культуры занимаются 
порядка 100 хозяйств. Особенно ра-
дует, что используем семена только 
отечественной селекции, - отметил 
Вениамин Кондратьев.

Уборочная кампания началась со-
гласно плану, уточнил глава Кубани. 
Она будет завершена до 1 ноября.

Губернатор также добавил, что 
Краснодарский край является одним 
из лидеров в стране по производству 
риса. Более того, Кубань обладает 
самыми крупными посевными пло-
щадями в России, а также продвину-
той семеноводческой базой.

ВАЖНО!

Аграрии приступили 
к уборке риса

Также сделали  
капитальный ремонт  
в художественной школе.

Вице-губернатор Краснодарско-
го края Анна Минькова в рамках 
рабочего визита в Крыловской 
район посетила обновленные со-
циальные объекты, а также мест-
ный ЗАГС.

К началу учебного года в школе 
№1 станицы Крыловской построи-
ли блок для начальных классов. Его 
возвели по национальному проекту 
«Образование». В новом здании, по-
мимо учебных классов, также раз-
местили актовый зал и пищеблок. 
Раньше дети ели в столовой, кото-
рая уже не отвечает современным 
требованиям.

- Сейчас 205 ребят обучаются в 
классах, оборудованных по послед-
нему слову техники. Здесь проходят 
и внеурочные занятия для раскры-

тия юных талантов, - сказала Анна 
Минькова.

Заместитель главы региона так-
же осмотрела крыловскую худо-
жественную школу, где накануне 
закончился капитальный ремонт, 
проводимый по национальному 
проекту «Культура». По ее словам, 
теперь дети занимаются в комфор-
тных условиях.

- Отмечу, что именно Крыловской 
район занимает первое место в крае 
по охвату детей дополнительным 
образованием, - акцентировала Ан-
на Минькова.

Вице-губернатор также посети-
ла районный ЗАГС, у которого в 
этом году появилось собственное 
здание. До этого учреждение нахо-
дилось в специальном помещении 
администрации муниципалитета. 
Торжественные церемонии брако-
сочетания при этом проводили в 
Доме культуры.

В школе Крыловского 
района построили блок 
младших классов

ВРП в крае вырос  
на 103%

Вениамин Кондратьев отметил, что справиться  
с различными вызовами можно, 

только объединив усилия.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

О чем рассказали 
летчики, чудом 
посадившие 
самолет в поле 
под Новосибирском.

12 сентября в Новосибир
ской области аварийно сел 
самолет «Уральских авиа
линий», который следовал 
рейсом Сочи  Омск. При
земляться в полях пришлось 
изза цепочки роковых неу
дач. Сперва вышла из строя 
гидравлическая система, без 
которой у машины отказы
вают механизмы. Тормозить 
будет сложно  поняли пило
ты и решили сменить место 
посадки. Вместо Омска по
спешили в Новосибирск, там 
взлетнопосадочная полоса 
длиннее. Но уже не подни
мались раскрытые створки 
шасси, налетел сильный ве
тер… Топливо стало иссякать 
быстрее, чем думали, в ито
ге до аэропорта Толмачево 
могло просто не хватить. Ко
мандир решил искать место 
посадки прямо под собой. В 
поле! (Подробнее - на 
сайте KP.RU.) 

Эту историю уже 
окрестили «чудом на 
пшеничном поле», все 
167 человек на борту 
остались живы и даже 
невредимы. 

 Они вылетели из
за туч и увидели от
крытое место с по
лосой правильной 
формы длиной кило
метра четыре. На эту 
полосу как раз и при
землились. Шанс на 
удачную посадку был 
процентов пять,  рас ска
зывает Олег Конюк, глава 
Убинского района Новоси-
бирской области, где пило
ты «Уральских авиалиний» 
12 сентября смогли посадить 
неисправный самолет. Олег 
одним из первых узнал об 
аварии в небе. Как это было  
в его эксклюзивном рассказе 
«Комсомольской правде».

«Я ПОДУМАЛ,  
ЭТО ШУТКА» 

О том, что в районе села Ка
менка готовится к аварийной 
посадке самолет, главу пред
упредили из областной дис
петчерской службы. Звонок 
был таким неожиданным, что 
чиновник не поверил. Ну как 
может пассажирский «Аэро
бус» лететь на местные поля?

 Я подумал, это какая
то шутка,  признается 
Олег Конюк.

Но, как положено, стал 
разбираться. Позвонил в 
сельсовет Каменки. От
туда наблюдения неба 
тоже ничего не дали. Но 
вот буквально минуты, 
и в небе действитель
но появляется самолет, 
стремительно идет вниз. 
На глазах у потрясенных 
сельчан.

 Каменка у нас окружена 
лесами и болотами. Там во
обще сесть некуда. Меня это 
очень пугало. А вот ближе к 
соседнему селу  Московке  
есть клочок земли, можно 
сказать, полоса из поля. Если 
самолет там не приземлится, 
он нигде уже не сядет.

В те минуты сердце у не
го едва не выпрыгивало. По

нимал, что борт уже достиг 
земли. И если он не попал в 
ту полоску земли  единствен
ный безопасный «островок» 
в округе,  то случилась беда. 
Даже на карту посмотришь  
всюду синие пятна. Это бо
лота, в которых катастрофы 
не избежать. 

 Ехал в сторону этого поля 
с надеждой. Были мысли вся
кие… Смотрел по сторонам, 
боялся увидеть клубы дыма… 
Когда приехал, увидел: само
лет сел куда надо, целый. Это 
просто счастье. И чудо!

«НА ПИЛОТАХ ЛИЦА 
НЕ БЫЛО»

Пассажиры по аварийному 
надувному трапу скатились из 
салона. Ошалело осматрива
лись по сторонам. Живы. В 
непонятном месте. Еще вче
ра загорали на теплых сочин
ских пляжах, летели в Омск, а 
попали в такую глубинку. По
ля, лес… Вместо жаркого ле
та  пасмурная осень. Словно 
в параллельную реальность 
унесло.

За спасшимися примчались 
автобусы.

 Люди были сильно ис
пуганы. Но счастливы, что 
выжили. Благодарили пило
тов за спасение. Говорили, 
посадка была даже мягче, чем 
на аэродроме. А вот пилоты 
сами не свои, на них лица 
не было. Командир экипа
жа курил сигарету за сигаре
той, руки дрожали. Понимал, 
сколько жизней было за спи
ной. Оба пилота переживали 
сильно. Если бы изза туч эту 
полоску не увидели, мы бы 
сейчас совсем о другом раз
говаривали… (Сам экипаж в 
СМИ никак не комментирует 
аварийную посадку, скорее 
всего, с них взяли подписку 
о неразглашении следовате
ли.  Ред.). По мне, так это 
действительно чудо, что они 
выбрали именно этот един
ственно безопасный участок. 
Поверьте, если бы самолет 
приземлился на другое поле, 
при сегодняшнем дожде, при 
влаге, то стойки шасси пере
ломало бы к чертовой мате
ри. А тут они зашли в землю 
сантиметров на 15. А дальше 
им не позволил грунт. Было 
очень хорошее торможение.
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КСТАТИ 

Что сейчас с самолетом?
Он пока остается на «пшеничном аэродроме». Огорожен лентой, 

дежурит охрана. Местные приезжают сфотографировать «Аэробус» 
хотя бы издалека. Впервые в таких местах техника крупнее комбай-
на. Гендиректор «Уральских авиалиний» Сергей Скуратов заявил, 
что борт восстановят и он снова полетит. Airbus А320-214 служит 
уже почти 20 лет. Впервые поднялся в небо 2 февраля 2004 года. 
По данным с карточки самолета на сайте RussianPlanes, самолет 
произвели в Тулузе. 

Раньше судно принадлежало авиакомпании Air Arabia, а последние 
десять лет - «Уральским авиалиниям». Сертификат летной годности 
действует с 28 ноября 2022 года и годен до 31 декабря 2024 года. 
Ну, по крайней мере был годен.

«У командира дрожали руки -  
там кругом болота»  

Самолет  
полностью цел:  

он сел почти  
так же мягко,  

как на взлетно-
посадочной 

полосе. 

Аварийную посадку по просьбе «КП» проанализи-
ровал военный летчик Андрей Красноперов, 
летчик-инструктор первого класса, мастер 
спорта по высшему пилотажу реактивных 
самолетов:

- Эта посадка - огромное везение: если бы на пути 
«Аэробуса» было бы хоть какое-то препятствие, к 
примеру, яма, в которую он бы угодил передними 
шасси, самолет просто ушел бы носом в землю. 
Но я не понимаю, зачем было улетать из Омска. 
Официальная версия  - проблемы с гидравликой, 
вероятно, пилот опасался, что ему полосы в аэро-
порту Омска не хватит для тормозного пути. И если 
бы подвели шасси, ему действительно могло бы не 
хватить полосы в 2500 метров - самолет выкатился 
бы за полосу. Но они могли запросить посадку на 
военном аэродроме в Омске, там длина полосы 
3000 метров. Пилоты, видимо, решили сильно пере-
страховаться и полететь в Новосибирск, где есть 
полоса еще длиннее (3500 метров). Но сели в итоге в 
поле, поняли - заканчивается топливо. И тут вопрос: 

почему сразу этого не просчитали? Топливо изна-
чально заливается с расчетом на то, что самолет 
летит на определенной высоте: для Airbus A320 это 
10 000 метров. Но самолет заходил на посадку в 
Омске, высота снижалась, расход топлива был боль-
ше. В советское время такие расчеты вел штурман, 
сейчас это должен делать второй пилот. Вот тут как 
раз надо понять, что было с расчетами, не хватило 
времени на них или еще что-то...

Еще один эксперт попросил об анонимности, он 
10 лет проработал в авиационной службе безопас-
ности и считает, что виновата могла быть экономия: 

- Летчики гражданской авиации постоянно жа-
луются: если не будешь экономить, определенные 
режимы высот и скорость соблюдать, их премии 
лишат. Мое мнение: в этом случае топлива было 
залито впритык. Хотя должен быть запас, чтобы 
самолет мог уйти если не на один, так на другой 
запасной аэродром. И пару кругов над городом 
сделать!

Татьяна СОЛОВОВА («КП» - Новосибирск»).

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему не хватало топлива?

ОФИЦИАЛЬНО
Следственный комитет возбудил уголовное 

дело по статье 263 «нарушение правил безопас-

ности движения и эксплуатации воздушного 

транспорта». Виновным суд может дать до двух 

лет колонии. Из записи переговоров командира 

самолета и диспетчера следует: земля разре-

шала посадку в Омске, то есть технически она 

была допустимой. Экипаж все-таки решил лететь 

в Новосибирск. Виновны ли пилоты? Пассажиры 

готовы писать петиции и прошения в защиту 

экипажа. Верят, что команда сработала верно.

Подготовила Анна АЛЕКСЕЕВА  
(«КП» - Новосибирск»).
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 ■  кроссворд от олега васильева
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Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Все здесь очень 

гармонично: 
и сама тропическая 

Екатерина, и ее купальник, 
овивающий торс, как лиана, 

и аксессуар. Осторожнее с такой 
моделью купальника - эти шнурки 

визуально вытягивают торс 
и могут пропорционально 

укоротить ноги. 

Российских хакеров об-
винили в невмешательстве 
в немецкие выборы.

✱  ✱  ✱
Американский экскур-

совод:
- А вот это знаменитый 

афроквадрат Малевича!
✱  ✱  ✱

Лимон очень полезен для 
здоровья! Особенно если 
это лимон баксов!

✱  ✱  ✱
А что если Бог создал 

Еву в последний день 
сотворения мира про-
сто потому, что хотел 

семь дней поработать 
в тишине без ценных 
советов?

✱  ✱  ✱
- Почему вы отказали 

жильцу в аренде?
- Я не любопытна, но если 

человек постоянно завеши-
вает замочную скважину, 
это подозрительно.

✱  ✱  ✱
Я такой старый, что 

еще помню времена, 
когда слово «откат» 
было исключительно 
артиллерийским поня-
тием.

✱  ✱  ✱
«Идиот» Достоевского, 

краткое содержание романа:
«Конец 1867 года. Князь 

Лев Николаевич Мышкин 
возвращается в Россию из 
Швейцарии».

Там еще что-то было, но 
дальше я не читал. Действи-
тельно, идиот!

✱  ✱  ✱
Каждый раз, когда 

жена уходит к подруге с 
ночевкой, на обратном 
пути она находит какое-
нибудь украшение, это 
мистика какая-то.

 ■  анекдоты в номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

                 мисс купальник «кп»

екатерина рытина,  
самара:

- как мама троих 
детей и модель, люблю 
естественную красоту, 

живые эмоции  
и активные увлечения. 

Через творчество 
знакомлюсь с собой 

в новых образах. 
а вдохновляюсь 

гармонией природы 
и безграничностью людей.

приятных вам выходных!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Белый барон», чья бабуш-
ка приходилась правнучкой 
Абраму Ганнибалу. 7. Инже-
ню или характерный актер. 
8. Хроника «древнерусской 
жизни». 9. Кто из наших 
дипломатов провел перего-
воры, завершившиеся про-
дажей Аляски американцам? 
10. Опора моста. 13. Хитрец 
зоологического звучания. 14. 
Индеец по прозвищу Быстро-
ногий Олень из романов Фе-
нимора Купера. 15. Заскок 
у компьютера. 16. Ребенок 
перед рождением. 18. Харчи 
единственного числа. 19. Че-
го не хватает зимней порой? 
21. Соседка ноты соль. 23. 
Альтернатива реинкарнации. 
26. Негодование на пике. 27. 
Какое озеро до сих пор не 
могут разграничить Германия, 
Швейцария и Австрия? 28. 
Зло на старинный лад. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пер-
вая лыжница, кто сумел заво-
евать медали на пяти зимних 
ОИ подряд. 2. Кто из патриар-
хов советского кино дал свое-
му сыну имя в честь Дугласа 
Фэрбенкса? 3. «Век усмотрел 
в нем усталость и старость». 
4. Как хотели назвать первый 
советский ядерный звездо-
лет? 5. Материал для лепнины 
на потолке. 6. Кто за «зеле-
ным другом» приглядывает? 
11. Хищник среди созвездий. 
12. Сумка у охотника. 13. 
Опустившийся пролетарий. 
17. Источник омаров. 20. 
Боковина у вершины. 21. 
Какого зверька в Северной 
Африке считают символом 
удачи? 22. Противополож-
ный ... комнаты. 23. Место 
крыши. 24. Наш лучший ку-
рорт на Азовском море. 25. 
«Я готовлюсь к отлету души, 
подбивая житейский ...».

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +23…+25 +15…+17
Майкоп +23…+25 +15…+17
Ейск +19…+21 +14…+16
Сочи +24…+26 +18…+20

Погода на завтра, 16 сентября

Давление - 745 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 46%
Ветер - 3 м/с, 
западный
Восход - 05:58        
Заход - 18:30      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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